
Активисты в Риме
встретили приехавшего 
за оружием гостя из Киева: 
«Зеленскому не рады!»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский: 
100 лет мы хранили и спасали раку Александра Невского.
А теперь передаем — почему?

Лавры Эрмитажу

Татьяна Карабут

П
осле сложностей в про-
шлом году потребитель-
ский спрос наконец ожи-

вает, говорят ретейлеры и экс-
перты. Люди начинают активнее 
тратить, покупая то, на чем 
в 2022 году старались эконо-
мить. В минэкономразвития на-
деются на рост экономики по 
итогам года. Впрочем, пока радо-
ваться рано: потребители все 
еще откладывают крупные по-
купки, а доля расходов на про-
дукты в обороте розничной тор-
говли растет, составляя почти 
поло вину. По данным Росстата, 
в сравнении с четвертым кварта-
лом прошлого года наблюдается 
явный рост оборота розничной 
торговли: в последние три меся-
ца прошлого года он вырос на 
0,1%, а в первом квартале этого 

года — уже на 2,4%. При этом 
рост был обеспечен в большей 
степени увеличением потребле-
ния  непродовольственных това-
ров, которые прибавили 4,7% 
в сравнении с концом прошлого 
года. Правда, их оборот остается 
ниже уровней января—февраля 
202 года, обращают внимание 
в   Центре экономического 
прогнозирования (ЦЭП) Газ-
промбанка.

С начала 2023 года ретейлеры 
фиксируют небольшое оживле-
ние потребительского спроса 
в первую очередь в сегменте по-
вседневных товаров отчасти по-
тому, что на 8 Марта и перед 
майскими россияне закупились 
больше обычного, рассказал 
«РГ» председатель президиума 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь Ка-
раваев. Среди непродоволь-

ственных категорий догоняет по-
казатели прошлого года спрос на 
бытовую технику: по итогам ап-
реля фиксируется позитивная 
динамика в продажах бытовой 
техники по отношению к про-
шлому году. Россияне по-преж-
нему проявляют интерес к флаг-
манским смартфонам, товарам 
для умного дома и встраиваемой 
технике. Также ретейлеры отме-
чают рост спроса на игровые 
приставки. При этом денег у рос-
сиян больше не стало: реально 
располагаемые доходы населе-
ния в первом квартале практиче-
ски не изменились. Основным 
драйвером роста спроса высту-
пали растущие потребительские 
настроения — доля доходов, 
направляемых на потребление, 
увеличилась по сравне-
нию с прошлым годом, 
отмечают в ЦЭП. 

Михаил Пиотровский,
генеральный директор 
Эрмитажа

Э
р м и т а ж  р о в н о 
100 лет хранил над-
гробие и раку Алек-
сандра Невского. 
Четыре раза спасая 
ее от гибели. Первый 
раз от переплавки 
в пользу голодающих 
(в 1922-м), второй 

раз от переплавки в пользу инду-
стриализации, когда Эрмитажу 
ради спасения надгробия при-
шлось частично пожертвовать 
своими коллекциями (в 1929-м), 
третий раз во время войны, эва-
куировав его из блокадного Ле-
нинграда (в 1941— 1945 гг.), а чет-
вертый сейчас, начав громадную 
лазерную реставрацию надгро-
бия, которая идет по сей день.

И вот через 100 лет мы пере-
даем ответственность за этот 
наш великий экспонат Церкви… 
Спасали, а теперь передаем — по-
чему? 

Потому что в сегодняшней 
геополитической ситуации 
 сакральное, символическое зна-
чение раки и гробницы Алексан-
дра Невского как святого защит-
ника и покровителя русского 
воинства и русской дипломатии 
гораздо важнее, чем их художе-
ственное значение.

Этот памятник всегда считал-
ся у нас наполовину светским, 
наполовину сакральным, но 
сегодня ситуация меняется, и са-
кральное выходит на первый 
план. Мы в Эрмитаже всегда за-
щищали его как памятник рус-
ского искусства, но сегодня важ-

нее символическое значение 
надгробия.

Об этом просил патриарх, об-
ращаясь к президенту, и мы в от-
вет согласились передать надгро-
бие церкви. Было под писано со-
ответствующее письмо и состав-
лен образцовый договор. Его 
подписали я и митрополит Санк-
т-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий, а потом утвердили 
и согласовали Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл 
и министр культуры Ольга Лю-
бимова.

Приказ о передаче издан 
12 мая и подписан первым заме-

стителем министра культуры 
Сергеем Обрывалиным.

Другой важный аспект этой 
истории: этой передачей мы де-
монстрируем образец  музейной 
дипломатии, в очередной раз 
предлагая всему миру решение 
важнейшей мировой проблемы — 
реституции музейных ценно-
стей. Сегодня у всех музеев тре-
буют что-то отдать. Недавно 
была большая статья в «Нью-Й-
орк таймс» с рассказом о том, 
что в Метрополитен регулярно 
арестовывают и вывозят музей-
ные вещи исходя из того, что они 
когда-то были незаконно приве-
зены. В мире строят новую му-
зейную систему, и мы возвраще-
нием гробницы вносим свой 
вклад в разрешение общемиро-
вой не просто дискуссии, но 
очень большой проблемы суще-
ствования современных музеев. 
По существу наше возвращение 
церкви надгробия Александра 
Невского — это то же самое, что 
передать в Грецию из Британско-
го музея Парфенонский фриз. По 

уровню, по масштабу сделан-
ного — да. 

Очень важно, что у нас в Эр-
митаже есть опыт индивидуаль-
ного подхода к таким реституци-
онным требованиям. Мы, как из-
вестно, не отдали картины из 
Мальмезона. Но отдали Пергам-
ский алтарь. Отдали ритуальный 
котел из мавзолея Ахмада Ясеви. 
Сделали копию кубка святой 
Ядвиги и передали в белорусский 
Новогрудок. Сделали копию 
Скеврского складня и передали 
Армянской церкви. Германии 
передали витражи Мариенкирхе 
Германии, но немецкие картины 
остаются у нас. А древности из 
германских музеев, так называе-
мые перемещенные ценности — 
мы изучаем вместе. То есть у нас 
есть три прекрасных варианта 
действия — передача, копирова-
ние и совместное изу-
чение остающихся в на-
ших музеях вещей. 

ТОРГОВЛЯ Потребительский спрос в России
начал восстанавливаться

Розница в цене

02
Минздрав 
утвердил
перечень
заболеваний, 
из-за которых 
откажут 
в соцуслугах

04
Работодатели 
закрывают 
вакансии 
за счет несовер-
шеннолетних

04
Почему
владельцы 
домов 
занялись 
обустройством 
бассейнов 
и бань

05
Верховный 
суд РФ 
объяснил, 
когда нельзя 
уволить работ-
ника за прогул

06
Кузбасс
первым 
из регионов 
Сибири подпи-
сал школы 
на наш журнал 
«Родина»
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Индия
намерена
вернуть 
вывезенные 
в Британию 
драгоценности

КОНФЛИКТ

Михаил Пиотровский:
Мы демонстрируем миру
образец  музейной дипломатии. 

А К Ц Е Н Т

Шедевр искусства нужно и сберечь, 
и сделать его всем доступным, 
чтобы он выполнял свою функцию. 
И так помог нашей Победе

А К Ц Е Н Т

Россияне все еще склонны откладывать 
более дорогостоящие покупки на потом, 
фокусируясь в первую очередь
на продуктах первой необходимости

Валерий Зорькин:
Ответственность
за будущие смуты
всегда несет
правящий класс

Георгий Бовт:
Будет ли дефолт
в США,
и чем это
грозит

В Иркутской области
от паводка
пострадало
более 600
человек

Российская сборная
завоевала
две золотые медали
чемпионата мира
по боксу
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В Турции завершилось 
голосование на выборах 
президента 

Выбор турецкий

Александр Ленин

В Турции прошли выборы президента и депутатов наци-
онального парламента. В голосовании участвовали око-
ло 64 миллионов граждан, явка превысила 85 процентов.

На момент подписания номера, по данным агентства 
Anadolu, приводившего информацию Высшего избира-
тельного совета (ВИС), после обработки более 75 про-
центов бюллетеней лидировал действующий глава рес-
публики Реджеп Тайип Эрдоган с результатом 50,9 про-
цента. Его основного конкурента Кемаля Кылычдароглу 
поддержали около 43 процентов избирателей. Третий 
кандидат Синан Оган набрал 5,3 процента голосов. 
Для победы в первом туре кандидату необходимо на-
брать более 50 процентов голосов. «Республиканский 
альянс» во главе с правящей Партией справедливости 
и развития также получил большинство мест в парла-
менте по итогам выборов. По данным агентства Anadolu 
на момент подписания номера, правящая партия набра-
ла более 37 процентов голосов, а вместе с союзной ей 
Партией националистического движения — 53 процента, 
что обеспечит 332 мандата в в 600-местном парламенте. 
Оппозиционный «Народный альянс» получил более 
32 процентов голосов. Как сообщил глава ВИС 
Ахмет Йенер, проблем на избирательных 
участках зафиксировано не было.

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
В России начинается 
переход на новые уровни 
профобразования 

Шестеро смелых 

Мария Агранович

Президент России подписал указ о запуске пилотного 
проекта по изменению уровней профессионального об-
разования. Проект стартует уже в этом году и продлится 
до 2026 года. Определены шесть вузов, которые начнут 
переход на новую систему: Балтийский федеральный 
университет имени Иммануила Канта, Московский 
авиационный институт (национальный исследователь-
ский университет), Национальный исследовательский 
технологический университет «МИСиС», Московский 
педагогический государственный университет, Санк-
т-Петербургский горный университет, Национальный 
исследовательский Томский государственный универ-
ситет. Их абитуриенты уже этим летом будут поступать 
по-новому. Суть «пилота»: в вузах появится базовое 
основное образование, а магистратура станет специали-
зированным уровнем для углубленного изуче-
ния выбранного профиля. Третий уровень — 
 аспирантура.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 13.05.23

Австралийский доллар  51,6495
Азербайджанский манат 45,4142
Армянский драм** 19,9814
Белорусский рубль 27,2200
Болгарский лев 43,1452

Бразильский реал 15,5362
Венгерский форинт** 22,6764
Вон Республики Корея*** 57,8525
Вьетнамский донг**** 32,6582
Гонконгский доллар* 98,6256

Грузинский лари 30,3261
Датская крона 11,3292
Дирхам ОАЭ 21,0239
Доллар США 77,2041
Евро 84,2500

Египетский фунт* 24,9855
Индийская рупия** 94,4563
Индонезийская рупия**** 52,4413
Казахстанский тенге** 17,3797
Канадский доллар 57,2858

Катарский риал 21,2099
Киргизский сом** 88,4354
Китайский юань 11,0844
Молдавский лей* 43,3641
Новозеландский доллар 48,4842

Новый туркменский манат 22,0583
Норвежская крона* 72,2777
Польский злотый 18,5484
Румынский лей 17,0707
СДР  103,9615

Сербский динар** 71,9023
Сингапурский доллар 57,9784
Таджикский сомони* 70,7425
Таиландский бат* 22,7901
Турецкая лира* 39,4775

Узбекский сум**** 67,3389
Украинская гривна* 20,9043
Фунт стерлингов  96,6827
Чешская крона* 35,9239
Шведская крона* 74,8915

Швейцарский франк 86,5614
Южноафриканский рэнд* 39,8438
Японская иена** 57,3795

СЕРБСКИЙ ДНЕВНИК

УРАН ДЛЯ СЛАВЯН
Мы начинаем серию публикаций 

специального корреспондента «РГ» 

из Сербии, где авиация НАТО 

в 1999 году применила бомбы 

с обедненным ураном.

Город Вране накрыло урановым 

облаком — как живут там люди?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗДОРОВЬЕ 
Минздрав утвердил 
перечень заболеваний, 
с которыми могут 
отказать в соцуслугах 

Болезненная 
преграда 

Марина Гусенко

Людям, страдающим от некоторых заболеваний,  могут 
отказать в социальном обслуживании. Перечень «загра-
дительных» недугов утвержден приказом минздрава. 

В документе отмечается, что отказ в предоставле-
нии социальных услуг может быть временным.

Отказать в соцуслугах на дому могут, если у чело-
века туберкулез любых органов и систем с бактерио-
выделением, психическое расстройство или расстрой-
ство поведения (склонность к общественно опасным 
действиям), лепра с бактериовыделением. Также без 
социальных услуг 
на дому останутся 
люди, злоупотреб-
ляющие психоак-
тивными веще-
ствами.

«Шлагбаумом» 
для получения 
соцуслуг в полуста-
ционарной форме, 
помимо вышепере-
численных забо-
леваний, является 
гангрена, некроз 
или абсцесс легко-
го. А для получения 
соцуслуг в стацио-
наре к перечню «препятствий» добавляются инфекци-
онные заболевания, представляющие опасность для 
окружающих.

По словам президента общественной организации 
«Лига пациентов» Александра Саверского, аналогич-
ный приказ действовал и раньше, но сейчас список за-
болеваний обновлен. 

Так, из «ограничительного» перечня исчезли такие 
недуги, как злокачественные новообразования, сопро-
вождающиеся обильными выделениями, эпилепсия 
с частыми припадками, трахеостома, каловые, моче-
вые свищи, пожизненная нефростома, стома мочевого 
пузыря, некорригируемое хирургически недержание 
мочи, противоестественный анус (при невозможности 
восстановления непрерывности желудочно-кишечно-
го тракта).  Также ранее в «списке препятствий» для 
получения соцуслуг в стационарах  были тяжелые хро-
нические заболевания кожи с множественными высы-
паниями и обильным отделяемым, пороки развития 
лица и черепа с нарушением функции дыхания, жева-
ния, глотания, заболевания, осложненные гангреной 
конечности.

По словам помощника министра здравоохранения 
РФ Алексея Кузнецова, при подготовке приказа была 
проведена большая консультативная работа с клини-
цистами, экспертами, пациентскими организациями. 
По ее итогам первоначальный проект перечня был в 
значительной степени переработан.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обновил 
Концепцию миграционной политики

Опорные пункты

Айсель Герейханова 

Н
ужно создать при-
влекательные меха-
низмы для сниже-
ния оттока россиян 
из страны. Об этом 
говорится в указе 
Владимира Путина, 
в котором скоррек-
тирована Концеп-

ция миграционной политики до 
2025 года. Президент также при-
звал создать условия для возвра-
щения жителей в новые регио-
ны, которые те покинули из-за 
боевых действий на Украине.

«В 2022 году под влиянием 
изменившихся социально-эко-
номических условий увеличил-
ся миграционный отток населе-
ния РФ за рубеж. В связи с этим 
требуется принятие дополни-
тельных мер по созданию фи-
нансовых, социальных и иных 
механизмов сохранения чело-
веческого капитала, снижению 
оттока населения РФ за рубеж», 
— говорится в новом пункте кон-
цепции.

Еще одна новация касается 
той части концепции, где опи-
сываются основные направле-
ния миграционной политики. 
Отдельным подпунктом вписы-

вается создание «условий для 
возвращения» жителей Донец-
кой и Луганской народных рес-
публик, Запорожской и Хер-
сонской областей в места посто-
янного проживания, которые 
они покинули из-за боевых дей-
ствий на Украине.

Кроме того, в документе по-
явился пункт, посвященный спе-
циальной военной операции и 
защите жителей новых регио-
нов. «В связи с исходящей от во-
оруженных сил Украины прямой 
угрозой жизни и здоровью жи-
телей Донецкой Народной Рес-
публики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской обла-
сти и Херсонской области, в це-
лях защиты которых в том числе 
проводится специальная воен-
ная операция, лица, постоянно  
проживающие на названных тер-

риториях, в экстренном массо-
вом порядке  начали прибывать 
в другие субъекты РФ…» — так 
описывается ситуация в обнов-
ленной Концепции и отмечается, 
что этим людям оказана соци-
альная поддержка и обеспечены 
условия для переселения и про-
живания в других регионах РФ.

Новые части Концепции так-
же посвящены правам иностран-
цев на территории РФ. В частно-
сти, появляется еще один пункт 
об увеличении организованного 
привлечения иностранных гра-
ждан к трудовой деятельности в 
нашей стране и предоставления 
им  возможности изменить цель 
въезда в РФ, оставаясь на ее тер-
ритории.

Важное дополнение касает-
ся адаптации иностранных гра-
ждан в РФ. Здесь в новых пунктах 

указывается на необходимость 
принятия мер против любых 
форм дискриминации иностран-
ных граждан по признакам расо-
вой, социальной, национальной 
или религиозной принадлежно-
сти. Кроме того, иностранные 
граждане, законно находящи-
еся на территории РФ, должны 
получить равный доступ  к госу-
дарственным и муниципальным 
услугам.

В документ также добавле-
ны пункты о «создании условий, 
обеспечивающих возможность 
участия в гражданских и иных 
правоотношениях на террито-
рии РФ только лиц, законно на-
ходящихся на ее территории», а 
также о «противодействии фор-
мированию этнических (поли-
этнических) анклавов».

Отметим, что ранее прези-
дент неоднократно высказы-
вался в отношении россиян, 
покинувших страну после на-
чала СВО. В частности, на пле-
нарной сессии Восточного эко-
номического форума в сентя-
бре прошлого года, комменти-
руя переезд некоторых россий-
ских работников в Армению и 
другие страны Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), 
Владимир Путин говорил, что 

политическое руководство Рос-
сии приветствует все, что идет 
на пользу российскому бизнесу. 
Он отмечал, что ничего не име-
ет против таких россиян, но так-
же указывал на то, что многие 
уже вернулись, поняв, что даже 
на фоне санкционной политики 
Запада все работает стабильно. 
На встрече с победителями кон-
курса «Лидеры России» в июле 
прошлого года президент также 
объяснял отъезд части IТ-специ-
алистов из России тем, что мно-
гие были напуганы или сомнева-
лись, что в России можно будет 
эффективно работать. Говоря о 
россиянах, уехавших из страны 
после мобилизации,  Путин на 
пресс-конференции в октябре 
прошлого года в Астане призы-
вал избегать эмоций. Он отме-
чал, что в каждом конкретном 
случае следует давать правовую 
оценку и действовать только на 
этом основании.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин ранее заявлял, что 
в Россию вернулись около 85% 
IT-специалистов, уехавших из 
страны после начала спецопера-
ции на Украине.  

Владимир Путин поручил принять 
дополнительные меры для сниже-
ния оттока населения за рубеж.

А К Ц Е Н Т

В документе появился 
отдельный пункт, посвященный 
специальной военной операции 
и защите жителей новых регионов

Соцработник 
не придет к тем, 
кто злоупотребля-
ет психоактивны-
ми веществами, 
к больным лепрой 
и туберкулезом 

ОТДЫХ  

Более 
5 млн детей 
побывают 
в этом году 
в летних 
лагерях

НОВАЯ СМЕНА

Елена Манукиян

В летних оздоровительных ла-
герях отдохнут в этом году бо-
лее 5,1 млн детей, заявила зам-
председателя правительства 
Татьяна Голикова на селек-
торном совещании по органи-
зации и проведению детской 
оздоровительной кампании, 
сообщили в аппарате вице-
премьера.

Отмечается, что принять 
их готовы 39 тысяч организа-
ций, это почти на одну тысячу 
больше, чем год назад. По пред-
варительной оценке, на орга-
низацию летней оздоровитель-
ной кампании регионам потре-
буется 68,8 млрд рублей.

Голикова также сообщила, 
что уже началась приемка ла-
герей к началу первых смен, в 
некоторых регионах они стар-
туют уже в 20-х числах мая. 
До 1 июня лагерям необходи-
мо выполнить предписания 
Роспотребнадзора и МЧС по 
итогам прошлогодней лет-
ней оздоровительной кампа-
нии. По словам Голиковой, в 
этом году по-прежнему будут 
соблюдаться антиковидные 
меры — требования по прове-
дению «фильтров» при прие-
ме детей. Кроме того, остают-
ся обязательными ежедневные 
осмотры детей и персонала, 
применение дезсредств при 
уборках, ношение средств ин-
дивидуальной защиты для со-
трудников пищеблока.

Голикова также поручи-
ла взять на особый контроль 
отбор поставщиков пищевых 
продуктов в детские лагеря. 
«В прошлом году, несмотря 
на надлежащую организацию 
летнего отдыха, мы фиксиро-
вали случаи отравления и ки-
шечных инфекций», — сказала 
она. При этом вице-премьер 
подчеркнула, что не должно 
снижаться качество питания и 
сокращаться рацион.

По словам вице-премьера, в 
этом году на развитие инфра-
структуры лагерей правитель-
ство выделило 1 млрд рублей, 
получателями федеральной 
субсидии стали 15 регионов 
страны, в которых к началу но-
вого сезона построят 49 дет-
ских жилых модулей, рассчи-
танных на проживание 2,5 ты-
сячи детей.  

МАРШРУТЫ 

Петербург 
и Тегеран 
свяжут 
прямые рейсы

В ИРАН БЕЗ 
ПЕРЕСАДОК
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета, 
Санкт-Петербург

С 1 июня запускаются регу-
лярные авиарейсы между 
Санкт-Петербургом и Теге-
раном. 

Как сообщила пресс-служба 
компании «Воздушные ворота 
Северной столицы», управляю-
щая аэропортом Пулково, само-
леты из Санкт-Петербурга в 
столицу Ирана будут летать раз 
в неделю, по четвергам. 

Вылет из Пулково заплани-
рован на 10.15 утра, прибытие 
в Тегеран в 15.20 по местному 
времени. Через час — обратный 
рейс, в Петербург. В Северной 
столице интерес к  рейсу про-
явили туристические компа-
нии. Представители турбизне-
са ожидают, что уже в этом году 
будет введен безвизовый режим 
для тех, кто собирается в груп-
повые турпоездки. 

Тем более турпоток вернул-
ся к допандемийным време-
нам. В прошлом году Иран по-
сетили более 22 тысяч росси-
ян. И наоборот — более 20 ты-
сяч иранцев посмотрели Рос-
сию. Наиболее популярным 
российским городом для ино-
странных гостей стала Москва. 
Затем следуют Санкт-Петер-
бург, Нижегородская область и 
Татарстан. 

Как рассказали «РГ» в тур-
компаниях, введение безви-
зового режима для групповых 
поездок упростит и саму про-
цедуру подготовки документов 
для зарубежной поездки.  

СЫРЬЕ  

Кабмин РФ 
одобрил 
соглашение 
с Китаем 
о поставках 
газа

НА ПОЛНУЮ 
МОЩНОСТЬ
Елена Манукиян

Правительство одобрило меж-
правительственное соглашение 
с Китаем о поставках россий-
ского газа по дальневосточно-
му маршруту и распорядилось 
внести его в Госдуму на ратифи-
кацию. Постановление об этом 
подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин.

Соглашение было подпи-
сано 31 января. Оно опреде-
ляет условия сотрудничества, 
в том числе взаимодействие 
двух стран при проектирова-
нии, строительстве и дальней-
шей эксплуатации новой газо-
транспортной инфраструкту-
ры. С выходом проекта на пол-
ную мощность поставки рос-
сийского газа в Китай вырастут 
на 10 млрд кубометров в год — 
до 48 млрд кубометров в год.

Планируется, что газ будет 
подаваться по трансгранично-
му участку газопровода в райо-
не российского города Дальне-
реченск и китайского Хулинь.

Поставлять его будет «Газ-
пром», а принимать на стороне 
Китая — Китайская националь-
ная нефтегазовая корпорация 
(CNPC), за строительство и экс-
плуатацию китайской части 
трансграничного участка бу-
дет отвечать Китайская нацио-
нальная трубопроводная кор-
порация.

Ранее премьер-министр Ми-
хаил Мишустин заявил, что 
транспортировка газа по даль-
невосточному маршруту вы-
годна обеим странам и что она 
обеспечит развитие регионов 
Дальнего Востока.  

Шестеро смелых
Что изменится для 

абитуриентов?
— Могу заверить, что 

никаких кардинальных отли-
чий с точки зрения ЕГЭ или дру-
гих принципиальных моментов 
не будет, — подчеркнул министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков. — Пилотный 
проект даст возможность вузам 
работать со своими программа-
ми и рассмотреть сроки обуче-
ния, корректируя их в зависи-
мости от потребностей работо-
дателя.

Министр добавил, что и те, 
кто уже учится, и те, кто будет 
поступать в «пилотные» вузы, 
не столкнутся со сложностями.  
Лучшие практики эксперимен-
та будут распространены на дру-
гие университеты.

— Это шаг вперед. Посколь-
ку, по существу, формируется 
прообраз новой национальной 
системы высшего образования, 
которую мы сейчас обсуждаем, 
а первые вузы-лидеры начинают 
ее постепенно тестировать, — по-
яснил министр. — Эксперимент 
продлится три года. Все измене-
ния будут последовательными.

Напомним основные момен-
ты пилотного проекта:

— два уровня высшего образо-
вания — базовое и специализиро-
ванное (магистратура);

— базовое — от 4 до 6 лет, маги-
стратура — от 1 до 3 лет (в зависи-
мости от направления подготов-
ки, от конкретной квалифика-
ции, отрасли экономики и пр.);

— обучение в магистратуре 
после базового высшего образо-
вания не будет считаться вто-
рым высшим;

— аспирантура выделена в 
отдельный уровень профессио-
нального образования.

В будущем изменится и сам 
диплом. Сейчас в нем есть лишь 
уровень образования, напри-
мер, «бакалавр», и направление 
подготовки, без сроков обуче-
ния. По-новому в дипломе необ-

ходимо будет указывать коли-
чество лет обучения студента, 
направление, а также присвоен-
ную основную квалификацию, 
допуст. Будет место и для инфор-
мации о дополнительной квали-
фикации. Все это сделает диплом 
документом, более понятным и 
полезным для работодателя. 

Вузы-пилоты будут обучать 
по новым принципам на осно-
вании имеющихся у них лицен-
зий на ведение образователь-
ной деятельности и госаккреди-
тации. До 30 июня они должны 
утвердить стандарты и требова-
ния по новым уровням образо-
вания, образовательные про-
граммы. На студентов распро-
страняются права, социальные 
гарантии, обязанности и ответ-
ственность, предусмотренные 
для обучающихся, осваиваю-
щих программы бакалавриата, 
специалитета, магистратуры, 
аспирантуры.  
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В России формируется прообраз новой национальной системы высшего образования.

Розница в цене

Иными словами, при сохранении примерно 
тех же доходов потребители стали меньше эко-
номить и больше тратить. И возможности до-

мохозяйств по дальнейшему росту потребления за счет 
снижения сберегательного поведения не исчерпаны, 
считают аналитики Газпромбанка. 

Рост «потребительского оптимизма» на четыре про-
центных пункта по итогам первого квартала 2023 года 
фиксируют и в аналитической компании NielsenIQ, что 
позволяет сделать осторожные прогнозы относительно 
восстановления спроса на рынке товаров повседневно-
го спроса, говорит директор по аналитике и консалтин-
гу компании Марина Волкова. Уже к февралю 2023 года 
спрос практически стабилизировался, а инфляция за-
медлилась. В марте наблюдалось резкое снижение про-
даж. Но это было обусловлено высокой базой прошло-
го года: тогда россияне сметали с полок стиральные по-
рошки, средства гигиены, покупали «про запас» техни-
ку, гаджеты и многое другое. При отсутствии новых по-
трясений уже с апрельской статистики мы увидим даль-
нейшее восстановление рынка, считает Волкова. 

Тем не менее, по 
мнению Игоря Ка-
раваева, пока гово-
рить о явной пози-
тивной динамике на 
потребрынке рано. 
Тренд на экономию 
сохраняется. А это 
означает, что по-
требители все еще 
склонны отклады-
вать более дорого-
стоящие покупки на 
потом, фокусируясь в первую очередь на продуктах пер-
вой необходимости. «Ключевым драйвером для покуп-
ки остается стоимость товара, поэтому для увеличения 
спроса как в продовольственном, так и непродоволь-
ственном сегменте, ретейлеры активно используют 
промо и расширяют ассортимент за счет товаров более 
бюджетной ценовой категории и собственных торговых 
марок (СТМ)», — отмечает он.

При этом, по данным Росстата, в первом квартале (в 
сравнении с тем же периодом прошлого года) в струк-
туре оборота розничной торговли удельный вес пи-
щевых продуктов (включая напитки и табачные изде-
лия) увеличился — если в марте прошлого года это было 
47,5%, то в марте 2023 года доля еды составляла уже 
49,5%. Тогда как доля непродовольственных товаров 
снизилась с 52,5% до 50,5%.

Доцент кафедры статистки РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Ольга Лебединская обращает внимание на то, что рас-
ходы на продукты растут во многих странах мира. Рань-
ше в мире было только восемь стран, которые тратили 
на продукты питания менее 10% дохода своей семьи, 
четыре из которых страны ЕС — Великобритания (8,2%), 
Швейцария (8,7%), Ирландия (9,6%) и Австрия (9,9%). 
Но сейчас таких стран не осталось. А список стран с вы-
сокой долей расходов на покупку продуктов питания 
пополнился. А там, где наблюдается низкая доля рас-
ходов на питание, это компенсируется высокими рас-
ходами на жилье и топливо. За последний год европей-
ские домохозяйства потеряли от 1,1% до 9,2% покупа-
тельной способности, причем больше всего пострадали 
страны Центральной и Восточной Европы, говорит Ле-
бединская. Наибольший вклад в рост продовольствен-
ной инфляции внесли хлеб и крупы, средние цены на ко-
торые выросли на 19,4% за год до марта 2023 года. До-
мохозяйства с низким доходом теперь тратят на продук-
ты на 47% больше, чем в 2019 году.  
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Рост потребитель-
ского спроса 
может стать 
драйвером 
экономики 

Комментарий 

Александр Федоров, ректор БФУ им. И. Канта:
— Мы выбрали на этот год три направления для апробации новой мо-

дели: химические науки, юриспруденция, образование и педагогиче-

ские науки. Планируется увеличить срок обучения на базовом уровне 

до пяти лет, по некоторым педагогическим программам — до шести. 

На специализированном уровне предлагается либо один год обуче-

ния для углубления профильной подготовки при наличии базового об-

разования, либо два года для студентов непрофильных направлений. 

В аспирантуре предлагаем выделить два трека — научный и преподава-

тельский. 

Алевтина Черникова, ректор НИТУ МИСИС:
— Важно, чтобы программы обучения могли быть реализованы с уче-

том многообразия задач и потребностей конкретных работодателей. 

Это расширит возможности для студентов и будет гарантировать их 

востребованность на рынке труда. Уже сегодня вузы, отвечая на 

запросы работодателей, разрабатывают программы магистратуры 

разной продолжительности. Например, у МИСИС есть опыт реализа-

ции адресных программ подготовки длительностью 10-12 месяцев по 

заказу бизнес-партнеров. Опыт университета показывает, что, в зави-

симости от отрасли, получить востребованные знания и навыки за 

один год вполне возможно.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

АНГЛИЙСКИЕ РАКЕТЫ УДАРИЛИ ПО ДЕТЯМ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

П
разднование Дня респуб-
лики в Луганске 12 мая 
оказалось омрачено уда-

ром по городу крылатых ракет 
Storm Shadow. 

Целями для украинских во-
енных стали предприятие по-
лимерных изделий «Поли-
пак» и мясоперерабатываю-
щий комбинат «Милам». В ре-
зультате обстрела пострадали 
шесть детей и подростков. На 
другой день дальнобойная ра-
кета разорвалась на террито-
рии комплекса бывшей акаде-
мии МВД в поселке Юбилейный 
— ранения получили мужчина и 
женщина.

Заросшая деревьями и тра-
вой окраина Луганска. Работ-
ники полиции просят любопыт-
ствующих не мешать работе по-
жарных и саперов. Эксперты 
Совместного центра контроля 
и координации вопросов, свя-
занных с военными преступ-
лениями Украины, в ярко-си-
них бронежилетах и касках со-
бирают осколки, фиксируют 
разрушения, опрашивают сви-
детелей и пострадавших. Судя 
по быстрым и профессиональ-
ным действиям, им приходится, 
увы, довольно часто заниматься 
этим грустным делом. 

— Вчера из реактивных си-
стем HIMARS украинские во-
оруженные формирования об-
стреляли поселок Алмазная и Зо-
лотое-1, а позавчера — Стаханов, 
а до этого Алчевск и Рубежное. 
Страдают от преступлений ВСУ 
мирные жители. Вот, к примеру, 
в Алмазной повреждены водока-
нал, городской центр культуры и 

досуга, стадион «Атлант», ясли-
сад «Звездочка», помещение 
фирмы «Экологическая иници-
атива» и один жилой дом, в по-
селке Золотое-1 разрушена ко-
тельная и пострадали три много-
квартирных дома. Мы все фикси-
руем, чтобы потом судить и при-
звать к ответу этих военных пре-
ступников, — говорит офицер. 

На улице Цимлянской не-
большие двухэтажные дома для 
рабочих завода лишились сте-
кол. Их жители, к счастью, уце-
лели — по традиции все вместе в 
беседке праздновали День рес-
публики.

— Так сильно бомбили в пер-
вый раз с 2014 года. В момент 
взрыва сидели в беседке. Услы-
шали гул моторов в воздухе и 
сначала подумали, что это наши 
самолеты, ведь они тут часто 
летают парами на низкой вы-
соте. Затем раздались взрывы 
и начался пожар. У нас постра-
дал только котик. Он так сильно 
испугался, что спрятался, и мы 
его еле отыскали, — рассказала 
местная жительница по имени 
Ирина. 

А вот депутату Госдумы  и Ге-
рою ЛНР Виктору Водолацко-
му повезло меньше — он полу-
чил ранения лица, когда помо-
гал разбирать завалы. На месте 

прилета крылатых ракет он ока-
зался случайно, так как направ-
лялся в 6-ю гвардейскую каза-
чью бригаду, которая находит-
ся на линии боестолкновения в 
районе Спорного. 

— Мы увидели раненых детей. 
Помогал и не заметил, как сам 
«нарвался» на кусок железа. Ду-
маю, дней через десять все за-
живет, — рассказал Водолацкий. 

Исполняющий обязанности 
главы республики Леонид Па-
сечник заявил: «Обстрел горо-
да в праздник — очередная по-
пытка киевского террористиче-
ского режима запугать мирных 

граждан. Работают и наши воен-
ные, артиллерия, которые дела-
ют все, чтобы обезопасить насе-
ленные пункты и подавить огне-
вые точки противника. В свою 
очередь, наша задача — обеспе-
чить безопасность людей. В свя-
зи с усилившимися обстрелами 
Луганской Народной Республи-
ки принято решение о времен-
ном приостановлении работы 
мобильного интернета на тер-
ритории республики».

Кстати, наносивший ракет-
ный удар по Луганску укра-
инский самолет Су-24 и при-
крывавший его истребитель 
МиГ-29 воздушных сил Украи-
ны сбиты.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

После нанесения удара расчет 152-мм самоходной установки «Акация» меняет огневую позицию и далее работает по вновь выявленным целям, оставаясь неуязвимым для артиллерии ВСУ. 

Ущерб от атаки английскими ракетами мирных объектов Луганска устанавливают эксперты.

А К Ц Е Н Т

Услышали гул моторов в воздухе и сна-
чала подумали, что это наши самолеты, 
ведь они тут часто летают. Но затем 
раздались взрывы и начался пожар

МИНОБОРОНЫ

БОИ ЗА АРТЕМОВСК: НАШИ ВОЙСКА ГЕРОИЧЕСКИ ОТРАЗИЛИ АТАКИ ВСУ

Юрий Гаврилов

В 
последние дни нашим 
военным пришлось 
отражать многочис-
ленные атаки не толь-
ко на линии боевого 
соприкосновения, но 
и в информационном 
пространстве. Осо-
бенно это касалось 

событий в районе Артемовска. 
Там командование ВСУ броси-
ло в бой большие силы. Попыт-
ку прорыва украинских войск 
в этом районе российские гене-
ралы предвидели, поэтому про-
тивник встретил ожесточенное 
сопротивление. Локальный и 
кратковременный успех ВСУ 
на отдельных участках наши 
оперативно купировали. Благо-
даря их мужеству, профессио-
нализму он не приобрел массо-
вого характера и не перерос в 
полномасштабное наступление 
противника. 

Более того, согласно данным 
из Минобороны России, штур-
мовые отряды при поддержке 
десантников сейчас продолжа-
ют бои за овладение западными 
кварталами Артемовска. 

С к о л ь к о - н и б у д ь  с у щ е -
ственного изменения на линии 
фронта Киеву не удалось до-
биться и на других направлени-
ях СВО. Отсутствие реальных 
побед там попытались компен-
сировать многочисленными 
информационными вбросами.

 В соцсетях писали чуть ли 
не о стремительном продви-

жении ВСУ по приграничным 
российским регионам. К со-
жалению, эти фейки всячески 
муссировали некоторые поль-
зователи Сети на территории 
России.

Однако главной своей цели 
— проломить нашу оборону и 
посеять панику в нашем тылу — 
киевские военные и пропаган-
дисты не добились. В Москве 
оперативно давали объектив-
ную картину реальных собы-
тий, которые происходят в зоне 
спецоперации.

Трагические моменты тоже 
не замалчивали. К примеру, 
вчера официальный предста-
витель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков сообщил о героиче-
ской смерти двух наших пол-
ковников. 

Пожалуй, впервые в сводке 
были названы не только фами-
лии и должности офицеров, но 
и наименования некоторых на-
ших частей и соединений.

«Севернее и южнее Арте-
мовска в течение прошедших 
суток противником предпри-

нимались массовые попытки 
прорыва обороны наших войск.  
Все атаки подразделений ВСУ 
отражены. Прорывов обороны 
российских войск не допуще-
но», — рассказал Конашенков.   

Он добавил, что, отражая ата-
ки противника, мужество и ге-
роизм проявили военнослужа-
щие подразделений 4-й, 200-й 
мотострелковых бригад и 6-й 
мотострелковой дивизии. 

По словам генерала, подраз-
деления 4-й мотострелковой 
бригады южнее населенного 
пункта Красное в ДНР отрази-
ли атаки батальонной тактиче-
ской группы ВСУ.  В результате 
противник потерял около 200 
человек убитыми и ранеными.  

«Командир 4-й мотострел-
ковой бригады полковник Вяче-
слав Макаров, находясь на пере-
довой, лично руководил боем.  
Две атаки противника были от-
ражены. Военнослужащими 
бригады уничтожено три танка, 
четыре боевые машины пехоты 
и два бронеавтомобиля ВСУ.  

В ходе отражения третьей 
атаки командир бригады был 

тяжело ранен и погиб во время 
эвакуации с поля боя», — сооб-
щил Игорь Конашенков.

Он также сказал, что зам-
командира армейского корпу-
са по военно-политической ра-
боте полковник Евгений Бров-
ко руководил действиями лич-
ного состава, находясь на дру-
гом участке отражения атак 
противника. В ходе боя офицер 
героически погиб от множе-
ственных осколочных ранений.  

Третий батальон 200-й мо-
тострелковой бригады отра-
зил шесть атак восточнее на-
селенного пункта Богдановка 
в ДНР, где ВСУ задействовали 
штурмовые группы численно-
стью более 100 человек, семь 
танков, 14 БМП, а также дру-
гую технику. «Уничтожено 
семь танков, 11 боевых машин 
пехоты и более 50 украинских 
военнослужащих», — доложил 
генерал. 

В полосе ответственности 
6-й дивизии была отражена ата-
ка штурмовых групп противни-
ка при поддержке трех танков 
и четырех БМП.  При этом про-
тивник недосчитался свыше 30 
человек, двух танков и трех бое-
вых машин пехоты. 

«В соответствии с решени-
ем Верховного главнокоманду-
ющего Вооруженными сила-
ми Российской Федерации от-
личившимся военнослужащим 
боевые ордена и другие госна-
грады вручены непосредствен-
но на боевых позициях», — сооб-
щил Конашенков.

По данным Минобороны 
России, общие потери ВСУ на 
Соледаро-Артемовском направ-
лении за сутки составили более 
400 человек убитыми и ранены-
ми, 12 танков, 18 БМП, две бое-
вые бронированные машины, а 
также гаубица Д-20.   

Между тем наши военные 
продолжают бить по важным 
тыловым объектам противни-
ка.  Конашенков сообщил, что 
высокоточное оружие большой 
дальности воздушного и мор-
ского базирования примени-
ли по расположенным в райо-
нах Тернополя и Петропавлов-
ки Днепропетровской области 
пунктам дислокации подразде-
лений ВСУ и местам хранения 
поставленных Киеву западны-
ми странами боеприпасов, во-
оружения и военной техники.  

«Цель удара достигнута.  Все 
назначенные объекты пораже-
ны», — заявил генерал.

Под Николаевом наши во-
енные уничтожили склад бое-
припасов украинской группи-
ровки войск «Херсон».  А в рай-
оне Тягинки — радиолокацион-
ную станцию  контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-36 произ-
водства США.   

Кроме того, в небе над Ново-
гродовкой в Донецкой народ-
ной республике сбили истреби-
тель Су-27 воздушных сил Укра-
ины.   

А К Ц Е Н Т

Потери ВСУ на Соледаро-Артемовском 
направлении за сутки составили более 
400 человек убитыми и ранеными, 
12 танков, 18 БМП, а также гаубица Д-20

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

 «КИНЖАЛ» НИЧТО НЕ ОСТАНОВИТ

Сергей Птичкин

А
мериканские и укра-
инские военные торже-
ствуют. По их заявлени-

ям, ракета ЗРК «Патриот» сбила 
гиперзвуковой «Кинжал». Даже 
какие-то обломки показывают. 
Наши военные, естественно, это 
опровергают. 

Так сбили или нет? И какие 
обломки демонстрировал Клич-
ко? Что по этому поводу гово-
рят люди, имевшие непосред-
ственное отношение к созданию 
«Кинжала»?

По их словам, абсолютно 
неуязвимого оружия нет. Лю-
бая атакующая система может 
быть поражена. Это, во-первых, 
а, во-вторых, у любой самой со-
вершенной ракеты возможен 
сбой системы управления, и она 
упадет, не долетев до цели.

Однако тщательно рассмот-
рев фотографии тех фрагмен-
тов, которые предъявила в ка-
честве доказательства укра-
инская сторона, наши техниче-
ские специалисты не увидели в 
них ничего общего с обломками 
гиперзвуковой ракеты Х-47М2 
комплекса «Кинжал».

Можно было бы предполо-
жить, что люди Кличко, желая 
угодить своему шефу, насоби-
рали где-то осколки ракет сухо-
путного комплекса «Искандер» 
и убедили недалекого мэра Кие-
ва, что это и есть «Кинжал». 

Действительно, сухопут-
ная ракета «Искандера» стала 
основой для «Кинжала» воз-
душного базирования. И кон-
фигурации их схожи. Так что 
теоретически одну ракету за 
другую выдать возможно. Но 
тот «чугуний», на фоне которо-
го пафосно снялся Кличко, ни-
коим образом на головные ча-
сти упомянутых ракет не по-
хож. Это ясно даже не очень 
сведущим специалистам.

Так что можно с уверенно-
стью сказать: не сбивал враг 
наш «Кинжал».

И точка!
Стоит добавить один суще-

ственный момент и напомнить 
характеристики комплекса 
«Кинжал».

Чтобы отследить  полет 
малой по размерам ракеты 
Х-47М2, летящей с гиперзву-
ковой скоростью — около 10000 
км/час, — радары комплекса 
«Пэтриот» должны работать на 
полную мощность в течение до-
вольно длительного времени. 
А это противоречит той такти-
ки, которую используют зенит-
чики ВСУ. Радары включают-
ся на очень короткое время для 
окончательной подсветки цели 
и корректировки полета зенит-
ной ракеты. В противном случае 
позиции ЗРК будут определены, 
и по ним отработают противо-
радарные ракеты.

Вряд ли американские совет-
ники, которые наверняка на-
ходятся при каждом «Пэтрио-

те», пойдут на риск быть обна-
руженными и уничтоженными 
ради очень сомнительной воз-
можности сбить «Кинжал». И 
добро на длительное включе-
ние радаров этого комплекса не 
дадут.

Чем примечателен комплекс 
«Кинжал»? В открытой печати 
сообщалось, что гиперзвуко-
вую ракету, которая носит мар-
кировку Х-47М2, можно пус-
кать по цели с дальности в 500 
км. И пролетев полтысячи ки-
лометров, ракета отклонится от 
обозначенной цели менее чем 
на метр.

Цели могут быть неподвиж-
ными — заглубленные и хоро-
шо защищенные бункеры неких 
командных пунктов или арсена-

лы. А могут быть и подвижными 
— авианосцы, например.

Ракеты летят со скоростью, 
превышающую звуковую в 10—
12 раз. И обладает едва ли не 
лучшей в мире системой само-
наведения, разработанной рос-
сийскими специалистами и со-
бранной только из отечествен-
ных комплектующих. 

Так что «Кинжал» найдет 
и точно поразит самую защи-
щенную цель, а вот удар ракеты 
Х-47М2 этого комплекса дей-
ствительно неотразим.

Обнаружить и сбить ее суще-
ствующими средствами ПВО и 
ПРО практически невозможно.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ОРУЖИЕ

«ТЕНЬ ШТОРМА» ПОСЛАЛИ НА ЛУГАНСК
В Министерстве обороны России подтвердили, что 12 

мая около 18.30 боевые самолеты воздушных сил 

Украины нанесли ракетный удар по двум  выпускаю-

щим исключительно гражданскую продукцию пред-

приятиям в Луганске (ЛНР). Отмечается, что для удара 

ВСУ использовали поставленные накануне киевскому 

режиму Великобританией авиационные ракеты Storm 

Shadow. «Это произошло вопреки заявлениям Лондо-

на о том, что данные вооружения не будут применять-

ся по гражданским объектам», — подчеркнули россий-

ские военные.

По данным Минобороны России, в результате ракет-

ного удара на территории луганских предприятий пи-

щевой и химической промышленности возник пожар. 

При этом не удалось избежать и разрушений близле-

жащих жилых домов. «Пострадали мирные жители, в 

том числе 6 детей», — говорится в сводке.

Подчеркивается, что российские истребители 

позднее обнаружили и сбили украинский Су-24, с ко-

торого был нанесен ракетный удар по Луганску, и при-

крывавший его истребитель МиГ-29.

Переданные Великобританией Украине крылатые ра-

кеты большой дальности Storm Shadow — плод сов-

местной разработки специалистов Великобритании и 

Франции. Работы над ракетой начались в 1994 году, 

но ее совершенствование продолжается до сих пор. 

Точные ТТХ ракеты скрываются. Но и то, что известно, 

говорит о ее серьезных возможностях.

Во-первых, дальность применения Storm Shadow пре-

вышает 500 километров. Некоторые эксперты и во-

все уверены, что ракета способна лететь на 1000 ки-

лометров. Впрочем, сами британцы и украинская сто-

рона уверяют, что в переданной версии ракеты имеют 

дальность полета до 250 километров. Хотя и этого до-

статочно, чтобы бомбить территорию Крыма.

Во-вторых, боевая часть высокоточной ракеты дости-

гает почти полтонны. 

Эти ракеты проектировались для применения с само-

летов западного производства, которых в составе 

ВВС Украины пока нет. Можно предположить, что 

Storm Shadow были доработаны под МиГ-29, которые 

были в некоторых армиях стран НАТО и сейчас по-

ставляются Киеву. По данным российских военных, 

напомним, ВСУ использовали Су-24, который 

позднее был уничтожен.  Предполагаемые цели для 

этой ракеты — командные пункты, аэродромы, порты 

и другие стратегические объекты. Работает по прин-

ципу: выстрелил и забыл. Параметры цели вводятся 

на земле. После запуска полет ракеты нельзя контро-

лировать, информацию о цели нельзя изменить. Раке-

та после отделения от самолета летит на низкой тра-

ектории. Вблизи цели Storm Shadow набирает высо-

ту, а затем переходит в пикирование. Разработчики 

утверждают, что средствами ПВО обнаружить и уни-

чтожать эту ракету почти невозможно. Впрочем, 

можно сказать, что «неуязвимую» ракету ни разу не 

применяли там, где имелась качественная противо-

воздушная оборона.

Для нас опасно то, что ВСУ получают высокоточную 

крылатую ракету очень большой дальности. И у Кие-

ва появится большое искушение применить ее по 

объектам в глубине России. Хотя британцы и заверя-

ют, что получили обещание от Киева так не делать. Но 

что стоят их обещания, все давно уже убедились.

Подготовили Сергей Птичкин, Иван Петров

Основными носителями гиперзву-
ковых ракет «Кинжал» являются 
истребители-перехватчики МиГ-31.
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Кстати

Президент Украины Владимир Зеленский выступал с 

предложением захватить российские города и подо-

рвать нефтепровод «Дружба». Об этом сообщает га-

зета The Washington Post со ссылкой на данные Пен-

тагона. Отмечается, что нападения тщательно плани-

ровались, а целью Киева было получение рычага 

давления на переговорах с Москвой.

Американские журналисты отмечают, что утечки де-

монстрируют «агрессивные инстинкты Зеленского, 

которые резко контрастируют с публичным образом 

спокойного и стоического госдеятеля». Утверждает-

ся, что зачастую именно президент Украины предла-

гает рискованные военные действия. В частности, 

Зеленский хотел, чтобы армия начала наносить уда-

ры по территории России, одновременно перебра-

сывая внутрь наших границ сухопутные войска, что-

бы оккупировать приграничные населенные пункты.

Кроме того, Зеленский предлагал взорвать нефте-

провод «Дружба», чтобы разрушить промышлен-

ность Венгрии, не поддержавшей киевский режим. 

Подготовил Иван Петров
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ТОРГОВЛЯ Как изменился 
трафик торговых центров 
на фоне открытия 
магазинов

Обновили 
бренды

Ольга Крупеник

На фоне открытия магазинов бывших Zara, Pull&Bear, 
Bershka и Stradivarius трафик торговых центров по 
всей России вырос на 4%. При этом в Москве покупате-
ли к возвращению известных брендов отнеслись более 
прохладно, чем жители других регионов, сообщили в 
Союзе торговых центров.

Магазины начали открываться две недели назад по-
сле обновления и редизайна. Вначале в Москве на ме-
сте флагмана Zara открылся MAAG, затем появились 
и другие замены:  вместо Pull&Bear запустили Dub, 
Bershka стала Ecru, 
а Stradivarius — Vilet. 
Сейчас у каждо-
го бренда открыто 
около 50 точек по 
всей России.

«В Москве по-
сещаемость почти 
не изменилась из-
за открытия мага-
зинов, в регионах, 
наоборот, — пошла 
корректировка», — 
рассказал вице-президент Союза торговых центров 
Павел Люлин. Он отметил, что жители проголосовали 
рублем и ногами, но о динамике продаж пока рано го-
ворить. 

По данным Traffic Index, покупатели стали возвра-
щаться в торговые центры только в начале апреля. То-
гда посещаемость торговых центров увеличилась по-
чти на 10% по сравнению с тем же периодом 2022 года. 
Представители отрасли ожидают, летом спрос воз-
растет еще больше и произойдет возврат к показате-
лям 2021 года.

После введения санкций компания Inditex закрыла 
более 500 магазинов. Всего с российского рынка ушло 
около 40 брендов. Интерес покупателей к торговым 
центрам резко снизился, посещаемость в среднем упа-
ла на 20 процентов. Кроме того, на трафик негативно 
повлияли ограничения, связанные с прокатом зарубеж-
ных фильмов. Жители стали активнее покупать онлайн. 

Пустующие помещения начали заполняться новы-
ми арендаторами, основной упор был сделан на компа-
нии из стран Азии. В частности, за последний год то-
варооборот с Китаем вырос на 40%. При этом Россия 
начала активнее закупать не только готовые изделия, 
но и ткани, нитки, краски, химию для производства, 
рассказал член правления Российского союза про-
мышленников и предпринимателей Андрей Разбро-
дин. По его словам, идет капитальное изменение рын-
ка. Европейские компании, в свою очередь, начали 
переносить производства в Индию, Турцию, Пакистан, 
Индонезию, Вьетнам. Отчасти это было продиктовано 
тем, что возросли затраты на электроэнергию.  

ТЕНДЕНЦИЯ 
Владельцы домов 
занялись обустройством 
бассейнов и бань

Поддали пару

Марина Трубилина, Ольга Крупеник

Россияне стремятся сделать комфортнее загородные 
дома. Этой весной резко вырос спрос на бассейны и бани.

По данным «СберМегаМаркета», продажи надув-
ных бассейнов в этом году выросли на 34%, каркас-
ных  — в 2,5 раза. Каркасные бассейны — это всегда за-
планированная дорогостоящая покупка, пользовате-
ли готовятся к ней заблаговременно, подготавливая 
необходимую инфраструктуру, отмечает пресс-служ-
ба портала. Покупка надувных бассейнов — чаще всего 
импульсивная, продажи растут, когда не менее недели 
на улице — 25—30 градусов тепла. 

Вместе со спросом на бассейны растет и интерес к 
оборудованию для них, отмечает пресс-служба «Ян-
декс Маркета»: спрос на фильтры, насосы и хлоргене-
раторы для бассейнов увеличился в 2,1 раза, а на хи-
мические средства — в 2,3 раза. Wildberries отмечает, 
что чаще всего рос-
сияне приобретают 
каркасные бассей-
ны на одну-две ты-
сячи литров стои-
мостью около 9—10 
тысяч рублей и дет-
ские надувные мо-
дели на 200 литров 
за 1,5—2 тысячи.

Бассейн внутри 
загородного дома 
стоит значительно 
дороже — цены ва-
рьируются от 2 до 
10 млн рублей в зависимости от типа и размера «водо-
ема». Тут пока нет изменения спроса. Загородные дома 
с бассейнами относятся к бизнес- или элит-сегментам, 
от момента запроса на проектные услуги до реализа-
ции проходит около 2—4 лет, отмечает сопредседатель 
правления Ассоциации деревянного домостроения 
(АДД) Юлия Юрлова. Сложности с поставками обору-
дования уменьшились в последние месяцы, но увели-
чения предложения из-за этого не происходит. В то же 
время и спрос не падает: стоимость оборудования воз-
росла, но от желания плавать в любое время года заказ-
чики не отказываются. 

В марте—апреле, по данным «Авито Услуги», на 
18% по сравнению с прошлым годом вырос и спрос 
на строительство бань и саун, на 43% выросло чис-
ло предложений по их строительству. Сильнее всего 
строительством бань заинтересовались жители Казани 
(рост на 102%), Ростова-на-Дону (+92%), Сочи (+85%), 
Краснодара (+76%) и Москвы (+68%). Эксперты ожи-
дают дальнейший рост популярности таких услуг. 

Сложности с путешествиями и отдыхом способ-
ствуют росту спроса на отдых и релаксацию у себя 
дома, говорит гендиректор компании «Инвестремонт» 
Юрий Буравский. Также за последний год в российских 
регионах выросло в несколько раз строительство за-
городных глэмпингов, домов отдыха, отмечает Бурав-
ский. В том числе из-за господдержки. Это также мо-
жет стимулировать спрос на бассейны и бани-сауны.  

УСЛУГИ Как не нарваться на мастера-мошенника

Ремонт не заказывали 
Ольга Игнатова

И
з-за ухода  западных 
брендов сокращается и 
количество официаль-

ных сервисов по ремонту тех-
ники. В то же время спрос на 
ремонт крупной бытовой тех-
ники вырос более чем на 130%. 
Этим пользуются мошенники. 
Подъезды домов сейчас закле-
ены объявлениями о недоро-
гих услугах различных масте-
ров. По большей части это «раз-
вод» доверчивых граждан. На-
вязывают сантехнику по завы-
шенным ценам, за копеечный 
ремонт компьютеров просят 
несколько тысяч.

Бытовая техника обычно 
ломается невовремя. И по за-
кону подлости одной полом-
кой обычно дело не ограничи-
вается. Сломалась кофеварка 
или сгорел чайник — жди и бо-
лее крупных неприятностей. 
А когда выходят из строя сти-
ральная, посудомоечная маши-
ны или холодильник, — вообще 
беда. 

Корреспондент «РГ» на соб-
ственном опыте убедился, как 
сложно провести ремонт, когда 
пару недель назад полетела до-
вольно новая стиральная ма-
шина. Нашлись пару молодых 
людей, которые, не выезжая на 
дом и не диагностируя технику, 
поставили диагноз и озвучили 
сумму ремонта. Довольно вну-
шительную. 

Пришлось дождаться ре-
монтника из более-менее про-
веренной фирмы. 

 «Допустим, вышел из строя 
сливной насос у машинки и она 
воду не сливает, нас учили го-
ворить, что произошло замы-
кание сливного насоса, вслед-
ствие чего он вышел из строя 
и прожег плату управления. И 
вот уже нужно не только насос 
менять, но и паять плату. Сто-
имость работ увеличивалась в 
несколько раз. Плату забирали 
с собой мастера, потом приво-
зили назад якобы исправной»,  
— рассказывает мастер Алек-
сандр. Второй популярный 
способ «развода» — увозить 

стиралку или другую крупнога-
баритную технику из дома. Че-
рез несколько дней возвращать 
в рабочем состоянии и выкаты-
вать счет на 20—30 тысяч. Кто 
там и что с ней делал, понять, 
естественно, нереально. Людей 
же просто ставят перед фактом 
дорогостоящего ремонта. 

Очень любят наживаться на 
доверчивых гражданах так на-
зываемые компьютерные ма-
стера. Именно они чаще всего 
расклеивают объявления, в ко-
торых заманивают бесплатной 
диагностикой и низкими цена-
ми. На деле выманивают десят-
ки тысяч рублей. Так, напри-
мер, москвичке выставили счет 
в 28 тысяч рублей за то, чтобы 
починить звук на ее компью-
тере. Потом сделали скидку до 
22 тысяч. В Твери компьютер-
ный мастер потребовал от пен-
сионеров 35 тысяч рублей за 
установку Windows, пользу-
ясь неосведомленностью своих 
клиентов. И таких случаев ты-
сячи по всей стране.

Как рассказал «Российской 
газете» руководитель катего-
рии «Деловые и хозяйственные 
услуги» на «Авито Услугах» 
Александр Семочкин, в апреле 
этого года по сравнению с пока-
зателями прошлого года спрос 
на мастеров по ремонту быто-
вой техники вырос на 134%. 
Больше всего услугами таких 
мастеров интересуются жи-
тели Санкт-Петербурга (рост 
спроса за год составил +127%), 
Краснодара (+114%), Москвы 
(+110%) и Рязани (+74%). 

«Основную причину роста 
спроса мы связываем с доступ-
ностью и широким выбором 
услуг онлайн: объявлений от 
частных мастеров и сервисных 
центров по ремонту и обслужи-
ванию крупной бытовой тех-
ники по всей стране только в 
апреле этого года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года стало больше на 
63%», — сообщил эксперт. Для 
того чтобы не нарваться на го-
ре-мастеров, он советует об-
ращать внимание на информа-
цию о квалификации мастера. 

Чем более полное описание 
предоставил мастер, — тем луч-
ше. Не стоит пренебрегать чте-
нием отзывов от других пользо-
вателей. «Если в отзывах на ма-
стера вы встретили повторяю-
щиеся жалобы, то имеет смысл 
поискать другого мастера. А по-
сле оказанной услуги не забы-
вайте и сами оставлять отзыв 
понравившемуся мастеру, что-
бы помочь остальным пользо-
вателям с правильным выбо-
ром», — считает Семочкин.  Он 
также добавляет, что  нужно об-
ращать внимание на то, прошел 
ли исполнитель проверку на он-
лайн-площадке. Например, на 
«Авито Услугах» в профиле ма-
стеров есть специальный зна-
чок «Документы проверены».  

Со своей стороны сопред-
седатель Союза потребителей 

России по юридической рабо-
те Антон Недзвецкий поясняет, 
что полная цена ремонта долж-
на быть оговорена мастером из-
начально и зафиксирована в до-
говоре, квитанции, наряд-зака-
зе до его выполнения. «И экзем-
пляр такого документа должен 
находиться у вас сразу, прежде 
чем мастер приступит к рабо-
там. Если мастер отказывается 
выписать наряд-заказ с переч-
нем работ и их ценой сразу по-
сле диагностики, — возможно, 
перед вами мошенник. Мастер 
обязан соблюдать Закон «О за-
щите прав потребителей» и 
Правила бытового обслужива-
ния населения, которые гласят, 
что информация о выполняе-

мых работах, включая их вид, 
стоимость, детали и материа-
лы, должна быть предоставлена 
потребителю до заключения до-
говора. А согласие потребителя 
на выполнение дополнитель-
ных работ, услуг за плату долж-
но оформляться исполнителем 
в письменной форме», — гово-
рит юрист.

Если все-таки клиента пы-
таются развести на деньги, он 
советует сохранять спокой-
ствие. «Сообщите мастеру, что 
из-за сокрытия им информа-
ции о цене работ вы не в состо-
янии оплачивать такую сумму, 
ее у вас нет и работы в таком 
объеме и по такой стоимости 
вам не нужны. Сообщите, что 
согласно статье 16 Закона «О 
защите прав потребителей» ис-
полнитель не вправе без согла-
сия потребителя выполнять 
дополнительные работы, услу-
ги за плату. Потребитель впра-
ве отказаться от оплаты таких 
работ (услуг), а если они опла-
чены, потребитель вправе по-
требовать от исполнителя воз-
врата уплаченной суммы. Ни в 
коем случае не подписывайте 
акт выполненных работ на тре-
буемую недобросовестным ма-
стером сумму, а лучше впишите 
в него свои претензии, напри-
мер: «Данные работы мною не 
заказывались, об их выполне-
нии и стоимости мне не сооб-
щалось, работы выполнены без 
моего согласия». И предложите 
ему решать вопрос об их оплате 
в судебном порядке», — добавил 
Недзвецкий.

Скорее всего, при таких дей-
ствиях мастер начнет предла-
гать скидку, вплоть до изна-
чально оговоренной цены. Но 
могут и появиться и угрозы, 
например, тем, что он сейчас 
вернет технику в исходное со-
стояние или даже поломает. «В 
таком случае, сразу звоните в 
полицию и сообщайте о том, 
что в отношении вас соверша-
ется вымогательство. Практи-
ка показывает, что в таком слу-
чае горе-мастера спешат ре-
тироваться», — констатирует 
юрист.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Нейросети 
помогут найти 
агрессивных 
собак 

УМНАЯ 
ЛОВУШКА  
Светлана Задера, 
Олег Капранов 

В России для собак могут на-
чать делать электронные пас-
порта, чтобы животное мож-
но было найти с помощью ис-
кусственного интеллекта. Это 
должно помочь находить поте-
рявшихся и агрессивных жи-
вотных. С такой инициативой 
выступает Российское эко-
логическое движение (РЭД). 
Эксперты говорят, что похо-
жие технологии в России уже 
используются, например, для 
амурских тигров, но с собака-
ми такое реализовать будет 
дороже.

По данным Роспотребнад-
зора, ежегодно в России реги-
стрируется порядка 227 тысяч 
случаев обращений из-за напа-
дений собак. В целом по России 
таких случаев стало меньше, 
только в шести регионах (из 
89) фиксируется значитель-
ный рост.  

«Собака кусает человека, 
у него травма. Он должен, ис-
текая кровью, поймать живот-
ное, отнести в ветеринарную 
клинику, проверить чип и опре-
делить хозяина, если таковой 
имеется. Эта тема умерла. У нас 
развита система искусственно-
го интеллекта. Мы предлагаем 
сделать электронную регистра-
цию, куда будут добавляться 
фотографии животных через 
определенные периоды, чтобы 
их можно было узнать», — гово-
рит исполнительный директор 
РЭД Элмурод Расулмухамедов. 

По его словам, камеры си-
стем «Безопасного города» поз-
волят идентифицировать жи-
вотное и узнать, есть ли у него 
хозяин. Также с помощью этой 
системы можно будет быстро 
найти потерявшееся животное. 
Это предложение было направ-
лено председателю Комитета 
по экологии, природных ресур-
сов и охране окружающей сре-
ды Госдумы Дмитрию Кобыл-
кину. 

В Подмосковье планируют 
запустить похожую систему 
уже в этом году. Но в регионе 
нейросети будут искать без-
домных собак, чтобы специа-
листы могли их поймать, сте-
рилизовать, вакцинировать и, 
если животное не агрессивное, 
выпустить обратно. 

С помощью фотоловушек и 
электронных паспортов в Рос-
сии уже следят за амурскими 
тиграми и леопардами. Но ко-
шек идентифицируют по узо-
рам на боках: леопардов — по 
пятнам, тигров — по полоскам, 
рассказала заместитель ди-
ректора по экопросвещению и 
международному сотрудниче-
ству ФГБУ «Земля леопарда» 
Мария Окулова. «Мы их пере-
мещение отслеживаем только 
фотоловушками. Но для дру-
гих животных в лесу эта систе-
ма неприменима, потому что 
окрас может не позволять опре-
делить конкретную особь. По 
этой же причине говорить о 
применении нашей системы в 
городе для собак сложно, ведь 
их очень много и часто они име-
ют одинаковый окрас», — гово-
рит Окулова.

Собаки в рамках одной по-
роды могут по внешнему виду 
вообще не отличаться, поэтому 
только фотографий животных 
может быть недостаточно для 
идентификации, рассказала 
преподаватель кафедры ветери-
нарной медицины РГАУ-МСХА 
имени К.А. Тимирязева Евгения 
Латынина. «У нас сейчас очень 
сильно развивается чипирова-
ние животных, в том числе до-
машних. Если внедрить систе-
му искусственного интеллекта, 
которая бы позволяла камерам 
считывать чипы животных, то 
это было бы очень перспектив-
но. Можно было бы быстро по-
лучать информацию: кто хозя-
ин, есть ли у животного привив-
ки», — отмечает Латынина.

Главный аналитик АНО 
«Цифровая экономика «Ка-
рен Казарян считает, что сей-
час IT-отрасль заинтересована 
в этом направлении, и у раз-
работчиков искусственного 
интеллекта уже есть решения, 
позволяющие, например, не 
только следить за животными 
в дикой природе, но и активно 
развивать сферу сельского хо-
зяйства.  

ЗАНЯТОСТЬ Работодатели закрывают вакансии 
за счет несовершеннолетних

Подростки на посылках

Ирина Жандарова 

Н
ехватку кадров ра-
ботодатели воспол-
няют несовершен-
нолетними. Их ста-
ли активнее нани-
мать на работу. Это 
позволяет эконо-
мить на зарплате, 
так как подросткам 

предлагают невысокие зара-
ботки.   

В начале мая работодатели 
нарастили наем несовершен-
нолетних сотрудников. Количе-
ство вакансий для соискателей 
от 14 лет выросло в шесть раз, 
сообщили «Российской газете» 
в hh.ru. На портале опублико-
вано 4,3 тыс. вакансий, на кото-
рые могут претендовать сотруд-
ники от 14 лет. В это же время 
прошлого года количество объ-
явлений было около 700.

При этом работодатели дей-
ствуют более активно. Только в 

апреле они направили кандида-
там 330 тысяч приглашений на 
работу, что на 6% выше прошло-
годних показателей.

Рекордно низкий уровень 
безработицы и нехватка кадров 
на рынке подталкивают работо-
дателей к тому, чтобы замещать 
часть вакансий в летний пери-
од подростками. Тем более что 
основное сокращение кадров 
происходит именно в молодых 
группах сотрудников, а самая 
большая нехватка — работни-
ков физического труда, расска-

зывает проректор Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов. 
Количество анкет самих несо-
вершеннолетних соискателей 
сокращается, отметили в hh.ru. 
Их просто становится меньше 
из-за демографического прова-
ла. Пока работодателям не сто-
ит опасаться, ведь даже с уче-
том сокращения анкет соиска-
телей-подростков больше — 80 
тыс., — чем вакансий для них.  

«Больше всего подростков 
нанимают компании тех сфер, 

где возникает сезонный спрос: 
досуга, общепита, туризма, 
сельского хозяйства», — гово-
рит Александр Сафонов. Компа-
ниям нет смысла увеличивать 
штат сотрудников, когда можно 
привлечь несовершеннолетних 
на лето.  В большинстве случаев 
работодателям нужен неквали-
фицированный сотрудник, ко-
торый сможет заниматься фи-
зическим трудом.

Сейчас по числу открытых 
вакансий, доступных соискате-
лям от 14 лет, лидируют предло-
жения работы промоутерами, 
курьерами на легкие заказы, 
продавцами. Больше всего ва-
кансий для соискателей от 14 
лет открыто в Москве и области, 
Санкт-Петербурге, Татарстане, 
Нижегородской, Ростовской, 
Новосибирской, Саратовской, 
Воронежской, Самарской и 
Свердловской областях. Неко-
торые работодатели предлага-
ют совсем небольшие заработ-

ные платы подросткам, сообщи-
ли в Superjob. К примеру, про-
моутер в музыкальной школе в 
Москве будет получать 15 тыс. 
рублей, а оператор на телефо-
не в Чебоксарах — всего 12 тыс. 
рублей.  Средний заработок со-
ставляет от 30 до 65 тыс. рублей 
в месяц, отметили в hh.ru. 

Чаще всего подросткам 
предлагают работу с гибким 
графиком и частичной занято-
стью, такие требования содер-
жатся в 3,5 тыс. вакансий. Мень-
ше всего работодатели заин-
тересованы в найме подростков 
на удаленную работу. Также 
сейчас работодатели должны 
оплачивать прохождение обя-
зательного медосмотра несо-
вершеннолетнего работника.  

Компьютерные мастера чаще всего 
расклеивают объявления, в которых 
заманивают низкими ценами.

В начале мая 
работодатели нарастили наем 
несовершеннолетних сотрудников.

А К Ц Е Н Т

При желании молодежи 
можно найти работу почти в любой 
профессиональной области — 
в каждой есть достаточно предложений

В Подмосковье 
нейросети начнут 
отслеживать 
бездомных собак 
уже в этом году

Потребительская 
активность может 
восстановиться, 
но это будет небы-
стрый процесс 

Продажи надув-
ных бассейнов 
растут, когда 
не менее недели 
на улице — 25—30 
градусов тепла

— Узнайте также: Как дачникам наказать загрязняющих 
территорию соседей
rg.ru/art/2552808
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— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко
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КОШЕЛЕК Верховный суд РФ объяснил, 
когда нельзя уволить работника за прогул

Веская причина
Наталья Козлова

Н
еявка сотрудника на ра-
боту без веской причины 
по закону легко может 

стать основанием для его уволь-
нения. Но не всегда. Верховный 
суд РФ*, разбирая один такой 
спор, объяснил, в каком случае 
работодатель не сможет уво-
лить работника за прогул.

Наша история началась с 
того, что гражданка не вышла 
на работу в ночную смену, по-
тому что была с племянником в 
больнице. Ее уволили за прогул. 
Районный суд, а следом за ним 
и апелляция, увольнение работ-
ницы посчитали законным, по-
скольку женщина не получила 
разрешения начальства на свое 
отсутствие. ВС с таким выводом 
не согласился.

Это дело первым заметил 
портал Право ru.

А теперь — детали. Сотруд-
ница не смогла выйти на ра-
боту потому, что ее маленько-
го племянника увезла скорая с 
открытым переломом. Работни-
ца предупредила об этом смен-
щицу, которая вышла на работу 
вместо нее. Позднее гражданка 
написала объяснение, в кото-
ром привела причину своего от-
сутствия, приложив документы 
из больницы. 

Но ее все равно уволили за 
однократное грубое наруше-
ние. То есть прогул. Сотрудни-
ца не согласилась и пошла в суд 
оспаривать увольнение по ста-
тье. Районный суд решил, что 
увольнение законно. Суд со-
слался на то, что гражданка не 
доказала необходимость нахо-
ждения вместе с племянником. 
А еще она не представила дока-
зательств того, что руководи-
тель разрешил ей не выйти на 
работу.  

Апелляция с таким решени-
ем согласилась. Тогда уволен-
ная гражданка дошла в Верхов-

ного суда РФ. И ВС с ее доводами 
согласился. 

По мнению ВС, местные 
суды не оценили, что сотрудни-
ца позаботилась о работе своего 
отделения и договорилась с кол-
легой, чтобы та ее подменила. 
ВС при этом отметил, что за-
конность увольнения — «неува-
жительность прогула» — должен 
доказывать работодатель. 

Суд первой инстанции оце-
нил только отсутствие разре-
шения руководителя и признал 
прогул неуважительным. Но 
ВС сказал, что в таких случаях 
прежде всего нужно определять 
не факт получения разрешения 
руководства, а были ли уважи-
тельными сами обстоятельства 
невыхода на работу.

Как объяснила работода-
телю уволенная, она живет со 
своей сестрой и ее несовершен-
нолетним сыном — они являют-
ся членами одной семьи. Перед 
своей сменой она повела маль-
чика на хоккейную площадку, 
где он получил травму. Ребенка 
госпитализировали, его мать 
приехала в больницу, но почув-
ствовала себя плохо. По этой 
причине тетя ребенка осталась 
с семьей и не смогла выйти на 
работу. При этом, судя по мате-

риалам дела, она отправила со-
общение заместителю началь-
ника отдела, объяснив, что ее 
подменит другая сотрудница.

Как заявил ВС, работодатель 
не доказал, что при увольнении 
работницы он учел тяжесть дис-
циплинарного проступка. Бо-
лее того, нижестоящие суды не 
исследовали возможность нало-
жения на сотрудницу более мяг-
кого взыскания.

«Судебные инстанции фор-
мально подошли к рассмотре-
нию настоящего дела, связанно-
го с нарушением трудовых прав 
работника, что недопустимо 
при разрешении спора данной 
категории», — отметила Судеб-
ная коллегия по гражданским 
делам ВС. Суд отменил все при-
нятые по делу решения и велел 
дело пересмотреть, с учетом его 
разъяснений.  

Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ19-81.

СУД СК России 
закончил 
дело о банде 
полицейских

ПОД 
ПРИКРЫТИЕМ 
ПОГОН
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ объ-
явил, что его подразделение по 
Северо-Кавказскому федераль-
ному округу поставило точку 
в расследовании резонансного 
уголовного дела. 

Его фигурантами стали быв-
шие сотрудники МВД по Рес-
публике Ингушетия Исса Хам-
чиев, Яхъе Костоев, Саид Мур-
густов и Руслан Картоев. 

Они обвиняются в целом 
ряде тяжких преступлений — 
руководство и участие в орга-
низованном преступном со-
обществе «с использованием 
служебного положения», не-
законный оборот сильнодей-
ствующих веществ, похищение 
и незаконный оборот взрыв-
ных устройств, боеприпасов 
и комплектующих деталей 
оружия. 

Самая «мягкая» их уголов-
ная статья из этого списка — 
служебный подлог.

— Установить обстоятель-
ства совершенных преступле-
ний и привлечь их к уголовной 
ответственности удалось во 
взаимодействии с подразде-
лениями МВД по Республике 
Ингушетия, ГУ МВД по СКФО, 
ГУСБ МВД, УФСБ по ФСВНГ, 
УФСБ по Ставропольскому 
краю, УФСБ, — подчеркнули в 
Следственном комитете РФ.

По версии следствия, Мургу-
стов, Картоев, Костоев объеди-
нились в организованную пре-
ступную группу — попросту 
банду под руководством Хам-
чиева еще в 2018 году. 

На тот момент все они явля-
лись действующими сотрудни-
ками территориальных подраз-
делений МВД по Ингушетии. 

Банда поначалу занималась 
только хищением и торговлей 
взрывных устройств, боепри-
пасов. Все это полицейским вы-
давали для проведения учеб-
ных стрельб и гранатометаний. 

Но только торговлей ору-
жием незаконная деятельность 
банды не ограничилась. Эти по-
лицейские с 2018 года занима-
лись на территории Ингушетии 
незаконным оборотом сильно-
действующих веществ. Но им 
хотелось получать все больше 
и больше. 

— В декабре 2019 года в це-
лях получения максимальной 
финансовой прибыли от неза-
конной деятельности они всту-
пили в состав действующего на 
территории СКФО многочис-
ленного организованного пре-
ступного сообщества, возглав-
ляемого жителем Пятигорска 
Ставропольского края, — объяс-
нили в Следственном комитете. 
И добавили, что их роль заклю-
чалась в незаконной перевозке 
сильнодействующих веществ 
из Пятигорска в Ингушетию и 
в «организации незаконного 
оборота». Проще говоря, поли-
цейские должны были созда-
вать тайники, налаживать хра-
нение и сбыт наркотиков. В ве-
домстве Александра Бастрыки-
на рассказывают, что во время 
следствия были обнаружены 
многочисленные схроны силь-
нодействующих веществ. 

Точнее, было изъято бо-
лее 100 000 разовых доз, бо-
лее 3000 боеприпасов, два 
взрывных устройства, а так-
же комплектующие детали 
оружия.

Следствие уверяет, что со-
брало достаточно доказа-
тельств преступлений , так что 
уголовное дело против Мур-
густова, Картоева, Костоева и 
Хамчиева уже отправлено в суд.

Но на этом дело банды не за-
кончено. СКР продолжает рас-
следование уголовного дела 
против остальных участников 
преступного сообщества, а так-
же установление граждан, при-
частных к их криминальной де-
ятельности.  

ТЕХНИКА Правомерно ли изъятие беспилотников у владельцев

Дрон попал 
под подозрение

Владимир Баршев

В 
блогосфере активно 
обсуждается наме-
тившаяся новая тен-
денция в сфере изъя-
тия дорогостоящего 
имущества у его соб-
ственников. Речь идет 
о квадрокоптерах. 
Эти устройства стоят 

больших денег. А лишиться их 
можно на раз. Достаточно, что-
бы инспектор полиции просто 
предъявил претензии.

Такая ситуация зафиксиро-
вана, например, в Москве. Квад-
рокоптеры изымали у пассажи-
ров метро, у водителей автомо-
билей, у которых эти устрой-
ства лежали в багажнике.

Такие случаи описаны в бло-
ге, посвященном использова-
нию квадрокоптеров. Не самый 
достоверный источник. Однако 
эксперты подобную ситуацию 
подтверждают. Как сообщи-
ли источники в Госавтоинспек-
ции, конкретных указаний на 

задержание или изъятие дро-
нов у них нет. Есть необходи-
мость сообщения в патрульно-
постовую службу о наличии та-
ких устройств. Напомним, что в 
последнее время требования к 
использованию беспилотников 
стали значительно жестче.

Однако никаких ужесточе-
ний, касающихся их перевоз-
ки или переноски, не возникло. 
Да, запретили полеты. Да, жест-
че стали требования по их реги-
страции.

Если раньше можно было 
регистрировать дроны до 249 
граммов, то теперь — только 

от 15 граммов. Это ужесточе-
ние, по сути, означает запрет на 
приобретение и использование 
квадрокоптеров, которые стало 
просто невозможно ни купить, 
ни запустить.

Ограничения использова-
ния квадрокоптеров вполне по-
нятны и объяснимы. Однако по-
явившиеся новые требования к 
их перевозке-переноске носят 
несколько странный характер. 
Не совсем соответствующий 
действующему законодатель-
ству. И, скорее всего, связан-
ный с превышением полномо-
чий теми, кто это устраивает. 

Во всяком случае, так считают 
юристы.

По словам адвоката Сергея 
Радько, закон не предусматри-
вает подобные меры. Дрон — это 
частная собственность. Даже 
если он не зарегистрирован в 
Росавиации, никаких прав за-
держивать его, а тем более — 
изымать ни у кого нет. Такое ре-
шение может принять только 
суд. А это маловероятно.

Как считает юрист Сергей 
Смирнов, такое судебное реше-
ние невозможно по нескольким 
причинам. У нас не введено во-
енное положение, у нас не вве-
ден режим чрезвычайной ситу-
ации. Значит, меры, не преду-
смотренные законом, просто 
неприменимы. По мнению юри-
стов и адвокатов, ни один суд 
не примет решения об изъятии 
дрона. Напомним, что обязан-
ность по регистрации дрона от-
нюдь не лишает его собственни-
ка на право владения им.

Простой пример: человек ку-
пил машину, но не зарегистри-

ровал ее на себя в установлен-
ные сроки. Но он не лишается 
из-за этого права владения ма-
шиной.

Напомним, что зарегистри-
ровать дрон можно на сайте 
госуслуг, в разделе «Росавиа-
ция». Там расписана подробная 
инструкция. 

Да, в связи с последними со-
бытиями в ряде регионов поле-
ты этих устройств стали запре-
щать. И за запуск подобного 
устройства без разрешения его 
владельцу грозит штраф. Для 
физического лица — 5 тысяч 
рублей. Так что попытка нару-
шить запрет может весьма до-
рого обойтись. Но об изъятии 
летательных аппаратов речи не 
идет.  

Задержание дронов по любому 
поводу не законно. Тем более если 
они не летают.

А К Ц Е Н Т

Дрон — это частная собственность. 
Даже если он не зарегистрирован 
в Росавиации. Решение о его 
задержании может принять только суд

В СК рассказали, 
что во время рас-
следования дела 
было изъято 
более 100 000 
разовых доз нар-
котиков, более 
3000 боеприпа-
сов, два взрывных 
устройства, 
а также детали 
оружия

ГРОМКОЕ ДЕЛО Красноярский 
бизснесмен Анатолий Быков 
получил 17 лет колонии

Пошел по делу

Алексей Федореев, 
«Российская газета», 
Красноярск

Центральный районный суд 
Красноярска приговорил быв-
шего бизнесмена, депутата кра-
евого Заксобрания и крими-
нального авторитета к 17 го-
дам колонии общего режима. 11 
лет — это наказание за подстре-
кательство к покушению на 
убийство по найму, а еще 6 — 
неотбытый срок по предыдуще-
му приговору суда.

Новый срок Быков получил 
по делу 2004 года. По версии 
следствия, осенью того года 
предприниматель-авторитет 
решил заказать убийство крас-
ноярского бизнесмена Андрея 
Неколова. Исполнить заказ 
Быков предложил Александру 
Живице, который согласился 
«отработать» за 50 тысяч дол-
ларов. Киллер стал готовить-
ся к покушению, однако через 
несколько дней заказчик по-
просил отложить первый заказ 
и озвучил второй: теперь ему 
потребовалась смерть друго-
го бизнесмена — Андрея Гра-
бовского. 

Мотив в обоих случаях был 
схожим: причиной убийства 
Неколова были неприязнен-
ные отношения к бизнесмену: 
тот отказался вести с Быковым 
совместный бизнес и, кроме 
того, поддерживал отношения 
с недоброжелателями автори-
тета. Убийство Грабовского по-
требовалось потому, что биз-
несмен стал действовать во-
преки интересам Быкова и так-
же продолжал отношения с его 
недоброжелателями.

За устранение Грабовско-
го Быков пообещал киллеру 
ту же сумму — 50 тысяч долла-
ров. Живица на протяжении 
нескольких недель следил за 
Грабовским — устанавливал его 

маршруты. Решил действовать 
прямо на дороге: 1 ноября 2004 
года Живица из движущегося 
автомобиля выстрелил из авто-
мата Калашникова по машине 
Грабовского, который возвра-
щался домой. Бизнесмен остал-
ся жив. Тем не менее киллер не 
стал искать возможности за-
вершить начатое, а переклю-
чился на первый заказ. Утром 
18 января 2005 года дождался 
Неколова у гаражного массива 
и четырежды выстрелил в него 
из пистолета ТТ. Предпринима-
тель скончался на месте.

Несмотря на то, что второй 
заказ был исполнен, у Живицы 
и Быкова возникли разногла-
сия. Быков предъявил киллеру 
претензии за слишком долгую 
подготовку к ликвидации Не-
колова, а главное — за неиспол-
ненный заказ в отношении Гра-
бовского. Вместо обещанных 
50 авторитет заплатил только 
10 тысяч долларов. 

Как знать, может именно 
этот момент вернулся к Быкову 
бумерангом: Александр Живи-
ца, оказавшись на скамье под-
судимых, дал в том числе и по-
казания против бывшего заказ-
чика. Свою вину Быков отри-
цал, а после оглашения послед-
него приговора заявил, что его 
дело — исключительно полити-
ческое.  

Новый срок Быков 
получил по делу 
2004 года, когда 
решил заказать 
убийство бизне-
смена Неколова

ОБЪЯВИТ ЛИ АМЕРИКА 
О БАНКРОТСТВЕ
Президент США Байден на днях пугал мир: мол, в слу-
чае дефолта США проблемы ждут всех. Глава минфина 
Джанет Йеллен пытается убедить конгресс в том, что 
доступные ресурсы могут закончиться уже к 1 июня, 
если лимит госдолга не будет повышен законодателя-
ми. И тогда дефолт может настать уже летом. Насколь-
ко все серьезно?

По закону 1917 года всякий раз для повышения по-
толка госдолга нужно решение конгресса. Долг США 
достиг 31,4 трлн долларов (около 125% годового ВВП). 
После Второй мировой войны потолок повышали бо-
лее 40 раз. Только при Трампе — дважды. Часто это 
превращалось в политический спектакль, но всякий 
раз в последний момент «происходило чудо». Дефолта 
Америка еще не объявляла в своей истории. Но сейчас 
республиканцы (у них большинство в палате предста-
вителей) уперлись, требуя бюджетных реформ, сокра-
щения расходов за 
10 лет на 16 трлн 
долларов и ликвида-
ции бюджетного де-
фицита. Белый дом 
резать расходы не 
хочет.

Примерно чет-
верть госдолга со-
ставляют, по сути, 
«долги» одних ми-
нистерств внутри 
администрации 
другим (около четверти объема, аналог системы вза-
имозачетов, это не увеличивает нагрузку на бюджет), 
еще около 20% — это «бумажный» долг ФРС, образо-
вавшийся как следствие эмиссии. То есть 45% долга 
могут быть востребованы только чисто теоретически. 
Частные и корпоративные инвесторы США ссудили 
правительству 6 трлн (примерно пополам), иностран-
цы — около 7,4 трлн (Япония на первом месте — около 
триллиона, у Китая 840 млрд, у Великобритании 645 
млрд и т.д.). Доля «иностранной составляющей» после 
кризиса 2008 года почти не менялась. Средняя дюра-
ция долговых обязательств (краткосрочных и долго-
срочных) — около 75 месяцев. Стоимость обслужива-
ния в прошлом году — немногим менее 400 млрд, или 
6,8% бюджетных расходов. Для сравнения: у Брита-
нии — 14%, у Франции и Германии — по 2%, у КНР — 
чуть менее 3%, в среднем по миру — около 5%. «Игры» 
с перекидыванием кратких и длинных treasures дают 
возможность для маневра. Сумма обслуживания мень-
ше в доле бюджетных расходов, чем в 2008—2009 гг. 
Однако в последние месяцы стоимость обслуживания 
(за счет роста объемов краткосрочных обязательств) 
стала расти по экспоненте, достигнув в первом кварта-
ле 2023 г. 923 млрд долларов (рост на 54% к I кв. 2022 
года). Хотя в годовом исчислении это все равно меньше 
в доле бюджетных расходов, чем было в годы Рейгана. В 
том числе благодаря тому, что администрации Байдена 
удалось повысить существенно бюджетные доходы.

Белый дом не хочет дефолта. Именно 1 июня он, ско-
рее всего, и не настанет, даже если ничего не делать. 
Несколько месяцев минфин еще сможет как-то «пере-
крутиться». Вариантов действий, помимо повышения 
потолка конгрессом, остается несколько. Можно вре-
менно отменить потолок, правда, все равно потребу-
ется решение конгресса. Или его отменить законом в 
принципе, или установить в процентах к ВВП (скажем, 
у Японии долг уже превысил 250% и ничего, есть много 
стран, где он выше 100%). Минфин США (это уже экзо-
тический вариант) может эмитировать, скажем, «кол-
лекционную монету», назначив любой ее номинал, 
хоть триллион долларов, депонировав в ФРС и получив 
за это искомый триллион. Наконец, сам Байден, руко-
водствуясь 14-й поправкой к Конституции, дающей 
ему это право, может указом повысить потолок госдол-
га. Это спровоциру-
ет судебные тяжбы 
(прецедента в исто-
рии еще не было) со 
стороны республи-
канцев на предмет 
превышения полно-
мочий, но позволит 
выиграть время.

Сама по себе та-
кая ситуация, как и 
с «коллекционной 
монетой», правда, 
вызовет на миро-
вых рынках колос-
сальную панику ввиду большого объема обращающих-
ся на нем американских долговых бумаг и на фоне ша-
тающегося кредитного рейтинга Америки. Еще мин-
фин может по-тихому занять деньги у крупных корпо-
раций (у тех на депозитах примерно тот же триллион), 
либо заложить федеральное имущество, скажем, фе-
деральные земли (чуть менее 30% земельного фонда 
страны). Эти и другие манипуляции в принципе поз-
волят наскрести 2—4 триллиона и протянуть до 2024 
года, вплоть до выборов.

Но что будет, если правительство США «крутиться» 
не захочет и все-таки объявит дефолт? Прежде всего, 
посыплется банковская система страны, начиная с 
региональных банков, среди которых сотни две уже и 
сейчас проблемных, — банки держат на балансе много 
долговых бумаг. Социальные выплаты продолжатся, 
хотя ряд статей госрасходов приостановят. Так называ-
емый shutdown («закрытие правительства») в случае 
превышения потолка госдолга затронет только рас-
ходы на госуправление, это примерно 25% всех трат 
бюджета. Ни социальные выплаты, ни возможность 
выпускать и рефинансировать долг не будут ограниче-
ны. ФРС начнет мощно печатать деньги, что приведет 
к резкому росту инфляции — до двузначных процен-
тов. Начнется сильный экономический спад в США — 
до минус 10%, рост безработицы — до 10—15% против 
нынешнего рекордного минимума в районе 3%. Стои-
мость доллара упадет, а вот других валют — юаня, йены 
и евро — вырастет. 

Для «экспортно ориентированного» Китая это ста-
нет если не катастрофой, то большой проблемой с 
неизбежным сильным падением ВВП. В относитель-
ном выигрыше может оказаться разве что Европа. На 
фоне как укрепления евро в роли «запасной мировой 
резервной валюты», так и резкого — даже обвального 
— падения цен на все сырьевые товары. Нефть на фоне 
мирового кризиса может снова уйти к 30—20 долларам 
за баррель, причем на несколько лет.

Это крайне негативный сценарий для России и мно-
гих других стран, как для нефтедобывающих и вообще 
экспортирующих сырье, так и для тех, у кого большие 
долговые обязательства — стран Латинской Америки 
или той же Великобритании.  

Белый дом 
не хочет дефолта. 
Именно 1 июня он, 
скорее всего, 
и не настанет

Если в США 
все-таки объявят 
дефолт, прежде 
всего, посыплется  
банковская 
система страны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

— Как учат операторов 
беспилотников — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2550233

Верховный суд: законность 
увольнения должен доказывать 
сам работодатель.

— Рынок труда: новости 
и комментарии экспертов 
на сайте
rg.ru/sujet/3489
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБЩЕСТВО В Москве 
пройдет фестиваль 
семейных театров 

Бабушка,
на сцену! 

Татьяна Владыкина

Всероссийский фестиваль семейных любительских те-
атров «Сказка приходит в твой дом» в девятый раз прой-
дет в столице. 
«Для меня домашние спектакли — одно из теплых воспо-
минаний детства, — говорит детский омбудсмен Мария 
Львова-Белова. — Семейные театральные постановки 
помогают не только проявить свои таланты, но и дают 
возможность сплотиться, лучше понять друг друга. Ведь 
когда мы играем пьесу, мы говорим на одном языке — 
языке творчества». Детский уполномоченный считает, 
что семейный театр — это интересный социальный фор-
мат работы с детьми любого возраста. 

— Помимо арт-терапии для подростков это еще и круг 
общения, сценический опыт — это опыт самообладания 
и уверенности в себе, опыт, который пригодится в жиз-
ни. А для детей из интернатов это и вовсе глоток свежего 
воздуха, — уверена правозащитник.

В необычном фестивале ежегодно участвуют около 
900 семей почти со всех регионов нашей страны, в раз-
ное время приезжали семьи из Турции, Республики 
Кипр, Беларуси, Узбекистана, были даже заявки на уча-
стие из США. В этом году планируется участие семей 
из новых присоединенных территорий.

— Игра в любительском семейном театре вовсе не 
означает, что все участники станут артистами, театр 
 нужен, чтобы воспитывать себя. Ведь театр — это место, 
где можно поговорить с человеком о человеке, — говорит 
ректор знаменитой «Щуки» Евгений Князев.  

УТРАТА Не стало патриарха российского телевидения Эдуарда Сагалаева

Человек «Взгляда»
Сусанна Альперина

П
резидент Национальной 
ассоциации телерадиове-
щателей Эдуард Сагалаев 

умер 13 мая в возрасте 76 лет. Об 
этом ТАСС сообщил генераль-
ный директор Общественного 
телевидения России Виталий Иг-
натенко. Для всех, кто имеет от-
ношение к телевизионному миру 
(по обе стороны экрана), уход 
Сагалаева — утрата невосполни-
мая. Для многих людей из мира 
телевизионного он был как отец.

Официальных регалий у Са-
галаева немало: он заслуженный 
журналист РФ, член Академии 
Российского телевидения, лауре-
ат множества наград, обладатель 
орденов и медалей... Но гораздо 
важнее регалии человеческие. 
Сагалаева на телевидении ува-
жали все. И за то, что был одним 
из создателей программы «Вз-
гляд», и за работу на ВГТРК и ТВ-
6, и потому, что не боялся высту-
пать с критикой современного 
ТВ... Да и просто как человека.

Малейшую его просьбу были 
готовы выполнить главы теле-
каналов, крупные продюсеры 
и режиссеры... Но и сам Сагала-
ев никому не отказывал в помо-
щи. Национальная ассоциация 
телерадиовещателей, которую 

он возглавлял, и премия «Зо-
лотой луч», которая вручалась 
лучшим профессионалам под 
эгидой НАТ,— здесь встречались 
люди, влюбленные в свое дело, 
они могли обменяться опытом, 
попросить совет и друг у друга, 
и у самого Эдуарда Михайлови-
ча. Такая атмосфера была им со-
здана.

В 2021 году Сагалаев написал 
книгу «Когда журналисты были 
свободны». В ней он рассказал 
гораздо меньше, чем мог бы. Вы-
сокое умение. Но книга эта ле-
жит сейчас на столе как учебник 
у многих людей из телевизионно-
го мира. В предисловии к книге 
высказались о ней и об авторе та-
кие люди, как Александр Акопов, 
Нина Зверева, Владимир Поз-
нер, Александр Масляков... И это 
только несколько имен тех лю-
дей, для которых Сагалаев был 
дорог и значим. Можно назвать 
и Константина Эрнста, и Олега 
Добродеева, и Алексея Земско-
го, и Дмитрия Борисова, и Алек-
сандра Нечаева... Все они руко-
водители современного россий-
ского ТВ, для которых имя Сага-
лаева не пустой звук, а вектор, 
в направлении которого они 
следуют по жизни. Всем им, как 
и нам, будет не хватать Эдуарда 
Михайловича. Светлая память.  

ФИНАНСЫ 

Инфляция 
замедлилась 
до трехлетнего 
минимума

ВЕСЕННИЙ 
СПАД
Елена Манукиян,
Гульнара Вахитова

По итогам апреля годовая ин-
фляция в России замедлилась 
до 2,31%, следует из данных 
Росстата, опубликованных 
минэкономразвития. В послед-
ний раз такой низкий уровень 
годовой инфляции наблюдался 
в феврале 2020 года. 

В месячном выражении ин-
фляция составила 0,38% — на 
столько в среднем в апреле 
выросли цены по отношению 
к марту.

Апрельская инфляция 
в стране оказалась в несколько 
раз ниже, чем в государствах, 
которые ввели санкции против 
России, пишет RT. Так, в евро-
зоне потребительские цены за 
последние 12 месяцев выросли 
в среднем на 7%.

Для сравнения, в феврале 
2022 года рост потребитель-
ских цен в России составлял 
9,15% в годовом выражении, 
в марте 2022 года — 16,69%, 
а в апреле 2022 года — 17,83%.

По данным ведомства, в ап-
реле инфляция в сегменте про-
довольственных товаров со-
ставила 0,29% после 0,13% 
в марте. Рост вызван резким 
ускорением инфляции на рын-
ке плодоовощной продукции — 
с 0,06% в марте до 1,61% в апре-
ле. На остальные продукты рост 
замедлился — с 0,15% до 0,09%. 
В сегменте непродовольствен-
ных товаров рост цен в апреле 
практически не изменился по 
сравнению с мартом и составил 
0,15% против 0,14%.

В секторе услуг инфляция 
замедлилась с 0,97% в мар-
те до 0,79% в апреле, сообща-
ет Росстат. В первую очередь 
замедлился рост цен на тури-
стические услуги. В то же вре-
мя возобновился рост цен на 
банковские услуги и услуги 
пассажирского транспорта.

Ранее Центробанк сообщал, 
что ожидает по итогам второ-
го квартала 2023 года инфля-
цию на уровне 3,6% после 3,5% 
в первом квартале. Банк России 
отметил, что оценка соответ-
ствует центральному значению 
базового прогноза инфляции.

Согласно данным ЦБ, из-за 
эффекта высокой базы мар-
та—апреля 2022 года годовая 
инфляция во втором квартале 
2023 года достигнет минимума 
и окажется меньше поставлен-
ной цели в 4%. 

Основным проинфляцион-
ным фактором Банк России 
считает рост потребительско-
го спроса, а также давление со 
стороны рынка труда на фоне 
дисбаланса между спросом 
и предложением.  

АКЦИЯ Кузбасс первым из регионов Сибири подписал
все 648 школ на наш исторический журнал «Родина»

Родная речь

Антон Медведев,
«Российская газета», 
Новокузнецк

Х
ороший подарок 
сделали педагогам 
кузбасские уголь-
щики. Теперь все 
ш к о л ы  р е г и о н а , 
даже самые удален-
ные, будут получать 
в библиотеки исто-
рический журнал 

«Родина». Первый  Открытый 
урок по материалам журнала 
провел в Новокузнецке шеф-ре-
дактор издания Игорь Коц. 

На встречу с «Родиной» при-
шли старшеклассники и перво-
курсники Новокузнецка — по-
токовая аудитория Сибирско-
го государственного индустри-
ального университета была за-
полнена. А прямую трансля-
цию Открытого урока в попу-
лярной соцсети смотрели по-
чти три тысячи человек. Регио-
нальное министерство образо-
вания отправило приглашения 
в каждую из кузбасских школ, 

которых в регионе, между про-
чим, 648. И именно столько 
подписок на журнал «Родина» 
оформили кузбасские уголь-
щики — журнал будет достав-
ляться во все, даже самые ма-
локомплектные школы Кеме-
ровской области. «Три года на-
зад мы предложили такой об-
разовательный проект прави-
тельству Москвы и сразу же по-
лучили поддержку Сергея Со-
бянина, — с этого начал Откры-
тый урок Игорь Коц. — С тех пор 
все московские школьные биб-
лиотеки — почти восемь тысяч — 
ежемесячно получают наш 
журнал. Я очень рад, что в Куз-
бассе поддержали инициативу 
сибирского филиала «РГ», и на-

деюсь, что люди, неравнодуш-
ные к отечественной истории, 
возьмут этот опыт на заметку». 

В редакцию приходит масса 
положительных отзывов от пе-
дагогов-историков, которым 
«Родина» помогает при подго-
товке уроков и внеклассных за-
нятий, составлении рефератов 
и даже производстве фильмов. 
«Мы не занимаемся перечисле-
нием фактов и дат. Мы расска-
зываем истории людей на кру-
тых переломах Времени. И ви-
дим, что такой подход сегодня 
востребован. Ищите интерес-
ные истории в своих семейных 
архивах, в старых чемоданах, 
которые пылятся на антресо-
лях, и присылайте нам», — дал 

молодежи «домашнее задание» 
Игорь Коц. 

Темой первого Открытого 
урока «Родины» на Кузбасской 
земле были мифы в истории. 
Нужны ли они? Как соотносят-
ся с исторической правдой? 
Чего греха таить, историю род-
ной страны школьники зна-
ют плохо. Один из участников 
встречи на вопрос «чем отлича-
ется Куликовская битва от Ста-
линградской?» смог смущенно 
ответить только, что «первая 
была раньше, но обе они очень 
важные». Но только ли школь-
ников надо винить в том, что 
сегодня преподавание зача-
стую сводится к бессмыслен-
ному зазубриванию историче-
ских дат? 

«Мы отмечали День Победы, 
смотрели с подружками кон-
церт и вдруг поняли, что абсо-
лютно не знаем слов этих пе-
сен, — поделилась старшекласс-
ница. — Нас же готовят к ЕГЭ, 
столько приходится решать 
тестов, что ни на что другое не 
хватает ни сил, ни времени». 

«А ведь песни — это тоже 
история, — поддержал разго-
вор шеф-редактор «Родины». — 
Мне сегодня показали недавно 
открывшийся в СибГИУ заме-
чательный музей Высоцкого. 
Вот вам загадка: сколько раз 
в песнях Высоцкого, лучших 
послевоенных песнях о нашей 
Победе, встречается слово «по-
беда»? Не знаете? Так вот — ни 
разу. Он искал и находил неза-
тертые слова о Победе и больше 
всего боялся парадного пафоса. 
Также и в «Родине» вы не встре-
тите слова «патриотизм» — при 
том, что это от первой до по-
следней страницы патриотиче-
ский журнал». 

Майский номер «Родины» 
начнет поступать в школьные 
библиотеки Кузбасса на сле-
дующей неделе, но около сот-
ни экземпляров удалось доста-
вить в Новокузнецк к началу 
Открытого урока. И после его 
завершения ни одного журнала 
в аудитории не осталось.  

Школьники Кузбасса открывают 
для себя «Родину». А К Ц Е Н Т 

Майский номер «Родины» начнет
поступать в школьные библиотеки 
Кузбасса на следующей неделе
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Память об Эдуарде Сагалаеве останется. Как и книга «Когда журналисты 
были свободными». 

АО «Газпром теплоэнерго»  
извещает о проведении торгов  

(публичного предложения) по продаже имущества
Сведения о продавцах (собственнике): АО «Газпром 

 теплоэнерго».
Имущество продается через электронные торги.
Форма проведения торгов: открытый аукцион на повы-

шение цены в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Контактные лица: Михайленкова Надежда Владимировна, 

телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2331), e-mail: mikhailenkova.
nv@gpte.ru, Цветова Юлия Вячеславовна, телефон:  
+7 (812) 207-01-05 (доб. 2501), e-mail: tsvetova.yv@gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: право заключения дого-
вора купли-продажи незавершенного строительством объекта: 
Североонежского лесоперерабатывающего комбината по адре-
су: Архангельская обл., Плесецкий район, МО «Североонеж-
ское», п. Североонежск, 2 микрорайон, д. 40/1, принадлежаще-
го АО «Газпром теплоэнерго».

Начальная цена: 538 707 270,92 рублей (с учетом НДС).
Цена отсечения: 326 669 000,00 рублей (с учетом НДС).
Заявки на участие в торгах принимаются: с 05 мая 2023 г. 

в 10.00 (МСК) по 05 июня 2023 г. до 18.00 (МСК)
Дата и время проведения торгов: 07 июня 2023 г. в 12.00 

(МСК).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:  

http://etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Межре-
гиональное Агентство Рынка Электроэнергии и Мощно-
сти» (ООО «МАРЭМ+», ОГРН 1157746714740) насто-
ящим в соответствии с требованиями «Стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии», утв. Постановле-
нием Правительства РФ от 21.01.2004 № 24, сообщает, 
что информация, подлежащая раскрытию за 2022 год, 
в том числе годовая финансовая отчетность и ауди-
торское заключение, а также информация о структуре  
и объеме затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) в разрезе регионов присутствия, раскры-
та на официальном сайте ООО «МАРЭМ+» по адресу:  
http://maremplus.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид Млечин,
президент Международной академии
телевидения и радио, журналист,
международный обозреватель, телеведущий
Один из отцов-основателей отечественного телевидения Эдуард Ми-

хайлович Сагалаев поражал меня тем, что принял на себя труднейшие 

обязанности руководителя Национальной ассоциации телевещателей. 

Он использовал все свои таланты и обаяние для того, чтобы помочь кол-

легам из провинции, талантливым людям из всех регионов России. 

Он делал все, что мог, для повышения профессионального уровня теле-

визионного сообщества, стимулируя работу телевизионных компаний 

над современной тематикой, над поиском современных художествен-

ных средств. Невосполнимая потеря.

Дмитрий Борисов,
телеведущий,
генеральный продюсер ПКВС
Шок. Не стало Эдуарда Сагалаева.

Несмотря на проблемы со здоровьем (они были давно), всегда казалось, 

что он вечен. Потому что крутейшие не умирают. Они даже не стареют, 

в общем-то. Душой. Любые идеи, любые приключения: с Эдуардом Ми-

хайловичем можно было говорить о чем угодно. И подбивать на любые 

затеи. «Главное — выспаться, рано не назначай!»

За эти полгода мы дважды планировали увидеться, уговорил его на 

большой разговор о жизни. Порепетировали по телефону: вот об 

этом? И об этом? Давай. В первый раз помешала какая-то правитель-

ственная комиссия. «Поеду заседать». Потом. Уже после новогодних. 

«Холод же, надо с улицей!» Согласен. «Давай, как тепло будет, после 

майских!»

Не успели. Сейчас будут говорить: корифей, мастодонт, учитель. 

Но где-то там, за этим хитрым взглядом всегда скрывался озорной па-

рень лет тридцати от силы, которому, если выспаться, любое море 

по колено.

Поспи, Эдуард Михалыч, поспи как следует. Еще увидимся.

РЕШЕНИЕ В минстрое 
разъяснили, почему сараи 
стало строить проще

Неопознанный 
объект

Марина Трубилина

Россиянам теперь легче будет узаконить сараи, бани 
и другие хозпостройки. Правительство упростило 
оформление документов на такие объекты.

«Упростили строительство вспомогательных строе-
ний и сооружений, сообщил в своем Telegram-канале 
вице-премьер Марат Хуснуллин. Например, это бани, 
навесы, колодцы и другие хозяйственные постройки». 
Сейчас получение разрешения на строительство так 
называемых вспомогательных объектов не требуется, 
пояснили в пресс-службе минстроя. При этом ранее 
четко не были обозначены критерии отнесения строе-
ний и сооружений к вспомогательным. Из-за этого на 
практике возникали вопросы как при выдаче разре-
шений на строительство, так и при регистрации таких 
объектов. 

Новым постановлением определены три критерия 
вспомогательных объектов, строение должно соот-
ветствовать хотя бы одному. В частности, вспомога-
тельной считается постройка на участке для индиви-
дуального жилищного строительства, приусадебном 
участке, участке блокированной жилой застройки, 
садовом участке. Это может быть в том числе сарай, 
баня, теплица, навес, погреб, колодец или другая хоз-
постройка (в том числе временная), сооружение, пред-
назначенное для удовлетворения бытовых и иных 
нужд, соответствующих виду использования участка. 
При этом у строения должно быть не более трех над-
земных этажей, а его высота — не более 20 метров.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Лавры Эрмитажу
Хочу подчеркнуть, что 
для памятника культу-
ры важно не столько 

место его размещения, сколь-
ко сохранение предмета в сфере 
музейного поля…

Но при этом надо пони-
мать,  что всякое нахожде-
ние шедевра в общественном 
пространстве это риск. В му-
зее этот риск меньше, чем в 
церкви. 

Надгробие будет стоять 
в Александро-Невской лав-
ре. Троицкий собор пока ре-
ставрируется. Гробница тоже 
находится на реставрации — 
саркофаг у нас готов, трофеи 
тоже, а громадную пирамиду 
надо делать еще несколько лет. 

М ы  о го в о р и л и  ж е ст к и е 
условия хранения надгробия в 
лавре. В тексте договора очень 
четко сказано, что должны 
быть соблюдены все условия 
температурно-влажностно-
го режима. Это все очень по-
дробно описано в приложе-
нии к договору. Дело в том, что 
в зале, где стояло надгробие, 
у нас устроена особая систе-
ма вентиляции и очистки воз-
духа. А после реставрации эти 
вещи нельзя даже никакой ки-
сточкой чистить. Для хране-
ния надгробия должны быть 
обеспечены все упомянутые 
мною условия, включая витри-
ну. Надгробие должно стоять 
в климатической витрине. Ко-
нечно, у нас есть немалые опа-
сения, что кто-нибудь однажды 
вытрет гробницу тряпкой. До-
говор предполагает регуляр-
ный контроль Эрмитажа за ее 
состоянием.

Так что перемещать надгро-
бие в лавру можно будет толь-
ко после того, как Эрмитаж под-
твердит, что условия его хране-
ния там правильные. В подпи-
санном нами договоре также 
сказано, что если условия хра-
нения не будут выполняться, 
то ссудодатель (а это Эрмитаж) 
имеет право в одностороннем 
порядке разорвать договор.

Мы отдаем надгробие на 49 
лет — это временное хранение 
с возможностью автоматиче-
ского продления, если к этому 
не возникнет никакого препят-
ствия. 

Думаю, что поначалу над-
гробие будет храниться в Благо-
вещенской церкви, потом в 
Троицком соборе, и в этих пере-
мещениях, конечно, тоже есть 
риск.

Подписывая договор, мы 
берем на себя немалую ответ-
ственность. Мы догадываемся, 
что нам будут, мягко говоря, не 
раз возражать, а мы будем за-
ставлять новых хранителей че-
му-то следовать. Но важно, что 
с Санкт-Петербургской епар-
хией у нас все-таки нормальные 
отношения. И с митрополитом 
Варсонофием, и с епископом 
Назарием мы в последнее время 
постоянно на связи. У нас хоро-
шие связи и с музеем лавры, и с 
Санкт-Петербургской духовной 
академией. И в какой-то мере, 
исходя из этого, можно расце-
нить перемещение надгробия 
в лавру как развитие проекта 
«Большой Эрмитаж». Алексан-
дро-Невская лавра таким об-

разом становится для нас в му-
зейном мире своего рода «спут-
ником» Эрмитажа.

В лавре должны обеспечить 
возможность свободно видеть 
гробницу тем, для кого она яв-
ляется прежде всего важным 
культурным памятником. В 
принципе я не вижу к этому 
особенных препятствий, все 
могут войти в православную 
церковь.

Теперь от нас — и от Эрмита-
жа, и от епархии — зависит, как 
мы выстроим систему взаимо-
отношения. Перед нами шедевр 
искусства, который нужно и 
сберечь, и сделать его всем до-

ступным, чтобы он выполнял 
свою символическую функцию. 
И так помог нашей победе.

Напомню еще раз, что над-
гробие Александра Невского — 
это шедевр ювелирного искус-
ства. Не сильно русского, по-
скольку делали его немецкие 
мастера. Это елизаветинское 
барокко выглядит, мягко гово-
ря, совсем не по православно-
му. Но это шедевр замечатель-
ной ювелирной работы с сере-
бром. Само надгробие не из се-
ребра. Разговоры о полутора 
тоннах серебра иногда сбива-
ют с толку. На самом деле это де-
ревянная гробница, покрытая 
тонким листом серебра, кото-
рый легко протирается. Поэто-

му она и оказалась в таком ава-
рийном состоянии. Но сейчас 
мы ее восстановили. 

Не будем забывать также, 
что это первое промышленно 
добытое серебро. Что это па-
мятник Ништадскому миру — 
ведь Петр не просто так привез 
в Петербург мощи святого Алек-
сандр Невского. У самих мощей 
трудная судьба, они горели, по-
том перевозились, их несколь-
ко раз вынимали и проверяли. 
В том числе и в 1917 году перед 
эвакуацией в Москву. 

Этот шедевр и памятник 
Елизавете, памятник русской 
истории, поэтому он так орга-

нично смотрелся в Эрмитаже. 
Ведь Зимний дворец — это сама 
русская государственная исто-
рия. И имперская история сра-
зу является в Зимнем дворце — 
при входе, где у нас собраны все 
Александры, названные в честь 
Александра Невского. И Алек-
сандр I с военной галереей, и 
комната, где умер Александр 
II, и мундир его, и Александр 
III в портретах. Это все один 
большой исторический музей-
ный контекст. 

Но сегодня острота пережи-
ваемой нами ситуации требу-
ет особого внимания к сакраль-
ному контексту. И эта сакраль-
ность должны быть явлена, до-
казана.  

А К Ц Е Н Т

В какой-то мере это можно 
расценить как развитие проекта 
«Большой Эрмитаж». Лавра так 
становится для нас в музейном мире 
своего рода «спутником» Эрмитажа

ДОРОГИ И ИТОГИ
Ну, вот. Тут, значит, дошел до своей середины май, ско-
ро — лето. Можно так потихонечку подводить итоги 
этого сложного и, я бы сказал, противоречивого теат-
рального сезона. И главное, смотреть вперед — куда ве-
дут нас театральные дороги.

И вот, что интересно. Мне. На объективность не 
претендую — в театре вообще на объективность труд-
но претендовать. Интересно, почему мои личные те-
атральные итоги крайне редко (почти никогда) совпа-
дают со взглядом неведомого, но очень мощного суще-
ства по имени «театральная общественность». 

Что я имею в виду? Ну, например. Мне интересно 
следить за тем, что происходит с театром Гоголя по-
сле того, как туда пришел Антон Яковлев. Там проис-
ходит жизнь. Скажем, одна из самых ожидаемых (для 
меня) премьер будущего сезона — спектакль Яковле-
ва по мотивам пьесы Григория Горина «Тот самый 
Мюнхгаузен» с Максимом Авериным в заглавной 
роли. А то, что для первого спектакля на большой сце-
не Яковлев выбрал «Грозу» Островского, мне лично 
не очень интересно — я уже видел немыслимое коли-
чество экспери-
ментов над этой 
пьесой, но подозре-
ваю, что зритель 
на этот спектакль 
найдется.

Зритель вообще 
пошел в театр Гого-
ля. Наверное, это не 
те люди, что ходили 
в «Гоголь-центр». 
Однако театраль-
ная обществен-
ность этот театр жа-
лует не очень.

Как и «Модерн», 
в котором Юрий 
Грымов создает те-
атр с совершенно 
уникальным репер-
туаром. Я не слы-
шал ни одного не 
то что ругательно-
го, а не восторженного отклика на его интерпрета-
цию «Войны и мира». Режиссер ставит серию спек-
таклей по Мережковскому, что, казалось бы, должно 
вызвать огромный интерес критиков. Нет. Проходят 
стороной коллектив, живущий явно насыщенной 
жизнью.

Как и совсем другой, замечательный МХТ имени Че-
хова. Константин Хабенский делает невероятное: он не 
только декларирует интересную программу, но следу-
ет ей. Театральная общественность присматривается, 
как бы проверяя, получится у Хабенского или нет. Мне 
интересно. Хочется верить, что получится.    

В чем абсолютно едины все, так это в том, что яви-
лось главным событием уходящего сезона. Безусловно, 
открытие филиала Театра имени Вахтангова, культур-
ного центра Евгения Вахтангова на его родине, в горо-
де Владикавказе. Тут и сам факт того, что театр дарит 
региону культурный центр, в котором есть музей ве-
ликого человека, театральная площадка и просто ме-
сто для культурного досуга. Тут и чудесный концерт, 
в котором нашлось место и необходимому пафосу, и 
душевности, и огромному количеству интересной ин-
формации. Но главное, на мой взгляд, в том, что Театр 
имени Вахтангова доказал, как много полезного может 
сделать театр. Вообще, расселять старый дом, потом 
реставрировать, потом создавать в нем новое культур-
ное пространство, да еще открывать все это огромным 
концертом, казалось бы, — не дело театра. Однако вах-
танговцы во главе с Кириллом Кроком доказали: дело 
театра. Если есть цель, желания и умение.

С уходом гения «Ленком Марка Захарова» стал 
выпускать много спектаклей, которые, увы, не всегда 
соответствуют марке этого великого театра. Но в ухо-
дящем сезоне случилось событие — «Бег» Булгакова в 
постановке Александра Лазарева. Это первая самосто-
ятельная работа режиссера, и почему она оказалась 
сразу такой мастерской и мощной — загадка. Однако 
факт остается фак-
том. Очень хочется 
знать, что Лазарев 
поставит дальше, 
просто по-зритель-
ски интересно.

Критики не 
очень жалуют Ма-
лый театр, считая 
его излишне тради-
ционным, то есть 
скучным. Не согла-
шусь. Во всяком 
случае, премьера 
Алексея Дубровско-
го «Собачье серд-
це» не случайно со-
бирает аншлаги. Спектакль — ни разу не повтор знаме-
нитого фильма Бортко, даже сравнивать не стоит. Это 
своя, очень человечная, я бы сказал, история с мощ-
ными актерскими работами. Поэт сказал: «Талант — 
единственная новость, которая всегда нова», думаю, 
что талант — это и единственная традиция, которая 
всегда притягательна. В этом смысле Малый театр, без 
сомнения, — театр традиции.

И все же… Почему про некоторые театры говорят, а 
про некоторые нет? Тому могут быть причины глубо-
кие, даже глубинные, а может быть — совсем простые. 
Например, в театре не умеют работать с интернетом. 
Скажем, Театру имени Моссовета объявлена едва ли не 
интернет-война. Все, что делает театр, тут же подвер-
гается жуткой критике — даже показ моссоветовского 
спектакля по телевидению. Театр то ли не умеет, то ли 
просто считает бессмысленным отвечать. А между тем, 
Евгений Марчелли поставил очень интересную версию 
«Бесприданницы» Островского — спектакль, опять же, 
совершенно не похожий на знаменитый фильм Рязано-
ва. А сейчас неожиданно репетирует «Бременские му-
зыканты» — премьера в этом сезоне еще должна быть. 
Худруки редко ставят спектакли для семейного про-
смотра — посмотрим, что получится. Ничего совсем не 
говорят про то, что стало происходить в театре «Школа 
современной пьесы» с приходом туда Дмитрия Астра-
хана. Уже мало кто помнит, но в свое время он очень 
интересно руководил Санкт-Петербургским театром 
комедии, откуда был несправедливо уволен. Получит-
ся ли у него в ШСП? Пока ничего не понятно. Остается 
только верить и надеяться.

Главный итог сезона (тут мы с общественностью 
тоже согласимся): в наше время театр нужен. Залы 
полны. Хотелось бы, чтобы театр больше радовал неве-
роятными, непохожими, мощными спектаклями.

Этого всегда хочется. Но почему-то кажется, что 
сейчас хочется особенно.  

Мои личные 
театральные 
итоги крайне 
редко совпадают 
со взглядом неве-
домого, но очень 
мощного существа 
по имени 
«театральная 
общественность»

Главный итог 
сезона (тут мы 
с общественно-
стью согласимся): 
в наше время 
театр нужен. 
Залы полны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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РЕШЕНИЕ 
Бывший 
главный 
тыловик ФСИН 
получил 9 лет 
строго режима

БЕЗ ЗВАНИЯ 
И ОРДЕНА
Иван Егоров

Одинцовский суд Московской 
области приговорил к девяти 
годам колонии строгого режи-
ма бывшего заместителя ди-
ректора ФСИН России Валерия 
Максименко.

 Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе 
Генпрокуратуры, суд признал 
Максименко виновным в зло-
употреблении должностными 
полномочиями и получении 
взятки. Также он оштрафован 
на 43 млн 378 тысячи рублей 
и лишен права занимать 11 
лет должности на госслужбе. 
Кроме того, Максименко ли-
шен специального звания «ге-
нерал-лейтенант внутренней 

службы ФСИН России» и госу-
дарственной награды. Также 
суд удовлетворил гражданский 
иск Генпрокуратуры о взыска-
нии с Максименко в доход госу-
дарства более 330 млн 83 тыс. 
рублей.

Как рассказали в надзорном 
ведомстве, судом установле-
но, что с 1 июля 2018 года по 31 
декабря 2020 года Максимен-
ко получил от владельца одной 
из компаний взятку на сум-
му более 2 млн 168 тысяч руб-
лей в виде незаконного оказа-
ния услуг имущественного ха-
рактера. В частности, ему был 
предоставлен загородный дом 
с оплаченной арендой. Взамен 
Максименко обеспечил заклю-
чение с подконтрольной биз-
несмену компанией договоров 
на строительство объектов для 
ФСИН России. Так  в 2018—2019 
годах Максименко, заведомо 
зная, что ФГУП УС СКФО не об-
ладает необходимыми ресур-
сами для выполнения строи-
тельно-монтажных работ, обя-
зал территориальные орга-
ны ФСИН России заключить с 
ним госконтракты на 3,6 млрд 
рублей. 

 Однако вместо самого 
ФГУПа субподряды получила 
компания того самого знакомо-
го бизнесмена, который арен-
довал для генерала загородный 
особняк. 

В итоге, по данным СК РФ, 
19 строящихся объектов не 
были введены в эксплуатацию, 
сорвана ФЦП по развитию пе-
нитенциарной системы, а госу-
дарству был причинен ущерб 
на сумму свыше 330 млн руб-
лей.  

ПРАВО Прокурор потребовал от 
5 до 7 лет колонии фигурантам 
по делу семьи Баталова

Один обман

Иван Егоров

Гособвинитель во время пре-
ний в Замоскворецком суде 
Москвы попросил суд назна-
чить юристу Михаилу Цивину 7 
лет колонии и штраф в 400 ты-
сяч рублей по делу о хищении 
имущества актера Алексея Ба-
талова, а его супруге  — актрисе 
Наталье Дрожжиной — 6 лет ко-
лонии общего режима и штраф 
в 200 тысяч рублей. 

Для бывшего нотариуса 
Дмитрия Бублия представи-
тель столичной прокуратуры 
потребовал 5 лет колонии со 
штрафом 300 тысяч рублей и с 
запретом заниматься нотари-
альной деятельностью сроком 
на 3 года.

Как напомнили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе про-
куратуры Москвы, Цивин и 
Дрожжина обвиняются  по ч. 4 
ст. 159 УК РФ — в мошенниче-
стве в особо крупном размере, 
совершенном группой лиц по 
предварительному сговору, по-
влекшем лишение права гра-
жданина на жилое помещение. 
Бублия обвиняют в пособниче-
стве в совершении мошенни-
чества. 

Однако во время судебного 
следствия Цивин и Дрожжина 
не признали свою вину в мо-
шенничестве. 

По версии следствия, су-
пруги вошли в доверие к вдове 
актера Алексея Баталова и его 
младшей дочери под предло-

гом оказания им помощи. По-
сле чего обманом подписав до-
веренность на распоряжение 
деньгами  в 2019—2020 годах 
сняли с расчетных счетов более 
20 млн рублей. 

Кроме того, Дрожжина и Ци-
вин обратились к своему зна-
комому нотариусу Бублию с 
просьбой изготовить три дого-
вора пожизненного содержа-
ния с иждивением. 

По данным следствия, но-
тариус изготовил договоры, 
на основании которых в соб-
ственность Цивина и Дрожжи-
ной перешли принадлежавшие 
дочери Баталова Марии доля 
в квартире на улице Серафи-
мовича, квартира в 1-м Само-
течном переулке и нежилое по-
мещение, а затем удостоверил 
подписи потерпевших без их 
присутствия. В итоге, как уста-
новило следствие, семье актера 
был причинен ущерб в 57 млн 
рублей.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ИСТОРИИ Доброволец из Сыктывкара отправился 
в зону спецоперации вместе с новой овчаркой

По следам Сармата
Светлана Цыганкова,
«Российская газета», Сыктывкар

А
ндрей Мухин, ветеран па-
трульно-постовой служ-
бы из Сыктывкара, в тре-

тий раз отправился в зону спе-
циальной военной операции. 
Уехал он со своей восточноевро-
пейской овчаркой Черкесом. 
Прошлый его пес Сармат погиб 
на передовой.

Андрей проработал киноло-
гом почти четверть века. Как 
сам говорит, собака для него 
не только коллега по службе — 
«соратница и даже больше, чем 
друг». Поэтому, когда решил от-
правиться впервые в Донбасс, 
взял с собой Сармата. Пес от-
лично «вписался», ничего не 
боялся, охранял позиции, что 
помогало в боевых условиях. «У 
каждой собаки своя врожден-
ная функция, — рассказал кор-
респонденту «РГ» Андрей Му-
хин. — Сармат был настоящим 
защитником». 

Во время первой поездки Ан-
дрей Мухин исполнял обязан-
ности как военнослужащего, 
так и кинолога. Сармат служил 
и охранником, и психологом, и 
негласным талисманом подраз-
деления. Один раз при осмотре 
территории нашел мину, хотя 
его дрессировали как патруль-
но-постовую собаку. 

Вторая поездка на передо-
вую закончилась трагически. 
Пес по сути спас жизнь своему 
хозяину и его сослуживцам. По-

шел первым и нарвался на вра-
жескую мину. Так и погиб. Похо-
ронили пса-героя в 30 километ-
рах от Изюма с воинскими поче-
стями.

После гибели любимца Ан-
дрей Мухин решил в Коми по-
ставить памятник Сармату. 
Он появится у школы в посел-
ке Первомайский Сысольско-
го района. Недалеко у Мухина 
дача, куда Андрей ездил вместе 
с овчаркой. И навещал ребят 
в местной школе.  Здесь люби-
ли Сармата, и пес привязался к 
детям.

Ученики и учителя обрадо-
вались, когда узнали, что на их 
территории появится памятник 
Сармату. А его хозяин считает, 
что это хорошо и с воспитатель-
ной, и с патриотической сторо-
ны. Ребята сами будут ухажи-
вать за памятником и знать, что 
он установлен четвероногому 
бойцу.  Второй памятник собаке 
поставят в самом Сыктывкаре.

История с геройским псом 
не оставила равнодушных. Сар-
мата номинировали на между-
народную премию «Мой самый 
ласковый и нужный зверь». И он 
стал одним из победителей. 

Сейчас на смену погибше-
му Сармату пришел новый пес 
Черкес. Он тоже отправился со 
своим хозяином в зону специ-
альной военной операции. Пи-
томец обучен на поиск взрывча-
тых веществ и будет незаменим 
на передовой. А еще продолжит 
дело геройского Сармата.  

На смену Сармату пришел пес Черкес. Он тоже отправился со своим 
хозяином на передовую.

В зале Эрмитажа для надгробия была устроена особая система вентиляции 
и очистки воздуха.

По постановлению Петроградского Совета 12 мая 1922 года власти вскрыли раку и изъяли мощи. 
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С Максименко 
в пользу государ-
ства взыскали 
более 330 млн руб

Как установило 
следствие, семье 
актера Баталова 
был причинен 
ущерб в 57 млн 
рублей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В МИРЕ

ТЫ ТУДА НЕ ХОДИ

Василий Федорцев

Немецкие «Зеленые» не оставляют попыток зарегули-
ровать экономику Германии и подчинить ее полити-
ческим интересам. Глава минэкономики Роберт Хабек 
объявил о планах поставить под госконтроль инвести-
ции немецких компаний в Китай. По словам министра, 
правительство должно иметь возможность проверять 
и в случае необходимости запрещать такие инвести-
ции, чтобы не допустить утечки знаний и технологий.

Хабек не скрывает, что речь идет о прямом госрегу-
лировании экономических отношений. «Это, конечно, 
определенное вмешательство государства, если пра-
вительство будет говорить компаниям: вы не должны 
этого делать, потому что это противоречит интересам 
Германии», — признает министр. И он также хорошо 
понимает, что бизнесу такое вмешательство вряд ли 
понравится. В ответ они, конечно, не скажут: «О, это 
здорово, мы просто переедем в Индию». Реакция на 
запрет инвестиций будет, скорее, резко негативной и 
приведет, как выражается сам Хабек, к «интересным 
дискуссиям» между бизнесом и правительством.

Подобный инвестиционный госконтроль уже есть 
в Германии, но только над иностранными инвестици-
ями в саму немецкую экономику. И власти периоди-
чески отказывают зарубежным компаниям в покупке 
тех или иных немецких предприятий, что нередко при-
водит к конфликтам. В последние полгода такой кон-
фликт как раз разворачивается вокруг приобретения 
китайской компанией Cosco доли в гамбургском мор-
ском терминале. Сделку продвигает ведомство феде-
рального канцлера и лично Олаф Шольц, а «Зеленые» 
пытаются ее сорвать, аргументируя тем, что терминал 
относится к критически важной инфраструктуре. В 
итоге споры идут не только между политиками и биз-
несом, но и внутри самого немецкого правительства. 
Пекин тоже не слишком доволен попытками заблоки-
ровать сделку.

Против планов Хабека уже выступили его же кол-
леги по правительству — либералы из Свободной демо-
кратической партии. Они считают, что министр авто-
матически ставит под подозрение все немецкие компа-
нии, инвертирующие в Китай, а кроме того, в прави-
тельственных ведомствах не хватает кадров, которые 
могли бы качественно осуществлять контроль таких 
инвестиций. Тем не менее, как отмечают немецкие 
СМИ, выдвинутая Хабеком инициатива имеет непло-
хие шансы на реализацию. Контроль инвестиций в Ки-
тай планируют в ближайшее время ввести в США, ана-
логичные меры обсуждает и Еврокомиссия.    

КОНФЛИКТ Италия и Германия дадут Украине новые вооружения, хотя военные планы Киева 
все более угрожают втянуть НАТО в войну с Россией

Инстинкт к агрессии
Игорь Дунаевский

П
р е з и д е н т  У к р а и н ы 
Владимир Зеленский 
предлагал своим воен-

ным разработать планы су-
хопутных и ракетных атак в 
глубь российской территории, 
а также взорвать нефтепровод 
«Дружба», через который нефть 
из России поступает в Венгрию. 
Об этом газета The Washington 
Post рассказала со ссылкой на 
документы Пентагона и развед-
сообщества США.

В частности, на одной из 
встреч с руководством ВСУ 
в январе Зеленский якобы 
предложил перебросить бое-
вые подразделения на террито-
рию России и «оккупировать 
несколько приграничных насе-
ленных пунктов» с тем, чтобы 
«получить рычаг на перегово-
рах с Москвой». На другом со-
вещании в феврале Зеленский 
сетовал, что у ВСУ нет ракет 
большой дальности или других 
средств для нанесения ударов 
по ВС РФ на территории Рос-
сии, при этом предлагая атако-
вать при помощи дронов нена-
званные военные объекты в Ро-
стовской области.

The Washington Post указы-
вает на «агрессивные инстинк-
ты» Зеленского, контрастиру-
ющие с тем образом, который 
он играет на публике. Возмож-
ность использования ВСУ ракет 
большой дальности для ударов 
по России, как напоминает га-
зета, является «чувствительной 
темой для Белого дома», где опа-
саются, что это может привести 
к эскалации конфликта и втяги-
ванию НАТО в прямое столкно-
вение с ядерной державой.

Активизация попыток Укра-
ины атаковать российскую 

территорию разнообразны-
ми способами очевидна и без 
утечек в амеркианских СМИ. 
Например, в конце прошлой не-
дели, по данным Минобороны 
РФ, ВСУ использовали для уда-
ров по Луганску недавно пере-
данные им британские ракеты 
Storm Shadow.

Украина напрямую не при-
знает ответственности за атаки 
и диверсии на территории Рос-
сии, отрабатывая образ жерт-
вы, действия которой якобы но-
сят исключительно оборони-
тельный характер.

Американцы публично ни 
разу не осуждали таких атак 
Украины, да и вообще обыч-
но делают вид, что этого не 
происходит. Но есть несколь-
ко причин, по которым The 
Washington Post могла опуб-
ликовать такой материал. Воз-
можно, на фоне активизации 
ВСУ это напоминание украин-
цам о том, что страны Запада 
оказывают им военную помощь 
на тех условиях, что это не при-
ведет к втягиванию НАТО в кон-
фликт. Возможно, в Вашингтоне 
таким образом пытаются заод-
но дистанцироваться от указан-
ных попыток и показать, что все 
это Киев делает якобы самосто-
ятельно. Но нельзя исключать и 
того, что на Западе готовы к по-
вышению ставок в конфликте, 
поэтому идет постепенная нор-
мализация приемлемости уда-
ров по территории России.

В любом случае очевидно, 
что власти европейских стран 
под давлением США пока гото-
вы и дальше накачивать Киев 
вооружениями, какой бы эска-
лацией ни грозили замыслы Зе-
ленского. В конце минувшей не-
дели он побывал в Италии и Гер-
мании, получив обещания но-

вых партий оружия и техники 
для ВСУ.

Зеленский после встречи с 
Папой Римским, комментируя 
инициативы Ватикана по уре-
гулированию, дал понять, что 
к переговорам о мире не готов 
и говорить ему с Москвой «не о 
чем». Но премьер Италии Джор-
джа Мелони с ним согласилась, 
потребовав «справедливого 
мира» только на условиях Укра-
ины и пообещав продолжать 
поддержку Киева «сколько по-
требуется». Зеленский сооб-
щил, что на переговорах достиг-
нуты важные решения по «за-
щите украинского неба».

В Германии, как отмечает 
агентство ТАСС, канцлер Олаф 
Шольц принимал гостя из Кие-
ва с воинскими почестями, хотя 
его визит имел рабочий, а не го-
сударственный статус. Шольц 
также поддержал переговоры 

только на условиях Украины. 
То есть, по сути, исключил их 
возможность на данном этапе, 
что неудивительно, посколь-
ку западные спонсоры Киева 
открыто гонят ВСУ в наступле-
ние, требуя результата от своих 
военных инвестиций.  Бер-
лин приурочил к визиту анонс 
крупнейшего пакета военной 
помощи на 2,7 миллиарда евро. 
Минобороны Германии сооб-
щило, что в эту партию войдут 
30 танков Leopard 1A5, по два 
десятка БМП Marder и гаубиц, 
четыре ЗРК IRIS-T, вспомога-
тельная техника и боеприпасы. 
Зеленский заявил, что идет ра-
бота над созданием коалиции 
для поставок ВСУ западной бое-
вой авиации.

При этом в отличие от евро-
пейских лидеров обществен-
ность стран Старого Света да-
леко не так однозначно настрое-

на поддерживать воинственные 
планы Киева. В день визита Зе-
ленского в Италию рядом с рим-
ским Колизеем прошла акция 
протеста, участники которой 
развернули баннер с надписью 
«Зеленскому не рады! Против 
войны. Нет орижию Украине». 
По данным социологов Ipsos, 
около 45 процентов итальянцев 
выступают против накачивания 
Украины вооружениями, а под-
держивают это только 34 про-
цента респондентов. В Герма-
нии, как выяснили социологи 
YouGov, 55 процентов жителей 
хотят проведения мирных пере-
говоров между Россией и Укра-
иной для урегулирования кон-
фликта.  

Выбор турецкий

Высший избиратель-
ный совет Турции обе-
щал огласить предва-

рительные результаты в ночь 
на 15 мая, а окончательные — 
19 мая. Если по итогам первого 
тура победителя не выявят, то 
он определится во втором туре, 
в который выйдут два кандида-
та с наибольшим уровнем под-
держки.

За пост руководителя госу-
дарства боролись три кандида-
та. Действующий турецкий ли-
дер Реджеп Тайип  Эрдоган счи-
тается несомненным фаворитом 
гонки. Его отличают консерва-
тивные взгляды и самостоятель-
ный курс во внешней политике. 
В ходе избирательной кампании 
Эрдоган неоднократно выступал 
за сохранение конструктивных 
отношений с Москвой с учетом 
национальных интересов стра-
ны. Этот курс вызывал непри-
крытое недовольство со сторо-
ны Вашингтона и европейских 
партнеров Анкары. «Наши отно-
шения с Россией не менее важ-
ны, чем с США», — заявил Эрдо-
ган на прошлой неделе на митин-
ге перед своими сторонниками.

Нынешнему турецкому руко-
водителю противостоит Кемаль 
Кылычдароглу — глава основной 
оппозиционной Народно-рес-
публиканской партии (НРП), со-
здателем которой был первый 

президент Турецкой Республи-
ки, основатель современного 
турецкого государства Мустафа 
Кемаль Ататюрк. Кылычдароглу 
критикует Эрдогана за недоста-
точное внимание к вопросам де-
мократии и прав человека, вы-
ступает за укрепление отноше-
ний с Евросоюзом и США, де-
монстрирует осторожные подхо-
ды к взаимодействию с Москвой. 
Накануне именно он обвинил 
Россию в попытке вмешатель-
ства в выборы турецкого прези-
дента. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков отверг 
эти претензии. «Мы сразу заяви-
ли, что категорически не прием-
лем обвинения во вмешатель-
стве в выборы в Турции. Об этом 
не может быть и речи», — заявил 
представитель Кремля. Он под-
черкнул, что обвинения турец-
кой оппозиции не подкрепля-
лись никакими доказательства-
ми. По словам Пескова, Москва 
с уважением отнесется к любому 
выбору турецкого народа.

В свою очередь Синан Оган, 
кандидат от правого блока «Аль-
янс АТА», выступает с критикой 
обоих своих соперников. Этот 
политик с азербайджано-ту-
рецкими корнями защитил док-
торскую диссертацию в МГИ-
МО и был членом дискуссионно-
го клуба «Валдай». Он известен 
своими националистическими 
взглядами и призывами к более 
активному военному вмеша-
тельству в Сирии. Оган выступа-
ет против президента САР Баша-
ра Асада и демонстрирует сдер-
жанное отношение к кампании 
России в арабской республике.

Еще один кандидат, лидер 
Партии отечества (Memleket) 
Мухаррем Индже за три дня до 
выборов объявил о снятии сво-
ей кандидатуры. Такое решение 
он объяснил непрекращающим-
ся давлением, которое оказыва-
лось на него.

На время выборов в Тур-
ции были введены повышен-
ные меры безопасности. Поря-

док в стране обеспечивали бо-
лее 600 тысяч стражей закона. 
Министр внутренних дел Тур-
ции Сулейман Сойлу указал, 
что в распоряжении его ведом-
ства находилось 79 вертолетов 
и 8 самолетов. Благодаря работе 
полиции день голосования про-
шел без крупных происшествий. 
Вместе с тем в прессе обрати-
ли внимание на небольшие 
стычки на местах. К примеру, 
на юго-востоке в провинции 
Шанлыурфа произошла массо-
вая драка между членами двух 
кланов.

В Турции на участках дей-
ствуют строгие правила. Так, из-
биратели не имеют права захо-
дить в кабинки для голосования 
в сопровождении посторонних 
лиц. Кроме того, они не долж-
ны проносить туда видеокаме-
ры, фотоаппараты, смартфоны 
и другие электронные устрой-
ства. Нарушителям грозят де-
нежные штрафы. На бюллете-
нях с фамилиями кандидатов не-
льзя делать посторонние отмет-
ки. После выбора кандидата бу-
мага со списком претендентов 
кладется в конверт и опускает-
ся в специальную урну. Наличие 
посторонних предметов в этих 
конвертах не допускается.

К электоральному процессу 
приковано большое внимание 
журналистов, которые в бук-

вальном смысле оккупировали 
избирательные участки в ожида-
нии прибытия туда кандидатов 
на президентский пост. Это объ-
ясняется накалом борьбы и не-
предсказуемостью результатов 
голосования.

Интересно, что Реджеп Тайип 
Эрдоган во время посещения 
участка в Стамбуле перед тем, 
как проголосовать, раздал де-
тям деньги по случаю отмечае-
мого 14 мая в стране Дня матери. 
Речь идет о купюрах номиналом 
200 лир (около 800 рублей). Под-
купом это не является, так как 
несовершеннолетние граждане 
не могут быть избирателями.

Примечательно, что в своей 
борьбе за электорат оппозици-
онные кандидаты сделали упор 
на проведение активной агита-
ционной кампании в соцсетях, 
что привело к повышению их 
рейтингов и привлечению до-
полнительных сторонников из 
числа молодежи. Эрдоган и его 
команда в большей степени опи-
рались на возрастной электорат 
и действовали в традиционном 
ключе, используя для продвиже-
ния своих взглядов телевидение 
и газеты, а также уличные ми-
тинги.  

Политический курс Эрдогана 
(на фото он со сторонниками 
в Стамбуле) пользуется в стране 
большой популярностью.

«Зеленскому не рады! Против 
войны. Нет оружию Украине», — 
активисты на фоне римского 
Колизея потребовали от властей 
не разжигать конфликт на Украине.

А К Ц Е Н Т

Благодаря работе полиции 
день голосования в Турции 
прошел без крупных происшествий 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Глава Сербии 
объявил 
об уходе 
с поста лидера 
правящей 
партии

СЪЕЗД 
ВСЕ РЕШИТ
Александр Бушев, 
Юрий Когалов

Президент Сербии Алек-
сандр Вучич анонсировал свой 
скорый уход с поста главы пра-
вящей в стране Сербской про-
грессивной партии. По его сло-
вам, это произойдет буквально 
через несколько дней. Большим 
сюрпризом это объявление не 
стало. Еще в январе глава ис-
полкома партии Дарко Глишич 
сообщил, что Вучич рассмат-
ривает такую возможность. По 
высказанному тогда мнению 
политика, это станет концом 
деятельности СПП на полити-
ческой арене страны. Возмож-
но, за прошедшие месяцы что-
то внутри партии изменилось, 
раз президент решил оставить 
руководство СПП другим. Тут 
надо отметить, что с тех пор как 
Вучич в 2012 году встал у руля 
партии, она неизменно одержи-
вала победу на парламентских 
выборах.

Как заявил в воскресенье 
Вучич, его политические оппо-
ненты врали, утверждая, что 
он никогда не уступит руко-
водство СПП. Однако что имен-
но сподвигло его на такое реше-
ние, президент Сербии не стал 
объяснять, отложив этот раз-
говор до 26 мая, когда должен 
пройти съезд правящей партии. 
По словам Вучича, он станет 
крупнейшим в истории Сер-
бии, будут приняты важные ре-
шения для руководства СПП и 
страны   . В частности ожидаются 
кадровые перестановки в пра-
вительстве. За последние дни в 
Белграде прошло несколько ма-
нифестаций, устроенных оппо-
зицией, с требованием отпра-
вить в отставку ряд министров. 
Акции протеста были спрово-
цированы двумя трагедиями, 
произошедшими в начале мая. 
Сначала в одной из школ Бел-
града ученик расстрелял своих 
одноклассников, затем в селах 
муниципалитета Младеновац 
массовую стрельбу устроил 
уже 21-летний серб. Участни-
ки демонстраций потребовали 
уволить министра просвеще-
ния Бранко Ружича, министра 
внутренних дел страны Брати-
слава Гашича и главу Агентства 
безопасности и информации 
Александра Вулина. Кстати, 
первый из них сам уже подал 
в отставку. А вот Гашича защи-
тил Вучич, заявив, что не будет 
увольнять главу МВД.   

ЛОНДОН, ОТДАЙ

Анна Белорусцева

Британские музеи в 
скором времени мо-
гут опустеть — Нью-Дели объявил о намерении вернуть 
артефакты, которые колонизаторы вывезли из страны 
в годы господства Британской империи на Индоста-
не. Миссию, посланниками которой станут индийские 
дипломаты, символически назвали «часом расплаты» 
за прошлое. Отмечается, что сотрудники диппредста-
вительства Индии в Альбионе будут направлять про-
шения в различные учреждения с просьбой передать 
Нью-Дели «трофеи войны» колониальных времен. 
Масштабная кампания начнется в этом году. Между 
тем сообщается, что Оксфордский музей Эшмола уже 
получил письмо из посольства: они задолжали инду-
сам бронзового идола, похищенного из храма на юге 
бывшей колонии. Курировать проект будет Археоло-
гическая служба Индии, входящая в состав министер-
ства культуры страны. По словам секретаря ведомства 
Говинда Мохана, кампания по возвращению реликвий 
на историческую родину станет ключевым направле-
нием во внешней политике действующего премьера 
страны Нарендры Моди. «Это имеет огромное значе-
ние для правительства. Направленность этих усилий 
по репатриации индийских артефактов обусловлена 
личной приверженностью премьера Нарендры Моди, 
который сделал это одним из главных приоритетов», — 
пояснил намерения главы кабинета министров Мо-
хан. Примечательно, что Нью-Дели и ранее требовал 
от Лондона возвращения награбленных имперскими 
исследователями артефактов. Однако, согласно оцен-
кам The Telegraph, эта кампания войдет в историю как 
крупнейший иск о репатриации, с которым когда-либо 
сталкивался Альбион.

Впрочем, несмотря на всеобъемлющий характер 
«спасательной» операции, ее «вдохновителем» стал 
легендарный бриллиант «Кохинур» («Гора света»). 
Как отмечают в министерских кругах Нью-Дели, воз-
вращение исторически важного артефакта станет 
«глубоко символическим». Согласно одной из вер-
сий, драгоценный камень добыли на территории Юж-
ной Индии в XIII веке. В разные годы он принадлежал 
индусам, пакистанцам, персам и афганцам, а с присо-
единением Пенджаба к Британской империи в 1849 
году попал в «шкатулку» английской королевы Вик-
тории. Позже 186-каратная «Гора света» подверглась 
переогранке и уменьшилась почти вдвое. Камень не-
когда украшал корону королевы Александры, затем 
венчал «головной убор» королевы Марии, а сейчас 
переливается в драгоценном созвездии диадемы по-
койной королевы-матери. После получения незави-
симости в 1947 году Индия неоднократно требовала 
возвращения «Кохинура», однако безрезультатно. 
Кончина королевы Елизаветы II в сентябре прошло-
го года стала поводом для решительных действий в 
борьбе за камень, тем более что во главе британского 
правительства стоит премьер пенджабского происхо-
ждения. И все же неизвестно, захочет ли Риши Сунак 
посодействовать возвращению награбленных релик-
вий на родину своих предков.   
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Между тем
В швейцарском парламенте допу-

стили идею внесения поправок в 

законодательство, которые поз-

волят отправлять вооружения 

Украине. Об этом информирует 

местная газета Tages-Anzeiger. В 

результате долгих дискуссий и 

под давлением Запада в Берне 

решили поступиться принципами 

нейтралитета. Суть инициативы 

заключается в корректировке так 

называемого Закона о военных 

материалах, согласно которому 

Берну запрещается не только 

спонсировать военные конфлик-

ты оружием, но и продавать его 

третьим странам с целью даль-

нейшей отправки на линию 

фронта. В качестве гарантий госу-

дарство, приобретающее воору-

жение, подписывает декларацию 

об отказе от реэкспорта. Новые 

поправки позволят обойти это 

правило при определенных усло-

виях: если страна-покупатель во-

оружения, на взгляд Берна, не на-

рушает права человека и не наме-

рена использовать его против 

гражданского населения, а также, 

если держава не участвует во вну-

тренних и международных кон-

фликтах. В случае внесения по-

правок Берн будет удовлетворять 

потребности ВСУ в вооружении 

через посредников. Впрочем, в 

Берне не склонны к спешке в 

процессе реализации инициати-

вы. Законопроект планируют 

рассмотреть не ранее следующе-

го года. К тому же процедура мо-

жет затянуться из-за проведения 

референдума. Решение о воз-

можном реэкспорте вооружения 

третьим странам в Швейцарии 

считают «принципиальным».

Подготовила Анна Белорусцева
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Индия требует вернуть бриллиант 
«Кохинур», украшавший корону 
Елизаветы II (на фото — в нижней 
левой части короны).
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СЕРБСКИЙ ДНЕВНИК -1 Как живет город, который в 1999 году попал под «урановую» бомбу НАТО

Уран для славян

Игорь Елков 

Г
ора — не фигура речи. 
НАТО сделала онколо-
гическим адом жизнь 
жителей целой горы, 
а   з а о д н о  и   г о р о д а 
в долине.

Практически любые 
репортажи о бомбарди-
ровках Югославии вес-

ной 1999 года сопровождаются 
запоминающимися кадрами. 
Верхушка поросшей деревьями 
горы, на ней возвышается теле-
вышка. Рядом радар противо-
воздушной обороны, но его за 
ветвями не видно. Да и атаку-
ющего самолета не видно и не 
слышно. Просто вдруг взрыв 
и огромное черное облако дыма.

Тучи над городом
В свое время этот видеосю-

жет обошел все мировые СМИ 
(в 1999-м блогов еще не приду-
мали, а все нынешние топовые 
блогеры тогда под стол пешком 
ходили). Голос за кадром сооб-
щал, что это момент удара авиа-
ции НАТО по телекоммуника-
ционной мачте сербского теле-
видения. После чего акценты 
смещали на то, как уничтожа-
ли сербские государственные 
СМИ. Ну вроде как они и были 
в той трагедии самым большим 
злом. Описывали, как разру-
шили здания РТС (Радио и теле-
видения Сербии), где в ночь на 
23 апреля 1999 года погибли 
16 журналистов. Там же на сво-
ем рабочем месте находилась 
и журналистка Ангелина Ву-
чич, мать нынешнего президен-
та Сербии, — она чудом выжи-
ла, хотя взрыв был мощнейший, 
женщину отбросило на 10 мет-
ров... Все так и было, но возни-
кает небольшая географическая 
путаница. Журналистов цинич-
но и демонстративно, на глазах у 
всего мира, убивали в Белграде. 
А то, что мы видим на кадрах — 
это удар по ретранслятору РТС 
на горе Плячковица, это совсем 
на другом конце Сербии.

Момент атаки бомбардиров-
щиков заснял оператор Радио 
и телевидения Сербии в г. Вра-
не Игорь Иванович. Он вспоми-
нает, что интуиция ему подска-
зала, что надо направить теле-
камеру на вершину горы, что в 
двух километрах от его дома. 

Авиаудары тогда лишили 
весь юг Сербии телесигнала, но 
это было меньшее зло. Облака 
пыли, которые поднялись над 
вершиной горы, содержали на-
ночастички обедненного урана. 
Естественно, все осело на город. 
Результат — после той бомбар-
дировки во Вране и в окрестных 
селах врачи фиксируют эпиде-
мию злокачественных онкоза-
болеваний. А Сербия в целом — 
лидер по раку в Европе.

Я еду к этой горе.

На перекрестке миров
От Белграда это 350 км, 

«урановая» гора  южнее и 
немного восточнее. По меркам 
Сербии город Вране совсем не 
мал, здесь проживают 55 тыс. 
человек, а с учетом окрестных 
сел и муниципалитетов — бо-
лее 80 тыс. Население Сербии 
медленно сокращается, и сей-
час в стране проживает пример-
но 6,8 млн человек (более точ-
ные цифры власти обещают об-
народовать в конце этого года) 
без учета Косово и Метохии. 
Кстати, до Косово от этих мест 
рукой подать — если напрямую, 
через горы, то и 20 км не будет.

Да здесь вообще все близко, 
это своеобразный перекресток 
миров: отсюда до границы с Се-
верной Македонией и Болгари-
ей менее часа на машине.

Вране очень красив: белые 
дома под красными черепичны-
ми крышами, море зелени. Как 
давно эти места облюбовали 
люди, толком и не известно. За 
пару веков до н.э. здесь стояли 
лагеря римских легионов, поз-
же пришли славяне, а первое 
упоминание в византийских ле-
тописях о Вране нашлись в на-
чале XI века, т.е. за полсотни лет 
до нашей Москвы. Городок в жи-
вописной долине, в окружении 
гор Плячковица и Пржар. Да, 
выговорить непросто, но такие 
у местных гор имена.

Как изменили жизнь мест-
ных жителей тучи радиоактив-
ной пыли, опустившиеся на го-
род весной 1999-го? Кстати, 
авиаударов было не меньше 
четырех, НАТО с маниакальным 
упорством несколько суток раз-
бивало вышки ретрансляторов. 
Они реально панически боя-
лись честных репортажей о том, 
что НАТО творит на Балканах.

Встречаем Весну
Интервью у представителя 

Общества онкобольных Вране 
я брал оригинально: Весна Ми-
летич, журналист по профес-
сии и член общества, находи-
лась в онкобольнице в Белграде 
(куда из-за инфекционных огра-
ничений посетителей не пус-
кают), корреспондент «РГ» за-
давал вопросы дистанционно, с 
горы, по которой НАТО долбило 
урановыми бомбами.

Весна, расскажите, пожалуй-
ста, о вашем обществе: как 
вас много, какой возраст?

ВЕСНА МИЛЕТИЧ: В Обществе онко-
логических больных Вране бо-
лее 100 членов в возрасте от 
30 до 80 лет. Но регистрация 
или прием новых членов про-
должаются, и это число увели-
чивается день ото дня. Среди 
больных есть дети, но они ле-
чатся не во Вране, а в городах 
Ниш и Белград, поэтому мы не 
владеем полной информацией.

А кто больше пострадал: жи-
тели сел на горе или города?

ВЕСНА МИЛЕТИЧ: Среди больных ра-
ком есть люди и из города, и из 
окрестных деревень. Очень 
сложно сказать, больше ли их 
из самого города или сельской 
местности. По нашим данным, 
их больше из города, что логич-
но, учитывая численность насе-
ления.

Это те, кто пережил бомбар-
дировки 1999 года, или есть 
уже и их дети?

В Е С Н А  М И Л Е Т И Ч :  Бомбардиров-
ка нашей страны произошла 
в 1999 году. В то время исполь-
зовался запрещенный обеднен-
ный уран, а в некоторых горо-
дах — также запрещенные кас-
сетные бомбы. Целью авиау-
даров во Вране был ретрансля-
тор радио и телевидения на горе 
Плячковица, он над городом. То 
есть в непосредственной бли-
зости от мирного города при-
менили запрещенное оружие 
по передатчику телевидения 
и радио (он тоже не военный, а 
гражданский), что является не-
законным. С тех пор прошло 
24 года, и, как я уже говорила, 
среди больных есть люди всех 
возрастов.

Как скоро после авиаударов 
с применением обедненного 
урана диагностировали онко-
логические заболевания у мир-
ного населения?

В Е С Н А  М И Л Е Т И Ч :  Очень сложно 
было сразу поставить диагноз, 
потому что людей из этого рай-
она отправляют на обследова-
ние и лечение в Ниш или Бел-
град, где более современное 
диагностическое оборудова-
ние. Это и дороже. Иногда про-
ходит несколько месяцев, а это 
много, особенно когда знаешь, 
как важен фактор времени в ле-
чении рака.

На ваш взгляд, возможно ли 
полностью очистить загряз-
ненную территорию? Или 
люди настроены уехать?

ВЕСНА МИЛЕТИЧ: Район, загрязнен-
ный обедненным ураном, был 
очищен при поддержке государ-
ства. Насколько мне известно, 
мониторинг тоже велся, чтобы 
соответствующие учреждения 
в стране могли предоставить 
объективные данные. Что ка-
сается отъезда, то дело в том, 
что люди всегда переезжают 
в большие города, но я думаю, 
что это для лучшей и более зна-
чимой жизни.

А чего вы добиваетесь?
ВЕСНА МИЛЕТИЧ: Целью нашего об-
щества является поддержка он-
кологических больных, а так-
же постоянные напоминания о 
важности ранней диагностики. 
Мы гордимся всем, что сдела-
ли, — двумя онкологическими 
клиниками в Центре здоровья, 
открытие которых мы иниции-

ровали, предоставлением бес-
платных обследований в част-
ных медицинских клиниках 
и бесплатного проезда на такси 
для людей, проходящих химио-
терапию. Мы некоммерческая 
организация, мы не зарабаты-
ваем деньги, но мы здесь, чтобы 

поддержать всех в беде и сооб-
щить каждому, что он не один. 
И мы не остановимся.

Получаете ли вы какую-то 
компенсацию от стран, ко-
торые применяли обеднен-
ный уран?

ВЕСНА МИЛЕТИЧ: Никто не получил 
компенсаций из-за рака, раз-
вившегося в результате бомбе-
жек и применения запрещен-
ного оружия. Была инициатива 
некоторых юристов подать в суд 
на членов альянса НАТО, но ре-
зультаты мне неизвестны. 

Блогер, дыши глубже
Сегодня все чаще приходит-

ся слышать, что риск примене-
ния боеприпаса из обедненно-
го урана преувеличен. Апологе-
тов «безвредности обедненного 
урана» — а их почему-то изряд-
но среди блогеров — приглашаю 
сделать звездный репортаж. 
Раскрепостим фантазию, вот 
сценарий: Великобритания, по-
лигон, танк Challenger стреля-
ет снарядом с сердечником из 
обедненного урана по мишени. 
Сердечник прошивает, как мас-
ло, несколько бронеплит, но в 
конце концов очередная плита 
его останавливает, он разруша-
ется. Облако дыма, из которого 
выходит блогер. Картинно сни-
мает респиратор, вдыхает пол-
ной грудью урановую пыль и го-
ворит: «Ну вот, а вы боялись!»

Что, не видели такого? И не 
увидите. Сами знаете почему.

Хотя ничего страшного с ре-
портером сразу не произойдет. 
Просто через несколько лет 
с его организмом начнут тво-
риться странные вещи. То, что 
взрыв неядерный — правда. Бо-
лее того, у таких боеприпасов 
слабый радиационной фон, аль-
фа-частицы даже лист бумаги 
остановит. Но при этом чудо-
вищная токсичность. В момент 
взрыва происходит распыле-
ние вещества, образуются на-
ночастицы, которые попада-
ют в легкие, через пищу — в ки-
шечник, а через воду уран дой-
дет и до почек. По оценке серб-
ских экспертов, их канцероген-
ность в 50 раз выше любых дру-
гих. Итог: в организм человека, 
оказавшегося в зоне пораже-
ния, попали нестабильные ато-
мы урана, и в какой-то момент 
появятся раковые клетки. Силь-
ная иммунная система может 
их победить, но... А  тут западня: 
среди последствий воздействия 
урана — поражение в том числе 
и иммунной системы.

В результате рак легких и ки-
шечника у человека, мутации 
у животных. И защиты нет.

Точнее, есть. Но только одна: 
не допустить применения таких 
боеприпасов.

Это не мои измышления. Та-
кова точка зрения министра 
здравоохранения Сербии Да-
ницы Груйичич. Она прямо ска-
зала корреспонденту «Россий-
ской газеты»: «Если на Украине 
будут применены боеприпасы 
с обедненным ураном, то вос-
принимайте это как ядерную 
войну. Да, конечно, вам скажут, 
что обедненный уран — это не 
ядерное оружие. Но война с его 
применением — это ядерная 
война!»

О своей войне сербы остави-
ли напоминание: и себе, и де-
тям, и внукам. Да, собственно, — 
всему миру. Очень яркое и на-
глядное: просто не стали восста-
навливать разрушенные авиа-
цией НАТО в 1999 году здания 
минобороны и генштаба. На од-
ной из руин — цитата легендар-
ного сербского воеводы (в серб-
ской армии XIX века воевода — 
это примерно как фельдмар-
шал) Живойина Мишича: «Кто 
дерзнет — тот сможет. Кто не 
знает страха — тот идет вперед». 

Место значимое: центр Бел-
града, здесь самая дорогая зем-
ля в городе. США регулярно 
предлагают все это снести и 
построить «что-то полезное». 
Например, роскошный отель.

Сербы держатся.    

В следующем репортаже 
мы расскажем и покажем, 
как живут люди на горе, 
чьи дома оказались в 500 метрах 
от взрыва бомб с оболочками 
из обедненного урана.

Момент взрыва «урановой» авиабомбы на вершине горы Плячковица. А это город Вране, он у подножья горы, по которой авиация НАТО в 1999-м нанесла удар бомбами с ураном-238. И на красные черепичные крыши, и на головы 55 тыс. жителей опустились черные облака от взрывов с урановой пылью.  

F-117 сбрасывали кассетные бомбы с боеприпасами BLU-114 (на фото внизу). Утверждали, что для атак ГЭС и военных объектов. Но из 4 тыс. погибших 3 тыс. — мирные люди (на фото сверху).

А К Ц Е Н Т

Вам скажут, что обедненный уран — 
это не ядерное оружие. Да, ядерной 
реакции в момент взрыва не происхо-
дит. Но война с его применением —
это ядерная война

Жители города Вране создали Общество онкобольных: отстаивают права, призывают земляков диагностироваться.
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Запад «не заметил» решение Лондона поставлять на Украину бое-
припасы с сердечником из урана-238 для танков Challenger 2. 
Как до сих пор не замечают и трагические последствия, и прежде 
всего взрывной рост онкологических заболеваний в регионах, где 
они такие боеприпасы применяли. В Европе «урановые» боеприпа-
сы использовала авиация НАТО при бомбардировках Югославии 
в 1999 году. Тогда за 78 дней самолеты стран альянса совершили 
38 тыс. боевых вылетов, сбросив 80 тыс. тонн бомб. По самым 
скромным оценкам, НАТО применило не меньше 15 тонн обеднен-
ного урана. Наш специальный корреспондент Игорь Елков побывал 
в районах Сербии, где применялось «безвредное» оружие, погово-
рил с их жителями, с врачами. Сегодняшним материалом мы 
открываем цикл репортажей об этой командировке.
 Заявление замглавы министерства обороны Великобритании 
Джеймса Хиппи о том, что его страна направила Украине тысячи 
снарядов для танков Challenger 2, в том числе с обедненным ура-
ном, получило большой резонанс. Особый цинизм в уточнении 
Хиппи: «Минобороны не отслеживает места, откуда украинские 
войска стреляют снарядами с обедненным ураном на территории 
Украины».
Но, как известно, если гора не идет к вам, то... Корреспондент «РГ» 
пошел к горе: отследил места, по которым авиация НАТО применя-
ла боеприпасы с оболочкой или стержнями из урана-238.
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ЖКХ Пензенцам выдадут 
премию за сообщения 
о нарушителях 
правил выброса мусора

Кешбэк 
за чистоту

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

Региональный оператор по сбору твердых коммуналь-
ных отходов в Пензе выплатит денежное вознагражде-
ние — 1000 рублей — каждому, кто сообщит о фактах 
захламления контейнерных площадок. Нередко они 
превращаются в несанкционированные свалки в цен-
тре города. Это происходит из-за того, что жильцы не-
сут сюда отжившую век старую мебель, строительные 
материалы. По действующему договору регоператор 
не должен все это утилизировать.

Согласно ФЗ № 89 «Об отходах производства и по-
требления», в зону ответственности регионального 
оператора действительно входят только твердые быто-
вые отходы.  Кирпичный бой, обломки арматуры, ши-
фер, цемент, куски металла, а также спилы деревьев, 
веток и листву в мусорные контейнеры выбрасывать 
запрещено. Собственники должны сами заключить до-
говор с компанией, которая занимается вывозом та-
ких отходов . Естественно, за дополнительную плату. 
Но многие предпочитают сэкономить. Поэтому хлам 
несут в контейнеры. Это никому не нравится. Бороть-
ся с проблемой решили с помощью осведомителей. За 
сообщение о нарушении правил сбора отходов они по-
лучат денежное вознаграждение. Им начислят 1000 
рублей на лицевой счет. Деньги можно будет использо-
вать для оплаты услуг регоператора. Акцию объявили 
в течение мая и обещали продлить, если она принесет 
результаты. Пока сообщений немного — к разочарова-
нию организаторов и к чести пензенцев. Порядочные 
люди в чужие дела предпочитают не лезть.  

СТИХИЯ В Иркутской области от паводка пострадали более 600 человек

Ерема стала Венецией
Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

Ч
ерная вода — так на-
зывают местные жи-
тели талые воды, ко-
торые по весне река 
приносит в поселок, 
выходя из берегов. 
Людей, поколения-
ми живущих на бе-
регах Нижней Тун-

гуски, Непы, Лены, весенними 
паводками не удивить, но в этом 
году реки особенно разгулялись.

По данным ГУ МЧС по Иркут-
ской области, к утру воскресенья 
от паводка пострадали пять сел — 
Токма, Преображенка, Подволо-
шино, Ерема и Непа. В зоне сти-
хии оказалось более 660 человек. 
Сначала вода прибывала из-за 
ледовых заторов в узких местах 
русел и на границе между уже 
вскрывшимися участками реки 
и еще покрытыми льдом. Но за-
торы взорвали, Нижняя Тунгус-
ка, на которой стоят села, очи-
стилась ото льда вплоть до гра-
ницы с Якутией, вскрылись и ее 
притоки, а уровень воды продол-
жил расти — уже из-за таяния сне-
га. Его в эту зиму в Катангском 
районе выпало очень много.

По словам жителей Подволо-
шино, последний раз так топи-
ло лет 8—10 назад. Нижняя Тун-
гуска начала разливаться 8 мая. 
На следующий день вода подня-
лась до отметки 723 сантиметра 
и к воскресенью упала от силы 
на четверть метра. При том, что 
критическим уровнем считает-
ся 600 сантиметров. Вода стоит 
на участках, в погребах, тепли-
цах, банях и жилых домах. В об-
щей сложности пострадало 133 
усадьбы. «У меня родственники 
как только увидели воду в под-
полье, — технику составили на 
стол. Собаку, поросят закинули 
на крышу. Потом и сами рядом 
устроились. Говорят, воды у них 
выше колена. Рассаду в теплице 
всю смыло, и у соседей тоже», — 
рассказывает Елена из Иркутска. 

Следом за Подволошино ста-
ло топить Преображенку — она 
ниже по течению Нижней Тун-
гуски. Село, по данным мест-
ных властей, пострадало пол-
ностью — 117 домов. Часть жи-
телей эвакуировали. А вот жи-
телей Токмы вывезли всех — 
благо их меньше полусотни че-
ловек. В целом же, как отмеча-
ют спасатели, не все готовы по-
кидать свои дома. Это, к сожа-

лению, частая история — люди 
боятся за свое имущество. Так 
было и в Тулуне в 2019 году, и 
в Патрихе Тайшетского рай-
она, которую снесло ледохо-
дом в 2005 году. В общей слож-
ности из зоны стихии на лод-
ках и вертолетами вывезли 60 
человек, в том числе 12 детей. 
Тем временем стало известно 
о первой жертве. Погибла жи-
тельница Преображенки — жен-

щина пыталась залезть на кры-
шу, но поскользнулась и упала 
в воду. Муж помочь ей не смог, 
и полицию вызвал только на 
следующий день, объяснил, что 
телефона у него не было. Толь-
ко когда вода стала спадать, до-
брел и вызвал участкового. 

Высокая вода будет дер-
жаться еще какое-то время, 
утверждают синоптики. Тем 
временем в селах начали рабо-

тать комиссии по оценке ущер-
ба. В Токме и Подволошино 
обследуют каждый дом, куда 
можно добраться. В Преоб-
раженке работы начнутся 
позднее, когда паводок хотя бы 
немного схлынет. «Сейчас там 
из-за заторов даже от одного 
дома до другого тяжело прой-
ти. Как только вода пройдет, бу-
дем проводить подворовые об-
ходы, обследовать жилье, уточ-
нять степень ущерба», — пояс-
нил Сергей Чонский.

Вчера в Катангском районе 
оставались подтопленными бо-
лее 140 домов. Уровень воды во 
всех пострадавших селах оста-
вался выше критической от-
метки. Синоптики прогнози-
руют: паводок будет держаться 
еще несколько дней — в полях и 
лесах на севере Иркутской об-
ласти пока много снега.  

А К Ц Е Н Т

«Родственники как только увидели воду 
в подполье, — технику составили на стол. 
Собаку, поросят закинули на крышу. 
Потом и сами рядом устроились»

ТЕХНОЛОГИИ 

В Поморье 
создали чат-бот 
для рыбаков

НА СЕВЕР 
ЗА КУМЖЕЙ
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», 
Архангельская область

Чат-бот по любительскому ры-
боловству открыт на интернет-
портале «Наше Поморье»  и 
предназначен для тех, кто пла-
нирует отправиться в Архан-
гельскую область поудить.

— С помощью прохождения 
цепочки стандартных вопро-
сов-ответов чат-бота можно в 
доступном и удобном формате 
получать информацию о местах 
для любительской рыбалки, о 
разрешенных орудиях лова, о 
запретах на рыбалку, — расска-
зала «РГ» министр АПК и тор-
говли региона Ирина Бажанова.

В результате рыбаки (осо-
бенно это важно для начинаю-
щих) получили универсальный 
путеводитель по водным био-
ресурсам Поморья, а также по 
нормам и правилам, действую-
щим на территории региона. 

Как подать заявление на 
регистрацию сетей? Каким дол-
жен быть размер ячеи для Бело-
го моря и для внутренних вод? 
Где купить путевку? Каким об-
разом в Архангельской обла-
сти ограничена суточная норма 
добычи водных биоресурсов? 
Теперь рыбакам-любителям не 
нужно перечитывать законы 
от «корки до корки» — вся нуж-
ная им информация находится 
в открытом доступе и подается 
понятно и доходчиво.

К примеру, беломорскую се-
ледку в Онежском заливе не-
льзя будет ловить еще до 10 
июня, а вот навагу в Унской 
губе ловить можно, так как 
запрет действовал только в ян-
варе. Тем временем рыболов-
ный участок для ловли кумжи и 
форели открылся на реке Мегра  
Мезенского района.

Портал создан правитель-
ством Архангельской области, 
а Северный научно-промысло-
вый совет Федерального агент-
ства по рыболовству рекомен-
довал распространить опыт По-
морья и в других регионах.   

МЕЖДУ ТЕМ

Запустить новую схему быстрого восстановления жилья после чрезвычай-

ных ситуаций (ЧС) уже в этом году планирует минстрой. Об этом рассказал 

первый замминистра строительства и ЖКХ Александр Ломакин. В послед-

ние годы не раз звучала идея сделать запас быстровозводимых домо-

комплектов, чтобы оперативно восстанавливать жилье после ЧС. Эта идея 

находится в высокой степени проработки, рассказал Ломакин. Минстрой 

связался с регионами, где практически ежегодно происходят сезонные ЧС 

— наводнения, пожары. «Мы предложили, и есть поручение президента, от-

работать вопрос формирования запаса домокомплектов — если ситуация 

такая случилась, у человека сгорел дом, ему негде жить, надо быстро ему 

жилье предоставить, привезти готовый сборный домокомплект и быстро 

его собрать», — пояснил первый замглавы минстроя. Эту идею, по его сло-

вам, поддержали ряд регионов, МЧС, минпромторг, минприроды. 

Сейчас минстрой готовит финансовое обоснование, отрабатывает, сколько 

это будет стоить, какие именно нужны домокомплекты по площади и дру-

гим характеристикам. Прорабатываются вопросы хранения и доставки. 

«Думаю, что мы в этом году обязательно такую схему восстановления жи-

лья утраченного запустим», — сказал Ломакин. Речь идет не только о дере-

вянных домокомплектах, есть много современных материалов, уточнил 

первый замминистра.

Подготовила Марина Трубилина

Спасатели эвакуировали более 60 человек в Катангском районе. Тем, кто не желает покидать свои дома, привозят воду и продукты.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами раскры-
тия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утв. Постановлением Правительства 
РФ от 21.01.2004 №24, опубликовало в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет» следующую информацию: 
годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское 
заключение; структура и объем затрат на производство и реали-
зацию товаров (работ, услуг); основные условия договора энер-
госнабжения (купли-продажи электрической энергии); инфор-
мацию о деятельности энергосбытовой организации; инфор-
мацию об объеме фактического полезного отпуска электриче-
ской энергии (мощности). Ознакомиться с данной информаци-
ей в полном объеме можно на официальном сайте организации 
в сети «Интернет» www.centrenergo.ru в разделе раскрытие ин-
формации, а также на сервере раскрытия информации Интер-
факс www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТУАЛЬНО Столица ищет пути повышения рождаемости

Семь я и другие 
Максим Милославский 

Д
ля повышения рождаемо-
сти московским семьям 
нужна дополнительная 

поддержка к уже существую-
щим в городе мерам. К тако-
му выводу пришли участники 
круглого стола в Мосгордуме, 
посвященного демографии. 

По словам председателя 
Мосгордумы Алексея Шапош-
никова, в столице каждый год 
появляются на свет около ста 
тысяч малышей. По этому по-
казателю Москва входит в чис-
ло лидеров наравне с респуб-
ликами Северного Кавказа. «А 
средняя продолжительность 
жизни москвича  за последние  
годы выросла  до 78 лет, что  го-
ворит о повышении качества 
жизни, — подчеркивает Ша-
пошников. — По нашим прогно-
зам, к 2030 году этот показа-
тель превысит 85 лет». Населе-
ние Москвы, добавила замру-
ководителя департамента эко-
номической политики и разви-
тия Зоя Викторова, с 2012 года 
увеличилось на 10 процентов 
— до 13,1 миллиона человек. 
За счет чего? «С 2011 года на-
блюдался естественный при-

рост населения, в пандемию 
эта тенденция была сломана, 
поскольку в 2020 и 2021 го-
дах фиксировалась естествен-
ная убыль, но уже в 2022 году 
все серьезные негативные по-
казатели удалось преодолеть, 
— рассказала Викторова.  — 
Основной вклад в прирост чис-
ленности обеспечивает вну-
тренняя миграция».

До сих пор город ощущает 
на себе последствия демогра-
фической ямы 90-х, поскольку 
все больше горожан старше 30 
лет.  Для роста рождаемости, 
считает председатель Коми-
тета Совета Федерации по со-
циальной политике Инна Свя-
тенко, нужно продолжать под-
держку многодетных семей, 
но мотивацией это станет едва 

ли. Поэтому необходимо нара-
щивать просветительскую де-
ятельность, говорит она. «По-
смотрите на плакаты, где изоб-
ражена счастливая семья, — 
подчеркнула Святенко. — Там 
обычно мама, папа и один ре-
бенок, редко — двое, но не трое 
и не четверо».

Координатор Объединения 
многодетных семей Москвы 
по Северо-Восточному округу 
Ольга Аксянова уверена: необ-
ходимы новые меры поддерж-
ки. Например, она предлагает 
дать право многодетным ро-
дителям уходить досрочно на 
пенсию и получать страховую 
пенсию по старости, а также 
ввести единые пособия семьям 
с детьми в виде ежемесячных 
выплат в объеме половины про-

житочного минимума на каж-
дого ребенка с 1,5 до 18 лет вне 
зависимости от уровня дохода 
семьи. Еще, по ее мнению, важ-
но закрепить на федеральном 
уровне предоставление серти-
фиката «Земельный капитал», 
поскольку не каждый регион 
сейчас дает землю. «Надо раз-
работать систему ипотечно-
го кредитования именно для 
многодетных семей.  Плюс 
нам бы хотелось, чтобы мате-
ринский капитал можно было 
использовать для покупки но-
вого автомобиля. Для больших 
семей этот вопрос очень важен, 
— отмечает Аксянова. — И нуж-
ны квоты для детей из много-
детных семей для получения 
среднего специального и выс-
шего образования». Депутаты 
Мосгордумы уже пообещали 
изучить эти предложения и со-
гласились, что вопрос рождае-
мости нужно рассматривать со 
всех сторон, подключая разные 
ведомства. 

А самый очевидный способ 
решения проблемы предло-
жил председатель комиссии 
Мосгордумы по предприни-
мательству, инновационному 
развитию и информационным 

технологиям Валерий Голов-
ченко. По его мнению, нужно 
развивать школьный туризм 
и популяризировать похо-
ды среди детей и подростков, 
а их родителям на это время 
предоставлять сертификаты 
в кафе или театры для созда-
ния романтической обстанов-
ки. «Давайте родителей оста-
вим одних. Пускай дети выез-
жают на экскурсии или в по-
ходы на пару дней, а родите-
ли остаются дома. Нужно уве-
личивать финансирование на 
развитие детского туризма», 
— заявил Головченко. Также он 
предложил подумать над воз-
награждением учителей, кото-
рые будут готовы отправиться 
с детьми на экскурсии и в по-
ходы.  

А К Ц Е Н Т

До сих пор столица ощущает 
на себе последствия демографической 
ямы 90-х годов, когда москвичи 
предпочитали не заводить детей 

ПРОЕКТ  На северо-
востоке Москвы появится 
квартал из небоскребов

Столичная 
высота

Любовь Проценко

Новый жилой квартал из высоток с 58-этажным небо-
скребом появится в 2026 году в Бутырском районе сто-
лицы. Прообразом облика нового района в Огородном 
проезде для  архитекторов послужили высокие горные 
пики, которые особенно эффектно будут смотреться 
на фоне окружающей пятиэтажной застройки, поясни-
ли «РГ» в архбюро KAMEN.

«Это первый объект в Огородном проезде в рамках 
реорганизации крупной производственной зоны, и он 
станет драйвером развития локации на ближайшие 
годы, — рассказал 
главный архитек-
тор Москвы Сергей 
Кузнецов. — Поэто-
му перед архитек-
торами стояла за-
дача создать яркий 
узнаваемый силу-
эт, и бюро KAMEN 
с ней отлично спра-
вилось. За счет игры 
с формой и высотой  удалось создать уникальную ди-
намику и скульптурность для каждой башни. Всего 
планируется построить пять высоток, которые на-
званы в честь главных вершин мира — Эвереста, Эль-
бруса, Монблана, Олимпа и Аспена. Их высота будет 
варьироваться от 76 до 202 метров. Во всех высотках 
предусмотрены смотровые площадки с видами на 
Останкинскую башню, Ботанический сад и «Москву-
Сити». Самой высокой башней станет «Эверест» — це-
лых 202 метра.

Строиться новый квартал будет в две очереди. Пер-
вым построят небоскреб «Эльбрус» высотой 55 эта-
жей. Во вторую очередь возведут еще четыре башни 
от 20 до 58 этажей, которые соединит в единый верти-
кальный город галерея с торговыми зонами и семей-
ным центром отдыха с выходом на лаунж-зону на кры-
ше. Большое количество общественных зон, открытых 
для всех москвичей, сделает более комфортной жизнь 
всего Бутырского района, в котором сейчас таких за-
ведений явно не хватает. А благодаря гладким зеркаль-
ным поверхностям фасадов небоскребов, которые бу-
дут отражать игру света в разное время суток и вре-
мена года, станет интереснее смотреться и невырази-
тельная окружающая застройка.     

Самой высокой 
башней станет 
«Эверест» — 
целых 202 метра 

Новый район определенно станет еще одной достопримеча-
тельностью Москвы. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ Юбилей Исаака Шварца отметили в Костроме 
антифашистским концертом

И надежда, и боль
Максим Васюнов

Е
го музыку мы угадываем 
по первым нотам. «Ваше 
благородие», «Любовь и 

разлука», «Песенка кавалер-
гарда»… Композитор, 100-ле-
тие со дня рождения которого 
праздновали 13 мая, написал 
музыку для 125 фильмов. И ка-
кую музыку!

Почему фестиваль «Му-
зыкальная вселенная Исаака 
Шварца» именно в Костроме? 
Здесь работает дирижер Па-
вел Герштейн. Его интерпрета-
цию антифашистского концер-
та для оркестра «Желтые звез-
ды» Шварц называл самой точ-
ной. Это произведение и ста-
ло откровением юбилейного 
вечера. О «музыке с петлей на 
шее» мы и говорили с главным 
дирижером Костромского гу-
бернского симфонического ор-
кестра.

Вы не первый исполнитель 
«Желтых звезд». Как случи-
лось, что композитор благо-
словил вас на эту музыку?

П А В Е Л  Г Е Р Ш Т Е Й Н :  Я до нулевых 
годов не знал, что у Шварца 
есть столь большое и глубо-
кое произведение, но однажды 
увидел телеанонс: ночью будет 
трансляция концерта «Желтые 
звезды». Прождал до утра, од-
нако трансляция так и не состо-
ялась. Но само название кон-
церта притягивало — наверное, 
это генетическое проживание 
еврейской трагедии: мои пред-
ки во время войны были загна-
ны в сарай и заживо сожжены. 
Это было в белорусском город-
ке Рогачеве. Оказалось, я вер-
но прочувствовал: симфония 
Шварца — воплощенная в музы-
ке история узницы Каунасско-
го гетто. Ее ночь перед казнью 

совпадает с праздником Пурим, 
когда все евреи должны весе-
литься.

Я нашел партитуру и голо-
са концерта «Желтые звезды», 
а также номер телефона Исаа-
ка Иосифовича. Он был катего-
рически против. «Мы со Спи-
ваковым, — говорил маэстро, — 
каждую фразу вместе проходи-
ли, а вас я совсем не знаю». Но 
потом сдался, и в итоге я испол-
нил этот концерт сначала с Ко-
стромским губернским симфо-
ническим оркестром, а затем 
с Государственным академи-
ческим симфоническим орке-
стром Республики Беларусь. В 
Минске «Желтые звезды» за-
вершились минутой молчания 
— зал стоял, замерев. 

И вот раздается звонок. Ти-
хий голос в трубке: «Здрав-

ствуйте, Павел, это Шварц Иса-
ак Иосифович. Вы знаете, я со-
брал всех родственников у себя 
дома, и мы уже второй раз слу-
шаем запись вашего концерта в 
Минске. Вы сделали невозмож-
ное — каждую фразу сыграли 
так, как я ее себе представляю. 
Как такое могло произойти, 
ведь мы с вами не знакомы».

Мурашки даже у меня…
ПАВЕЛ ГЕРШТЕЙН: До сих пор, когда 
я этот момент вспоминаю, сле-
зы на глазах. Он тогда сказал: 
«Желтые звезды» должны ис-
полнять именно вы». В России я 
исполнял это сочинение много 
раз, пытался сделать так, чтобы 
и в Израиле его услышали. 

Почему вы решили, что «Жел-
тые звезды» должны звучать 

в день 100-летия компози-
тора? 

ПАВЕЛ ГЕРШТЕЙН: Все семь частей 
концерта для оркестра «Жел-
тые звезды» — это психоло-
гическая ломка. Одна часть — 
страшная трагедия, вторая — 
веселый танец. Праздничный 
фрейлах вдруг перебивается 
мольбой матери — какими-то 
очень бытовыми образами. 
Шварц мне говорил: «Павел, 
вы должны понимать, что это 
музыка о празднике с петлей на 
шее». Хотя «Желтые звезды» — 
музыка еврейская, сам Шварц, 
уверен, воспринимал ее как 
планетарную. Он говорил, что 
не только евреи, но и многие 
другие народы пережили гено-
цид.  «Желтые звезды» — посвя-

щение всем жертвам мировых 
трагедий.

Вы исполнили также музы-
ку современного израильского 
композитора, математика и 
философа Баруха Берлинера. А 
его — почему?

ПАВЕЛ ГЕРШТЕЙН: Его концерт для 
скрипки с оркестром «Сон Иако-
ва» написан на библейский сю-
жет. Однажды Иаков увидел во 
сне лестницу, уходящую в небо, 
по которой нисходили и восхо-
дили ангелы. На вершине этой 
лестницы Иакову привиделся 
Бог. Как и у Шварца, здесь много 
подтекстов. Эти произведения 
очень созвучны друг другу. Мне 
бы хотелось, чтобы наш концерт 
наполнил растревоженные души 
и умы гуманизмом и добром. 

Звучит убедительно для лю-
дей XXI века, у которого есть 
шансы оказаться последним.

ПАВЕЛ ГЕРШТЕЙН: Наверное, поэто-
му за несколько дней до концер-
та Барух Берлинер, узнав, что я 
по второму образованию певец, 
написал «Молитву» для голоса 
и скрипки с оркестром. Эта ка-
денция прозвучала в стиле ха-
занут, распевании текста Торы 
в старинных канторских тради-
циях. Эта молитвенная музыка 
— очищение души. В эту миссию 
музыки верил Шварц. Окуджава 
сказал про него: «Музыка — его 
глубокая болезнь, и в перенос-
ном и в прямом смысле. Она и 
живительное пламя, и инфаркт, 
она и надежда, и боль».  

МУЗЫКА 

Оркестр 
musicAeterna 
исполнил 
Малера 
в «Зарядье»

РОК ДЕВЯТОЙ 
СИМФОНИИ
Мария Бабалова

Редкий случай: один из самых 
трагических опусов Густава 
Малера в концертном зале «За-
рядье» давали два вечера кряду. 
В исполнении малеровской му-
зыки Теодор Курентзис знает 
тайну, как быть конгениальным 
композитору. Но и фирменное 
маркетинговое мастерство кол-
лектива и его основателя обяза-
тельно к использованию.

Каждое выступление маэ-
стро и его музыкантов окру-
жено организационным пафо-
сом и креативом. Три года на-
зад перед исполнением как раз 
Девятой симфонии Малера по 
воле дирижера устроили изъ-
ятие мобильных телефонов на 
время концерта у публики… 
Ныне обошлись без радикализ-
ма. А когда во время концер-
та в зале все же зазвонил теле-
фон, Теодор Курентзис затянул 
неавторскую «фермату».

Густав Малер прожил ко-
роткую и несчастливую жизнь, 
и во всех его симфониях яв-
ственно присутствует символ 
смерти. Но он всеми силами 
старался обмануть проклятие 
Девятой симфонии — начиная 
с Бетховена, всякий компози-
тор, написавший симфонию 
под таким номером, вскоре 
умирал. И даже назвал симфо-
нию, которая по логике должна 
была стать Девятой «Песней о 
земле». Но возникшую следом, 
в 1909 году и впервые испол-
ненную уже после смерти авто-
ра, в 1912-м, симфонию Малер 
все-таки называет «Девятой»…

Судьбу обмануть ему не уда-
лось. В начале лета 1907 года 
Малер теряет старшую дочь, 
четырехлетнюю девочку. К 
тому же между ним и его женой 
Альмой нарастает отчуждение. 
А врачи диагностируют у него 
серьезную болезнь сердца. Та-
ким образом, Девятая симфо-
ния становится центром «Про-
щальной трилогии» великого 
австрийского композитора, ко-
торую начинает «Песнь о зем-
ле», а замыкает незаконченная 
Десятая симфония.

Девятая симфония написа-
на в ре мажоре. Кажется, весь 
оркестр ликует, а композитор 
говорит о самых трагических 
вещах на свете. Это одна из 
немногих у Малера четырех-
частных симфоний. Но в от-
личие от классической тра-
диции ее драматическим цен-
тром становится третья часть 
— Rondo-Burleske, где Курен-
тзис — великолепный мастер 
спецэффектов — творит чуде-
са. Но их внешней красоте не 
хватает глубины, и вся мощь 
производит лишь внешнее, а 
не смыслообразующее впе-
чатление. На сей раз исполне-
ние у musicAeterna получилось 
нервным, раздробленным (как 
любит Теодор Курентзис с за-
тянутыми и забытовленными 
паузами между частями). То, 
что громко, было очень гром-
ко, то, что тихо, — очень тихо. А 
финальное Adagio — квинтэс-
сенция главной темы «проща-
ния» — и вовсе приобретает ка-
кие-то дискотечные черты, так 
как большинство оркестрантов 
играли стоя и раскачивались в 
такт музыке, а в зале «играли» 
со светом.

И уже через полминуты по-
сле затихания последней ноты 
музыканты оркестра с радост-
ными улыбками голливудских 
звезд начинают обниматься и 
ликовать. И тут восторг от му-
зицирования и получившего-
ся результата становится едва 
ли не основной эмоцией вече-
ра, превращаясь практически 
в ключевой сюжет для воспри-
ятия. А ни в коем случае не тя-
гостные размышления о ско-
ротечности жизни, что полна 
слез, ужасов и бесконечных ис-
пытаний. Но в конце концов все 
согласия рождены противоре-
чиями.  

ПРЕМЬЕРА В МХТ им. Чехова — новая версия старого хита 

«Ханума» вернулась

Инга Бугулова 

М
ногие помнят му-
зыкальный спек-
такль «Ханума», 
п о ста вл е н н ы й 
Ге о р г и е м  То в -
с т о н о г о в ы м  в 
Большом драма-
тическом теат-
ре в Ленинграде 

в 1970-е. Кто-то видел его вжи-
вую, кто-то — по ТВ. В МХТ им. 
Чехова историю о том, как две 
свахи наперегонки пытаются 
женить старого князя и заодно 
выяснить, кто из них лучшая, 
поставил ученик легендарно-
го режиссера Виктор Крамер. 
Впрочем, копировать мастера, 
говорит он, не собирался — ори-
гинальную пьесу Авксентия Ца-
гарели для Художественного 
театра значительно перерабо-
тали. Она будет идти в другом 
переводе, с новыми диалогами 
и песнями. Потому и название 
— «Авлабар, или Новая Ханума».

Тот, кто видел спектакли 
Виктора Крамера, знает: в каж-
дой постановке он создает свой 
уникальный мир. Вспомнить 
хотя бы «Враки, или Завеща-
ние барона Мюнхгаузена» в 
том же МХТ или «Музыку сере-
бряных спиц» в петербургском 
Мюзик-Холле. Всё там словно на 

другой планете. Вот и Авлабар, 
конечно, вынесен в название 
не случайно: здесь это не про-
сто торговый квартал Тифли-
са, а притчевое, почти сказоч-
ное пространство, с первых же 
сцен располагающее и манящее 
к себе. Создать такое место, где 
можно укрыться и снова почув-
ствовать себя ребенком, было 
для авторов спектакля едва ли 
не важнее, чем напомнить зна-
комый сюжет.

— Мира пьесы Цагарели с 
его простыми радостями, есте-
ственными страстями, с кон-
фликтами, которые легко раз-
решаются, в реальности не 
существует. Жизнь стала дру-
гой. Но нам важна эта мечта — 
о неком удивительном мире, 
где все всегда заканчивается 
хорошо, и наша фантазия тут 
важнее реальности, —  отмеча-
ет режиссер. — Вместе с радо-
стью от этого уютного мира 
зритель должен ощутить и его 
хрупкость, понять, как лег-
ко мы можем его разрушить. 

В этом один из главных наших 
посылов.

Хрупкость Авлабара кра-
сочно иллюстрирует сценогра-
фия — домики скучковались на 
огромном валуне, который, в 
свою очередь, стоит на малень-
ком-маленьком камушке. По-
мните мультфильм Константи-
на Бронзита «На краю земли»? 
Одно неловкое движение — ба-
ланс нарушится, и всё сорвет-
ся в пропасть… Равновесие во-
обще очень важное понятие в 
этом пространстве: для соблю-
дения равновесия, собственно, 
и нужна Ханума — в этом сваха 
уверена. Об этом и поет: «Каж-
дой бабочке по цветочку, каж-
дой петельке — по крючочку»… 
Словом, все должны найти свою 
пару — иначе нельзя. 

Хануму играет Ирина Пегова 
— у ее героини длинные черню-
щие косы, но в то же время она 
в брюках, да и накидка напоми-
нает скорее мужскую черкеску. 
Актриса объясняет, что Ханума, 
по сути, на нейтральной тер-

ритории между женщинами и 
мужчинами: «Ее дело — приду-
мывать парадоксальные ходы, 
чтобы свести людей, а сама она 
не замужем. Может, не успева-
ет, но, скорее всего, боится влю-
биться». По словам Пеговой, эта 
роль стала для нее работой на 
сопротивление: «Я была в ужа-
се, потому что не умею говорить 
с акцентом, абсолютно не умею 
пародировать людей». 

А вот Артур Ваха, наобо-
рот, сразу нашел общий язык 
со своим персонажем — проку-
тившим все князем Васо Пан-
тыашвилли, которого и пыта-
ются выгодно женить: «Во мне 
все это есть — детскость этого 
взрослого человека, безрассуд-
ство, постоянные сомнения». 
Кстати, в очередь с актером 
князя Васо будет играть Юрий 
Стоянов, а вот сваху-соперни-
цу — Кабато — воплотит на сцене 
Янина Колесниченко. 

В спектакле много музыки 
и песен — от колоритного гру-

зинского многоголосья до тро-
гательных ностальгических 
баллад. А еще много заворажи-
вающих эффектов. Двигающи-
еся по сцене облака-барашки 
под присмотром подпирающих 
небо пастухов зритель точно 
не забудет, как  и «воздушный 
шар», на котором откуда-то 
сверху спускается Ханума, — 
шар этот на самом деле одно 
огромное хинкали… В деталях 
можно рассматривать костюмы 
— их создала художник Евгения 
Панфилова. Тут и вышивка, и 
монетки, и бахрома, и накидки, 
словно из пестрых ковров. 

Все это служит главной цели 
— подарить зрителю радость и 
праздник. Поэтому даже финал 
у «Новой Ханумы» чуть иной. 
Какой? Узнаете на спектакле — 
ближайшие показы 29 и 30 мая. 
Одно можно сказать точно: все 
закончится хорошо!  

Сваха Ханума (в ее роли — 
Ирина Пегова) уверена: 
все должны найти свою пару. 

Исаак Шварц написал музыку для 
125 фильмов. И какую музыку!

А К Ц Е Н Т

Вместе с радостью от этого уютного мира 
зритель должен ощутить его хрупкость 

СПРАВКА «РГ»

«Ханума» — пьеса Авксентия Цагарели, написанная в 1882 году. Спек-

такль «Ханума» Георгий Товстоногов поставил в БДТ в 1972 году. Текст 

пьесы Цагарели был актуализирован Борисом Рацером и Владимиром 

Константиновым, музыку для постановки написал Гия Канчели. «Ханума» 

стала одним из самых популярных спектаклей БДТ, выдержала более 

300 представлений.

Теодор Курентзис знает, как быть 
конгениальным композитору.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

КАК Я СТАЛ 
МИЛЛИОНЕРОМ
Когда Российский книжный союз предложил мне стать 
участником делегации на XXXIV Международной Теге-
ранской книжной выставке-ярмарке, я задумался.
С одной стороны, побывать в Иране давно хотелось. 
Когда еще побываешь в Персии? 

С другой стороны... Помните, куда в конце романа 
«Герой нашего времени» уезжает Григорий Печорин? 

«Еду в Персию — и дальше… ...— Так вы в Персию?.. а 
когда вернетесь? — кричал вслед Максим Максимыч… 
Коляска была уж далеко; но Печорин сделал знак ру-
кой, который можно было перевести следующим об-
разом: вряд ли! да и зачем?..»

А в «Бэле» Печорин говорит: «Как только будет мож-
но, отправлюсь — только не в Европу, избави боже! — 
поеду в Америку, в Аравию, в Индию, — авось где-нибудь 
умру на дороге!»

В Тегеране 11 февраля 1829 года вместе со всеми 
членами русского посольства был убит Александр Гри-
боедов, наш первый великий драматург.

Так что литера-
турные ассоциации 
с Персией на прият-
ные мысли как-то не 
наводили.

Хотя, с другой 
стороны, один из 
лучших российских 
писателей ХХ века 
Фазиль Искандер 
по отцу был… пер-
сом. В анкете, которую он заполнял при поступлении 
в Литературный институт им. Горького в 1950-е годы, 
в графе «национальность отца» он написал «иранец». 
Отец нашего классика был персом, которого в 30-е годы 
депортировали из Абхазии на историческую родину в 
Иран. А Фазиль остался в СССР с матерью-абхазкой, с 
отличием окончил школу и поступил в московский вуз. 

Словом, побывать в Иране очень хотелось. 
Самолет иранских авиалиний, вылетевший из Вну-

ково в Тегеран, был на две трети пуст. «Яндекс» обещал 
в Тегеране прекрасную солнечную погоду. Но на подле-
те к столице самолет попал в густые облака  и началась 
болтанка, какой я не припомню. Аэропорт встретил нас 
пасмурной погодой и сильнейшим ветром. Потом мне 
объяснили, что все прогнозы погоды по Тегерану весь-
ма относительны. В этом я убедился в первый же день 
работы ярмарки. Утром — жаркое солнце, в обед — пыль-
ная буря и дождь с грозой, вечером — переменная об-
лачность. Для Тегерана это в порядке вещей.

Едва приехав в Тегеран, я стал… валютным миллио-
нером, обменяв 100 долларов на 50 миллионов риалов. 
Увесистая пачка иностранных купюр приятно оттяги-
вала карман. Разобраться в тегеранских ценах не так-то 
просто. Пакет сока стоит около миллиона и столько же 
поездка на такси от отеля до мечети Мосалла Имам Хо-
мейни, где располагался главный выставочный центр 
северного Тегерана. Здесь и проходила Тегеранская 
книжная ярмарка.

О мечети стоит сказать отдельно. Она строится уже 
тридцать лет на пожертвованные деньги по мере их на-
копления, и строительство почти закончено, но воз-
ле минаретов еще видны строительные краны. Труд-
но сказать, какова его реальная площадь, потому что 
кроме надземных помещений есть еще и подземные. В 
центре располагается огромная площадь с бассейном. 
Архитектура мечети и ее мозаичная отделка впечатля-
ют. К тому же нигде в мире я не видел, чтобы книжные 
ярмарки проходили в сакральных местах столиц. Разве 
что в Москве на Красной площади. В Иране, где главной 
книгой является Коран, религиозное отношение к кни-
гам. Тегеранская книжная ярмарка — одна из крупней-
ших на Ближнем Востоке.

Ее ежегодно посещают миллионы людей. В первый 
день (среда) в это не очень верилось, народа было срав-
нительно мало. Но на следующий день (четверг и пят-
ница в Иране — выходные, подобно нашим субботе и 
воскресенью), придя на ярмарку, я оказался в миллион-
ной толпе взрослых и детей, заполнивших все неверо-
ятное пространство мечети. Так я стал миллионером 
наоборот, песчинкой в человеческом океане. 

В количестве 
гомонящих детей 
было даже что-то 
пугающее. Как они 
не теряются здесь? 
А если потеряются, 
как их искать? 

На главных ули-
цах Тегерана вы 
много детей и мамо-
чек с колясками не 
увидите. Слишком 
напряженный тра-
фик. И очень стран-
ные наземные пере-
ходы, где пешеходы 
равны в правах с ма-
шинами и мотоциклами. Каждый отвоевывает свои пра-
ва на передвижение по мере своей смелости и ловкости. 
Хотите острых ощущений, совершите несколько пере-
ходов через проезжую часть в Тегеране. Впрочем, за все 
время поездки ни одного ДТП я не видел. Кстати, пьяных 
водителей здесь не лишают прав, потому что таких води-
телей здесь не бывает. В Иране алкоголя нет в принципе. 

Российский стенд на ярмарке работал в режиме нон-
стоп. Посетители могли познакомиться с писателями 
Евгением Водолазкиным, Платоном Бесединым, дет-
ской писательницей Оксаной Ивановой и поэтом Ека-
териной Барбанягой. Ваш покорный слуга тоже внес 
свою лепту, рассказав о личности Льва Толстого и хит-
ростях романа «Анна Каренина».

Еще были выступления в одном из лучших книжных 
магазинов Тегерана Book City, входящего в Культурный 
международный центр с тем же названием. Здесь нас 
гостеприимно встречал его руководитель господин Мо-
хаммад Хани, культурнейший и образованнейший че-
ловек. Слушатели задавали точные и глубокие вопросы. 
Меня, например, расспрашивали о влиянии на Толсто-
го Гюстава Флобера.

Еще запомнилось выступление в тегеранском уни-
верситете Алламе Табатабаи. В Тегеране кроме глав-
ного и старейшего государственного еще несколько 
университетов, и в каждом есть отделение русистики. 
А всего в Иране в тринадцати учебных заведениях изу-
чают русский язык и литературу. Самые популярные 
русские писатели в Иране — Достоевский, Толстой, Че-
хов, Горький, Шолохов и Булгаков. Из поэтов — Сергей 
Есенин. И это понятно, именно он написал прекрасный 
цикл стихов «Персидские мотивы».

Я рад, что побывал в Иране. Сюда хочется вернуть-
ся. Хотя бы, чтобы еще раз почувствовать себя миллио-
нером.  

Тегеранская 
книжная ярмарка 
— одна из крупней-
ших в мире

Самые популяр-
ные русские писа-
тели в Иране — 
Достоевский, 
Толстой, Чехов, 
Горький, Шолохов 
и Булгаков

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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Полностью 
интервью 
читайте на 
сайте «РГ».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЗИЦИЯ Речь не о каком-то особом пути России, а просто о российской реальности

Реформатор — элита — народ
Валерий Зорькин, 
председатель 
Конституционного суда РФ

1. 
Сразу оговорю — речь 
пойдет не о каком-то 
особом пути России, а 

просто о российской реально-
сти. И ее соотношении с пра-
вовыми регуляторами. Мы все 
знаем, что происходит с транс-
портным средством, если отка-
зывают регуляторы. Перестал 
соблюдать правила — жди ката-
строфы. Чем, в сущности, нару-
шение норм права в сфере поли-
тики так уж отличается от пре-
небрежения правилами дорож-
ного движения? Мы видим на 
недавних примерах в разных 
странах, что неуважение норм 
права в политической жизни 
приводит к большой крови и об-
щенародной трагедии. Как из-
вестно, «Посеешь ветер — по-
жнешь бурю».

Кто же отвечает за подобные 
экстраординарные эксцессы? 
Конечно, тот, кто теряет способ-
ность управлять — не важно чем 
— автомобилем, самолетом или 
обществом. Регуляторы переста-
ют работать, общество оказыва-
ется в состоянии дерегуляции, 
такое состояние порождает сна-
чала кровавые эксцессы, а затем 
чрезвычайные усилия по преодо-
лению этих эксцессов.

При анализе любой социаль-
ной проблемы важно найти ба-
зовую метафору. В качестве та-
кой метафоры обратимся к есе-
нинским строкам о Ленине:

 «А те, кого оставил он, 
Страну в бушующем разливе 
Должны заковывать в бетон». 
К бушующему разливу при-

вела системная дерегуляция, по-
рожденная неспособностью эли-
ты Российской империи вовре-
мя исправить регуляторы, поз-
волявшие эффективно управ-
лять государством и обществом. 
Говорят, что история не знает 
сослагательного наклонения. 
Но есть такое понятие «альтер-
нативная история». Правильное 
прочтение значимых событий 
нашей отечественной истории 
дает ключ к пониманию логики 
правового развития страны, во 
многом определяющей события 
сегодняшнего дня.

«Народ, забывший свою исто-
рию, обречен на то, чтобы повто-
рять ее вновь». Мы не устаем по-
ражаться точности этой фразы. 
Но почему-то время от времени, 
как говорят в России, «наступа-
ем на те же грабли». Почему? 

Ведь не единожды в истории 
«бушующий разлив» кому-то 
приходилось «заковывать в бе-
тон». Если не хотим, чтобы кто-
то начинал «заковывать в бе-
тон», а уж тем более туда «зака-
тывать» (а ведь так легко одно 
переходит в другое!), не надо 
допускать дерегуляции, то есть 
«бушующего разлива». 

Но что значит «не допу-
стить»? Это же не «держать и 
не пущать» и даже не «подмо-
раживать»! Это — приводить ре-
гуляторы в соответствие с об-
ществом, т.е. проявлять береж-
ную заботу об этих регуляторах 
и решимость в том, что касает-
ся своевременной переналадки 
регуляторов, замены уже нера-
ботающих регуляторов такими, 
которые отвечают требованиям 
современности.

Надо ли доказывать, что не-
приятие «бушующих разливов» 
и забота о правильных регуля-
торах в принципе предполагают 
беспредельное уважение к регу-
ляторам как таковым? Разумеет-
ся, речь идет о регуляторах, сов-
местимых с фундаментальны-
ми человеческими представле-
ниями о должном и справедли-
вом. То есть о том, что называ-
ется гуманизмом в широком и 
единственно верном смысле это-
го слова. 

В современном обществе (т.е. 
обществе модерна) возобладал 
собственно правовой, предло-
женный и принятый обществом, 
тип равенства — равенство всех 
перед законом и судом. В ядре 
общества модерна — почитание 
права. Превращение права в эф-
фективную светскую религию. 
То есть своеобразный культ пра-
ва и основанная на нем непре-
рывно социально подкрепляе-
мая вера во всемогущество писа-
ного закона и поддерживающих 
закон институтов. Вера в непод-
купность судей, в способность 
правовой системы обеспечивать 
действительное равенство всех 
перед лицом закона.

Упрочить эту веру как новое 
культурное основание модерна, 
обеспечить единство этой веры 
с эффективными институтами, 
обеспечить определенное каче-
ство человеческого материала, 
наполняющего эти институты, 
социально доказать равенство 
всех перед законом — вот что зна-
чит взять правовой барьер и ока-
заться в модерне.

По мере правового развития 
человечества идея равенства 
всех перед законом постепен-
но приобретала черты равен-
ства перед правовым законом, 

в основе которого — признание 
системы прирожденных и неот-
чуждаемых прав человека, не 
только личных и политических, 
но и социальных.

Присмотримся к некоторым 
примерам, которые подтвержда-
ют или опровергают наше про-
движение к такой, говорю без 
всякой иронии, великой и спа-
сительной цели. Близки ли мы 
к ней сейчас? Если мы близки к 
ней, то чем являются бесконеч-
ные свидетельства неравенства 
перед законом и судом, которые 
переполняют нашу жизнь? 

 В обществе модерна на на-
чальном этапе может существо-
вать вопиющее социальное не-
равенство. Но что категориче-
ски не может существовать в 
виде признаваемого факта — во-
пиющее правовое неравенство. 
Неравенство людей перед зако-
ном и неравенство перед судом, 
который ставит точку над i в спо-
ре о праве и, значит, устами ко-
торого говорит само божество 
Закона.

Как только такое неравен-
ство признается в качестве фак-
та, модерн окажется отменен-
ным. Образуется пустота. На 
самом деле пустоту заполнят 
сначала просто более или менее 
откровенно криминальные ре-
гуляторы. Если люди не верят в 
то, что они могут найти достой-
ное и справедливое (т.е. не мздой 
и не звонком определяемое) ре-
шение в суде, они все равно ста-
нут решать свои проблемы. Как? 
Они будут обращаться за помо-
щью к «браткам», как обычным, 
так и из разряда «оборотней», 
коррупционерам (в том числе к 
«судье неправедному») и проче-
му социально-деструктивному 
контингенту. Но самое опасное 
для государства, когда коррум-
пируется сам суд, потому что то-
гда под маской закона выступа-
ет произвол. Тогда либо крими-
нальный «разлив», либо модер-
нистский «бетон». Третьего то-
гда уже действительно не дано! 

Вопиющее правовое нера-
венство перед законом и судом 
должно быть преодолено, и об-
ществу должны быть предъ-
явлены такие доказательства 
преодоления хотя бы этого типа 
неравенства, которые оно при-
мет, сказав: «Да, теперь я дей-
ствительно верю, что это так!» В 
противном случае нас ждет кри-
минальный «разлив», и не ясно 
даже, кто и как будет заковывать 
этот «разлив» во что-либо. И во 
что именно. 

Точнее, ясно, как будут за-
ковывать подобный «разлив» в 
«бетон». Тут подсказкой являет-
ся и мировой опыт, и наша отече-
ственная традиция. Такой «раз-
лив» малой ценой в «бетон» не 
закуешь. Да и такое ли великое 
счастье оказаться закованными 
в «бетон»?

Реальная жизнь была и всегда 
будет мерилом для каждого, кто 
создает для нее правовое русло 
— «бетонное», «гранитное» или 
любое другое. Нельзя сооружать 
русло, не понимая, что именно 
по этому руслу потечет.

Людям моего поколения па-
мятен фильм «Место встречи из-
менить нельзя», в котором Вла-
димир Высоцкий блестяще сы-
грал Жеглова. Памятна и кры-
латая фраза, сказанная Жегло-
вым: «Вор должен сидеть в тюрь-
ме». Ничто в такой степени не 
соответствует сейчас запросу 
большинства наших граждан, 
как эта крылатая фраза. Но мы 
помним и другое! Что Жеглов 
сам мог легко нарушить закон. 
А ведь очень высокая популяр-
ность явно неправовой пози-
ции Жеглова у нас в России име-
ет прочные корни в культуре, в 
массовом менталитете. 

Это, в свою очередь, требует 
от российских правоустанавли-
вающей и правоохранительной 
систем особых усилий — и од-
новременно особой осторожно-
сти — в разработке и внедрении 
правовых норм, которые долж-
ны соединять в себе модерниза-
ционную юридическую адекват-
ность и регулятивную эффек-
тивность. В культуре каждого 
общества есть сильные и слабые 
стороны, и только их учет соеди-
няет право как идеальные прин-
ципы должного и справедливого 
и право как реальную норматив-
ную систему (как «гранитное» 
или «бетонное» русло), т.е. как 
нечто, призванное регулировать 
движение именно нашего соци-
ального, культурного, государ-
ственного, политического «по-
тока». Подчеркиваю, нашего, 
а не «потока» вообще. Если мы 
этого не учтем, «поток» прорвет 
русло.

Российское государство как 
гарант правового начала нашей 
жизни должно находиться в оп-
тимальном для решения этих за-
дач состоянии применительно к 
соотношению между идеальны-
ми правовыми принципами и 
сложившейся очень непростой 
тревожной реальностью. Право-
вые нормы не должны вступать в 
жесткое противоречие с реаль-
ностью. 

2. 
Трагизм фигуры россий-
ского императора Алек-
сандра II, справедливо 

названного Освободителем, не 
позволяет сводить обсуждение 
его деяний к дежурному восхва-
лению. Равно как и к столь же 
дежурному указанию на те или 
иные ошибки, совершенные ре-
форматором в ходе осуществле-
ния намеченных им преобразо-
ваний. 

Не апологетикой и не крити-
кой жива история. Она жива для 
нас постольку, поскольку есть 
в нас воля к ее настоящему по-
ниманию. А значит, и к понима-
нию самих себя. Ибо, заглянув в 
колодец истории, мы видим там 
свое отражение в его загадочных 
водах и иначе понимаем и самих 
себя, и то, что можно и должно 
именовать народной судьбой.

Воля к такому пониманию — 
заглядывая в прошлое ради на-
стоящего и будущего — не может 
умереть до тех пор, пока живо 
Отечество наше. Сегодня наша 
задача — отстоять высочайшие и 
безусловные ценности. Те самые, 
во имя торжества которых Алек-
сандр II разорвал 150 лет назад 
узы бесправия и несвободы, бро-
сив вызов косному правящему 
классу и вечно всем недовольно-
му неразумию радикалов-интел-
лигентов.

Соединение российской ду-
ховности с правопорядком и сво-
бодой на основе равенства всех 
перед законом и судом — вот то 
великое начинание, которое не-
разрывно связано с именем ца-
ря-освободителя Александра II. 

К середине XIX в. возник глу-
бокий кризис старой социальной 
и политико-правовой структуры 
и связанный с этим кризис иден-
тичности российской элиты, что 
воспринималось как крушение 
всего привычного миропорядка. 
Именно о таком субъективном 
восприятии осевых историче-
ских сломов писал Ф.И. Тютчев 
(«Цицерон», 1829):

«Оратор римский говорил
Средь бурь гражданских и 

тревоги:
«Я поздно встал — и на дороге
Застигнут ночью Рима был!»
Так!.. Но, прощаясь с римской 

славой,
С Капитолийской высоты
Во всем величье видел ты
Закат звезды ее кровавый!..»
 
Держава, созданная по лека-

лу Николая I, не могла ответить 
на новые вызовы, проистекаю-
щие из готовности всей Европы 
(что означало на тот момент как 
бы и всего Запада) к проведению 
согласованной антирусской по-
литики. И тонкость тогдашней 
российской дипломатии, и му-
жество и талант наших полко-
водцев и солдат могли быть лишь 
слагаемыми в той новой системе, 
которая только и могла придать 
стране необходимую динамику.

Как, не погубив отечествен-
ную духовность, этот стержень 
государственности, соединить 
ее с новизной, позволяющей 
перейти от статики к динамике? 
Вот на какой вопрос искал ответ 
царь Александр II. Причем искал 
его в условиях не только полити-
ческого и экономического, но и 
исторического цейтнота.

Царь и народ... Царь и интел-
лигенция... Царь и некие опоры 
царизма... Вот те проблемы, кото-
рые требуют своего разрешения, 
коль скоро мы всерьез обсужда-
ем феномен Александра II.

Почему не приняли царя-ре-
форматора те, кто страдал от 
отсутствия свободы и правово-
го начала, кто ради их обрете-
ния погибал на эшафотах, гнил 
на каторгах? Ведь Александр II 
сделал навстречу им не один, а 
сразу несколько шагов. И чем же 
они ответили?

Впрочем, они ли одни? Разве 
в недрах правящего дворянско-
го класса, того, что мы сейчас 
назвали бы правящей элитой, 
не зрело глухое недовольство 
деяниями Александра II? Разве 
не должны мы рассматривать 
тонкие, неочевидные моменты 
союза радикалов и консервато-
ров, погубившего царя-рефор-
матора? Разве не в этом один из 
уроков тогдашнего трагическо-
го неразумия правящего класса 
и остро противопоставлявшей 
себя ему — российской ради-
кальной интеллигенции? 

Разве не плоды этого неразу-
мия обернулись впоследствии 
кровавыми катаклизмами, всю 
ответственность за которые до 
сих пор почему-то принято воз-
лагать только на небольшую 
группу смутьянов? А остальные 
что делали в течение отведенно-
го им исторического времени? 
Уничтожали всех своих спаси-
телей-реформаторов, от Алек-
сандра II до Столыпина, и потом 
возлагали ответственность за 
реки пролитой крови только на 
революционных смутьянов?

Разве уроки той трагедии, ко-
торую пережила страна, поте-
ряв Александра II, не состоят в 
том, что ответственность за бу-
дущие смуты всегда несет пра-
вящий класс, не способный во-
время поступиться хотя бы ча-
стью своих корыстных интере-
сов ради того, чтобы сохранить 
действительную связь с наро-
дом? Ту связь, вне которой нет 
и не может быть подлинной дер-
жавной стабильности.

Если страна не готова к чут-
кому реагированию на вызовы 
времени...

Если элита сопротивляется 
политическому лидеру, уловив-
шему эти вызовы и преиспол-
ненному желания построить 
новый тип отношений между 
элитой и народом...

Если интеллигенция способ-
на только дискредитировать 
все, что исходит от лидера, и в 
решающий момент оказывается 
не в состоянии решить назрев-
шие задачи ни реформистским, 
ни революционным путем...

Как, скажите, при наличии 
всех этих губительных «если», 
избежать полномасштабной го-
сударственной катастрофы? И 
на ком лежит ответственность 
за нее?

На рубеже XIX—XX вв., т.е. 
40 лет спустя после начала ре-
форм, выдающийся правовед 
и державник, автор концепции 
либерального консерватизма 
(«либеральные меры — сильная 
власть») Борис Николаевич Чи-
черин с горечью констатиро-
вал, что страна вновь оказалась 

перед угрозой «бушующего раз-
лива». В ней, говорил он слова-
ми поэта, по-прежнему: 

«В судах черно неправдой 
чёрной,

И игом рабства клеймена.
Безбожной лести, лжи тле-

творной
И лени мертвой и позорной,
И всякой мерзости полна». 

Хорошо понимавший все 
трудности конституционных 
преобразований в России с ее 
«укоренившимися веками ра-
болепством, с одной стороны, 
и легкомысленным либерализ-
мом — с другой», Чичерин нака-
нуне революции 1905 г. писал: 
«А ныне Россия управляется от-
ребьем русского народа, теми, 
в которых раболепство всё пре-
возмогло и даже исчезло то, что 
было в них порядочного с мо-

лодости». И только сильный ре-
форматор, ограничив произвол 
власти, может предотвратить 
взрыв и  «дать вздохнуть тем 
здоровым элементам, которые 
таятся в недрах русской земли».

Способна ли Россия сейчас 
извлечь уроки из трагедии, ко-
торую мы, обсуждая, как бы 
переживаем заново? Или же она 
в очередной раз проявит нечут-
кость ко всему, что можно на-
звать ее собственным трагиче-
ским опытом?

Но прежде давайте призна-
ем — даже в крайне скверной ны-
нешней ситуации, — что мы ува-
жаем исторические достижения 
Запада. Что мы учились у Запа-
да. Что некоторые его достиже-
ния в сфере обеспечения право-
вых устоев воистину восхища-
ют. Но восхищаясь одним, мы с 
тревогой всматриваемся в дру-
гое. И имя этому другому — ко-
нечно же, нигилизм, в том числе 
нигилизм в сфере права. 

 Вся многоликость анархии 
произрастает именно из ниги-
лизма как глубочайшего забо-
левания Запада, которое сей-
час начинает принимать ка-
тастрофический характер. Об 
этом, кстати, говорили и гово-
рят крупнейшие западные авто-
ритеты. Включая сразу несколь-
ких римских понтификов и глу-
бочайших светских мыслителей 
Запада.

Именно из нигилизма произ-
растают во все времена и при-
верженные анархии бесы, и ве-
ликие инквизиторы. И разве не 
был нигилистом такой герой До-
стоевского, как Великий Инкви-
зитор? Что, как не нигилизм, на-
саждал этот герой, как бы про-
тивостоящий анархии? Именно 
на основе союза анархистов и 
великих инквизиторов, в фун-
даменте которого лежит ниги-
лизм, взрастают силы реакции, 
растаптывающие все реформа-
торские порывы. Именно такой 
союз крайней реакции и анар-
хизма погубил Александра II. 
И поскольку правовой ниги-
лизм не только не преодолен, а, 
напротив, стал сейчас масшта-

бен и опасен как никогда, то 
сохранены и все условия, поз-
воляющие вновь сложиться 
сходному союзу во имя уничто-
жения духа свободы и права не 
только в России, но и во всем 
мире.

И нас не должны обманы-
вать поверхностные конфлик-
ты между крайними реакционе-
рами и анархистскими радика-
лами. Мы должны быть готовы 
к войне на два фронта — с реак-
цией и анархизмом, — твердо по-
нимая, что фактически это один 
и тот же фронт, образно говоря, 
«одно тело о двух руках». Вду-
маемся: мы уже прожили в XXI 
веке два очень горьких десяти-
летия. Мы уже несколько раз за 
это время находились на грани 
государственной катастрофы. 
Мы непомерной ценой заплати-
ли за некоторые, очень нужные 
России приобретения в сфере 
свободы и правопорядка.

И что же? Даже сейчас мы 
слышим безответственные 
речи тех, кто призывает к пол-
ному свертыванию всего, что 
приобретено, ради возвраще-
ния в какую-то якобы почвен-
ную утопию. Неужели неясно, 
что певцы несвободы и произ-
вола, призывающие к чему-то 
подобному, намерены на самом 
деле погубить Россию? И что эти 
певцы, с их отрицанием необхо-
димости сопрягать свободу и 
правопорядок, с их воспевани-
ем порядка как такового, — это 
реакционные нигилисты, иду-
щие рука об руку с нигилистами 
анархического толка? 

Нечто сходное мы и впрямь 
переживали в эпоху Алексан-
дра II, да и в последующие эпо-
хи. К сожалению, наши исто-
рики пока не дали нам ясных и 
окончательных доказательств 
наличия такого союза и в эпо-
ху Александра II, и в эпоху Сто-
лыпина. И мы пока лишь можем 
догадываться о том, кто стоял за 
спиной нигилистов-анархистов, 
руководя их террористически-
ми злодействами. И какие кон-
кретные нигилисты-реакционе-
ры науськивали нигилистов-а-
нархистов на совершение губи-
тельных для страны деяний.

Но при всей неразгаданно-
сти этих собственно историче-
ских злоключений их философ-
ско-правовой смысл уже доста-
точно очевиден. Реакционный 
правовой нигилизм с его про-
поведью произвола и несвобо-
ды во имя кажущегося порядка 
должен быть отвергнут с той же 
категоричностью, как и ниги-
лизм анархический. И никого 
не должны тут смущать религи-
озные по видимости сентенции 
реакционного нигилизма. 

Для России в XXI веке Вели-
кий Инквизитор Достоевского — 
это не один из художественных 
образов. Это символ, преиспол-
ненный глубочайшего духовно-
го и политико-правового значе-
ния. Это урок и предостереже-
ние. И это глубочайший религи-
озный вызов. 

Ведь для каждого мысляще-
го человека очевидно, что не мо-
жет христианин, оставаясь хри-
стианином, отрицать право как 
меру свободы — равенство всех 
перед законом и судом, равно-
правие и справедливость, — ибо 
в утверждении правовой свобо-
ды как абсолютного человече-
ского начала весь смысл христи-
анской проповеди, весь смысл 
всех вероучений, основанных 
на гуманистическом возвыше-

нии человека. Том возвышении, 
которое немыслимо при отрица-
нии свободы человеческой воли. 

Следует помнить, что у До-
стоевского в конце притчи о Ве-
ликом Инквизиторе этот ревни-
тель религиозной чистоты пря-
мо признается Христу, что он 
давно уже находится в союзе не 
с Господом, а с князем мира сего. 
То есть с существом, которое и 
является для любого христиани-
на подлинным хозяином право-
вого нигилизма.

Кто и зачем вновь выступа-
ет от лица этого самого реакци-
онного нигилизма?

Кто и зачем призывает даже 
сейчас — якобы во имя консерва-
тизма — к отказу страны от взя-
тия правового барьера? 

Разве можно на основе пра-
вового нигилизма утвердить 
«суд скорый, правый, милости-
вый и равный для всех», то есть 
утвердить правосудие?

Разве можно после страшных 
уроков прошлого, обернувших-
ся двумя государственными ка-
тастрофами в одном только ХХ 
столетии, восхвалять как лучшее 
именно то губительное, что эти 
катастрофы и породило?

Разве мало подвигов и вели-
ких свершений в нашей истории 
как XX, так и предшествующих 
веков?

Так почему же зачастую мы 
избираем в качестве нашего ори-
ентира не эти подвиги и сверше-
ния, а дух несвободы и произво-
ла, погубивший все то великое, 
что было создано нашими благо-
родными предками?

Учиться у Запада великой тра-
диции свободы и правопоряд-
ка — наш долг перед лицом неис-
числимых жертв, принесенных 
на алтарь величия России, наш 
долг перед теми будущими поко-
лениями, кому мы должны пере-
дать правовое государство и пра-
воcудие. 

Но принимая схиму подоб-
ного ученичества, мы не можем 
путать ее с духом «слепого, раб-
ского, тупого подражания», осу-
жденным еще Грибоедовым в 
его бессмертном произведении 
«Горе от ума». Говорю не только о 
пошлом подражании, свойствен-
ном самой неумной части наше-
го так называемого западниче-
ства. И даже не только о том раз-
нузданно-анархическом духе, 
который это пошлое псевдоза-
падное начало постоянно про-
дуцирует со ссылками на Запад, 
всегда пресекавший у себя любое 
проявление политической анар-
хии и хаоса.

Последнее достаточно оче-
видно. Ведь вряд ли у кого-то 
возникают сомнения в том, что 
любая западная власть приняла 
бы адекватные по своей жестко-
сти меры к пресечению того ан-
типравового безумства, кото-
рое учинили в 2014 году в Кие-
ве люди, как бы выступающие в 
защиту западного пути и запад-
ных ценностей. На Западе такое 
бесчинство было бы жесточайше 
пресечено. Причем именно во 
имя гармонического сочетания 
идеи свободы и правопорядка. 
Ведь на своей территории Запад 
бдительно следит за тем, чтобы 
баланс между этими двумя нача-
лами соблюдался неукоснитель-
но. Ибо слишком очевидно, чем 
именно чревато нарушение та-
кого баланса.

Но в том-то и дело, что, отста-
ивая свою территорию как свя-
щенный град, где свобода и пра-
вопорядок уравновешивают 

друг друга, Запад ведет себя ина-
че за стенами этого священно-
го града, на той территории, где, 
по его мнению, может произрас-
тать только варварство или ди-
кость. Более того, Запад поощря-
ет произрастание варварства и 
дикости за пределами собствен-
ных священных стен. Он делает 
это во имя утверждения третьего 
из тех принципов, которыми ру-
ководствуется.

Ибо помимо принципа сво-
боды, которым Запад и впрямь 
руководствуется с древней-
ших времен, рассматривая этот 
принцип как «вещь в себе и для 
себя» (то есть вещь, предназна-
ченную только для внутризапад-
ного использования), и принци-
па законности, который в той 
же мере рассматривается Запа-
дом как благо, плоды которого 
должен вкусить только он сам, — 
Запад исповедует и третий прин-
цип, принцип власти. А соглас-
но этому принципу, на чужой 
территории «цивилизованный» 
субъект властвования должен 
разбираться с дикарско-варвар-
ским объектом отнюдь не сооб-
разно двум первым принципам, 
коим место только внутри запад-
ной благодати. За стенами свя-
щенного града цивилизации, на 
территории дикости и варвар-
ства — граду позволено все, что 
способствует укреплению вла-
сти субъекта над объектом. А 
способ такого властвования из-
вестен давно: Divido et Impera... 

Чем больше анархии и реак-
ции будет находиться за стенами 
западного священного града, тем 
легче будет этому граду осуще-
ствлять принцип власти. Так счи-
тали создатели града. И так счи-
тают те, кто сейчас его населяет 
и окормляет. 

Именно поэтому такие ревни-
тели гармонии свободы и право-
порядка готовы поддерживать 
самые темные силы анархии и 
реакции, коль скоро речь идет о 
том, что ты находишься не у себя 
дома, а на территории варваров 
и дикарей. То есть на террито-
рии, где должен быть реализо-
ван в чистом виде только прин-
цип власти в отрыве от всего 
остального.

И не такие ли «ревнители 
гармонии двух благородных на-
чал» внутри священного града 
организовывали за его предела-
ми несовместимый с этими на-
чалами союз анархических и ре-
акционных нигилистов в России 
и во времена Александра II, и во 
времена Столыпина, и при раз-
вале СССР?  Как очень недипло-
матично и даже простодушно за-
метил недавно Верховный пред-
ставитель Евросоюза по ино-
странным делам и политике без-
опасности г-н Жозеп Боррель на 
открытии Европейской дипло-
матической академии, «Евро-
па — это сад… Остальной мир — 
это не совсем сад. Большая часть 
остального мира — это джунгли. 
А джунгли могут вторгнуть-
ся в сад». И хотя далее он доба-
вил, что «возводить стены во-
круг Европы не будет правиль-
ным решением, нужно, чтобы 
сад вышел в джунгли», эта фраза 
вряд ли кого-то обманула. А пер-
спектива выхода белых («при-
вилегированных», как он ска-
зал) людей в джунгли к абориге-
нам вряд ли вдохнови-
ла кого-либо за рамка-
ми европейского сада. 

В Конституционном суде РФ 
проходят проверку 
важнейшие правовые нормы.

А К Ц Е Н Т

Ответственность за будущие смуты 
всегда несет правящий класс, не способ-
ный вовремя поступиться хотя бы 
частью своих корыстных интересов
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Результаты подобного 
выхода мы наблюдали и 
в Югославии, и в Ираке, 

и в Сирии, и в Ливии, и в Афгани-
стане, а теперь и на Украине.

Этот губительный для чело-
вечества подход не может в итоге 
не обернуться против тех, кто его 
использует якобы только за пре-
делами своего града. Обнажен-
ный принцип власти ради вла-
сти — это зверь, который снача-
ла пожрет все, что находится за 
стенами породившего его града, 
а потом воцарится и в этих сте-
нах. Многое говорит о том, что 
зверь уже готов к тому, чтобы на-
чать лакомиться не только дика-
рями и варварами. Что гармония 
права и свободы будет пожрана 
во имя абсолютного торжества 
принципа власти, очищенного 
от всего на свете, прежде всего 
от права и морали. Причем речь 
именно о глобальном и тоталь-
ном господстве этого принципа.

3. 
В сегодняшней реально-
сти многие факты гово-
рят нам о том, что дей-

ствующее право и впрямь не яв-
ляется полноценным. Нельзя от-
части не признать наличие глу-
бокого разрыва между правовым 
идеалом и нашей действительно-
стью. Можно даже признать, что 
этот разрыв не уменьшается, а 
увеличивается. И что увеличе-
ние такого разрыва сулит нам 
всем большую беду. 

Очевидно, что эта беда не бу-
дет делать различий между до-
мами бедных и домами богатых. 
Никоим образом не желая нара-
щивать потенциал конфронта-
ции, я всего лишь обращаю вни-
мание на связь между состояни-
ем общества и состоянием пра-
ва в этом обществе. Нельзя ка-
титься в сторону деградации, в 
сторону превращения общества 
в примитивную стаю и при этом 
ограничиваться сколь угодно 
справедливыми констатациями 
несовершенства нашей нынеш-
ней правовой ситуации. Нужно 
воспрепятствовать деградации 
социальной жизни. Нужно воз-
действовать на общество так, 
чтобы оно не превращалось в 
некое подобие криминальной 
стаи. И только при переломе об-
щественных неблагоприятных 
тенденций мы можем рассчи-
тывать на уменьшение разрыва 
между правовым идеалом и на-
шей действительностью. Иного 
метода борьбы за утверждение 

правового идеала нет и не может 
быть.

Каковы основы обществен-
ной жизни, таковы и основные 
социальные регуляторы. Игнори-
рование связей между состояни-
ем общественной жизни и состо-
янием права — это проявление чу-
довищной близорукости. И имен-
но эту близорукость проявляют 
сегодня те, кто справедливо не-
годует на недостатки нашей пра-
вовой жизни, но категорически 
отказывается обсуждать степень 
их обусловленности недостатка-
ми нашей жизни социальной. Ка-
ково общество, таково и право.

Так каково же оно, наше об-
щество? Мне кажется, что нет бо-
лее острого вопроса, имеющего 
самое непосредственное и живо-
трепещущее отношение к праву.

С большим интересом я про-
чел опубликованную в «Неза-
висимой газете» в конце 2012 г., 
вскоре после событий на Болот-
ной площади, статью Леона Аро-
на «Самоограничение власти. О 
моральном и личностном выбо-
ре при построении новой рос-
сийской государственности». 
Господин Арон был на тот мо-
мент директором российских 
исследований Американского 
института предприниматель-
ства — вполне солидной научной 
институции. И я не хотел бы, что-
бы мои рассуждения были ис-
толкованы как негодование рос-
сийского почвенника по пово-
ду точки зрения американского 
западника. Я, напротив, считаю, 
что статья господина Арона вы-
годно отличается от статей на-
ших западников отсутствием 
пренебрежения к тому, что назы-
вается идеалами. 

Каково моральное состояние 
общества, таково и право, гово-
рит он, и я с ним в этом согласен.

Но далее автор начинает вос-
хвалять моральное состояние 
общества, породившее горба-

чевскую перестройку. Он пишет: 
«Моральное отрицание старого 
режима — это отличительная ха-
рактеристика действительно ве-
ликих, классических революций 
Нового времени: английской, 
американской, французской». 
Обратив внимание читателя на 
такую черту названных им рево-
люций, он начинает восхвалять 
и горбачевскую перестройку, 
которая якобы во всем подобна 
этим великим революциям.

Но разве великая революци-
онная мотивация сводится к мо-
ральному отрицанию старого 
режима? Разве в ней отсутству-

ет новый идеал и новая мораль-
ная страсть? Разве не являлись 
мотором революции некие пред-
ставления о позитивном идеале? 
Причем об идеале, соединяющем 
в себе жесткий рационализм и 
глубинные мечты народа о спра-
ведливости? Разве в отсутствие 
всего этого позитивного мораль-
ного содержания революция не 
превращается в смуту? То есть в 
свою противоположность?

Разве все это не очевидно? И 
разве не очевидно, что восхва-
ление и оправдание нашей пере-
стройки и расстрела Ельциным 
собственного парламента ад-
ресует не к прошлому, а к буду-
щему? Что так моделируется — 
именно моделируется — новая 
волна абсолютного морального 
негативизма к тому, что проис-
ходит сейчас, и что эту волну аб-
солютного морального негати-
визма многие называют «пере-
стройкой-2».

Сравнение перестроек с 
подлинно великими революция-
ми, видимо, должно преодолеть 
в российском обществе то глубо-
кое отвращение перед состояв-
шейся смутой, которое препят-
ствует нашему скатыванию в пу-
чину новой смуты, и пригласить 
общество катиться в эту пучину 
под громогласные возгласы о мо-

ральном несовершенстве всего 
наличествующего.

Меньше всего я хотел бы 
оправдывать эти моральные 
несовершенства или даже пре-
уменьшать их. Но давайте на 
примере, предложенном госпо-
дином Ароном, порассуждаем о 
том, чем же отличается смута от 
революции, несущей с собой и 
новую надежду, и новую созида-
тельность.

Я уже сказал о том, что первое 
отличие революционера от сму-
тьяна — это наличие позитивного 
идеала. Причем идеала, отвечаю-
щего глубоким народным чаяни-
ям, созвучного новым историче-
ским тенденциям и хорошо про-
думанного. Но революционер не-
сет с собой не только моральную 
позитивность революционной 
идеи. Он несет с собой еще и лич-
ную моральную позитивность. 
Революционер не просто бичует 
пороки свергаемых им власти-
телей. Он утверждает свою несо-
причастность этим порокам. 

Но, сказав массам обо всех 
пороках властителей, револю-
ционер этим не ограничивает-
ся. Он приносит массам не толь-
ко идеальный текст, идеальную 
проповедь, идеальные чертежи 
новой высокоморальной жизни. 
Он приносит массам еще и себя 
как высокоморальную личность. 
Подлинный революционер усми-
ряет гордыню своего «я» тем по-
сланием, которое он воплощает 
в жизнь. Он ставит это идеальное 
послание выше своих амбиций. 
Он готов умереть за это посла-
ние. И потому он революционер, 
а не смутьян.

С каким своим морально-
позитивным революционным 
посланием пришли к народу 
Горбачев и Шеварднадзе, кото-
рых господин Арон ставит на 
одну доску с Кромвелем и Робес-
пьером?

И с каких это пор великие ре-
волюции возглавляются короля-
ми? Великие революции королей 
свергают. Что это за революция, 
в которой победителями являют-
ся высшие представители доре-
волюционного сословия? Когда 
и в какой революции движущей 
силой были ренегаты? Я сейчас 
не обсуждаю качество этого ре-
негатства. Я говорю об очевид-
ности ренегатства как такового. 
И Горбачев, и Яковлев, и Шевард-
надзе, и Ельцин — это ренегаты 
в строго научном смысле этого 
слова. То есть это революционе-

ры-короли (или же короли-ре-
волюционеры). Что это за новый 
феномен Людовика XVI, не гиб-
нущего на гильотине, а триум-
фально наслаждающегося пере-
ходом от роялизма к республи-
ке? Нельзя не понимать, что этот 
феномен не имеет абсолютно ни-
какого отношения к великим ре-
волюциям, упомянутым госпо-
дином Ароном. Но что он пора-
зительно совпадает с тем, что ха-
рактерно для смуты.

Стоит почитать Карамзина 
или пушкинского «Бориса Году-
нова».

Моральная критика — и 
оседлывающие ее бояре Шуй-
ский, Воротынский.

Моральная критика — и воен-
ный предатель Басманов, всем 
обязанный своему благодетелю, 
детей которого он беспощадно 
уничтожает.

Моральная критика — и ци-
ничный, двуличный мошенник, 
паразитирующий на иноземных 
сплетнях и отчаянии народа.

Моральная критика — и рас-
путные, хищные, беспощадные 
иноземные оккупанты.

Можно по-разному относить-
ся к Робеспьеру или Кромвелю. 
Но они никоим образом не были 
пропагандистами вседозволен-
ности, обогащения всеми воз-
можными средствами. Они гово-
рили о справедливости, служи-
ли справедливости и утвержда-
ли новый моральный порядок 
вещей.

А какой моральный кодекс 
провозгласил и утвердил Ель-
цин? Моральный кодекс хищни-
ческой олигархии?

О каком самоограничении 
власти говорит господин Арон? 
И кому это он говорит? Он гово-
рит это родителям детей, погиб-
ших в парламенте, который Ель-
цин расстрелял из танков? Какое 
отношение к самоограничению 
имеет желание Ельцина спря-
тать концы в воду и уйти от рас-
следования всего, что связано с 
расстрелом нашего парламента? 
Ведь до сих пор расследование не 
проведено! И чем, кроме жела-
ния сохранить власть и все блага, 
которые она дает, мог быть поро-
жден ельцинский указ № 1400?

Сокрушительная моральная 
критика была обрушена на ком-
мунистическую номенклатуру, 
которая якобы жила в услови-
ях неимоверной роскоши. Сей-
час общество все уже понимает. 
Оно понимает, что тогдашняя мо-

ральная критика была основана 
на чудовищных преувеличени-
ях. И что результатом этой кри-
тики стала эволюция Ельцина от 
поездок на трамвае к беспреце-
дентному олигархическому ре-
жиму с его вопиющей оргией бо-
гатства. И к чудовищной всеоб-
щей бедности. Не это ли все запу-
стило страшные процессы нарас-
тающей общественной деграда-
ции? И не является ли новая вол-
на моральной критики, критики, 
опять лишенной всякого серьез-
ного позитивного содержания, 
желанием усугубить деградацию 
общества? Но тогда о каком пра-
ве можно будет говорить?

Я ознакомился с амери-
канскими работами, посвящен-
ными управляемому хаосу. Это 
интересные работы. Подумав 
над статьей господина Арона, я 
сделал для себя вывод, которым 
хочу поделиться с вами. Вывод 
этот таков: в хаосе нет морали.

Если смута — это хаос, то в ней 
морали нет. У нее нет морально-
го ядра. У нее нет морального со-
держания. Она основана на лжи. 
И рождает ложь. Этим она отли-
чается от подлинных революций, 
которые я отказываюсь восхва-
лять, но в которых моральное со-
держание присутствует.

В 1993 г. Конституционный 
Суд сделал все возможное для 

того, чтобы Б. Ельцин своим 
указом № 1400 и последующи-
ми кровавыми действиями не 
подорвал в обществе мораль-
ные основания права. Понятно, 
что если моральные основания 
будут подорваны, то права не 
будет. Но сколько же людей то-
гда возжелало подрыва мораль-
ных оснований права! И затем 
именно эти люди сетовали на от-
сутствие права в России, никак 
не связывая такой результат со 
своими тогдашними словами и 
действиями, породившими нега-
тивы нынешней ситуации!

В России издревле литерату-
ра была мощнейшим моральным 
источником. Герой Достоевско-
го Родион Раскольников говорит 

Соне Мармеладовой, призна-
ваясь в убийстве старухи-про-
центщицы: «Разве я старушонку 
убил? Я себя убил, а не старушон-
ку! Тут так-таки разом и ухлопал 
себя навеки!..» Насколько выше 
этот герой всех тех, кто убил мо-
ральные основания российской 
демократии, убил моральные 
основания российского права и 
потом сетует на несовершенства 
этой демократии, этого права...

Но как бы существенна ни 
была возможная в данном слу-
чае моральная нюансировка, 
намного важнее другое. Кризис 
моральной легитимности эли-
ты как таковой. И попытка самой 
этой элиты подменить отсут-
ствие моральной легитимности 
пафосом неискренней мораль-
ной критики. Разве не так же по-
ступала эта элита, например, в 
эпоху хрущевских разоблаче-
ний Сталина? Разве не к этому 
сводились ее игры при Горбачеве 
и Ельцине? Разве не этим же она 
занималась и после?

Осознавая всю губительность 
событий 1993 г., повторяю, нет 
морали в хаосе. Наш народ убе-
дился в этом на горьком опыте. И 
будет давать отпор хаосу, под ка-
кими бы масками он ни скрывал 
свой антиисторический, античе-
ловеческий, антиобщественный 
и антиправовой лик.

4. 
Осознание остроты 
переживаемого миром 
исторического момен-

та — только оно, а не стремление 
урвать что-либо от геополитиче-
ского пирога — породило реши-
тельность и деликатность Рос-
сии во всем, что касается реше-
ния сирийского, украинского и 
иных вопросов.

События последних лет очень 
наглядно показали нам, что 
Европа, которой российский об-
разованный класс столько веков 
восхищался, с которой чувство-
вал внутреннее родство и частью 
которой хотел стать, вовсе не го-
това признавать Россию в каче-
стве даже дальней родственни-
цы. В нынешней реальности фак-

тически Западом против России 
развязана беспрецедентная ги-
бридная (или, точнее, систем-
ная) война: на поле боя, в воен-
но-промышленном комплексе, 
экономике, политике, культу-
ре, спорте, науке, образовании, 
СМИ и киберсреде. Причем эта 
война явно приобретает все бо-
лее откровенный нацистский, 
русофобский характер. 

Реакция коллективного Запа-
да на более чем обоснованные 
действия России, направленные 
на обеспечение своей безопасно-
сти, наконец-то со всей ясностью 
высветила тот факт, что России в 
современном мире не на что рас-
считывать, кроме стойкости рос-
сийского солдата, подкреплен-
ной ядерным потенциалом стра-
ны, и способности народа в труд-
ную минуту находить в своих 
рядах и призывать к служению 
подлинную элиту.

В последние десятилетия мы 
стали забывать изначальный 
смысл слова «элита» (т.е. луч-
шие). Хочу напомнить, что долг 
представителя элиты по свое-
му предназначению — служить 
Отечеству не по внешней обя-
занности и принуждению, а по 
совести и чести. Сейчас не толь-
ко политическая элита, но и ду-
ховно-интеллектуальная эли-
та России, а также бизнес-элита 
проходит проверку на способ-
ность служения стране в ис-
ключительно трудный для нее 
период. Очень надеюсь, что все 
мы пройдем это испытание с 
честью.

 Россия верит в такое буду-
щее для человечества, в кото-
ром великое западное гумани-
стическое начало будет освобо-
ждено от нигилизма и противо-
поставлено нигилизму. Вера в 
такую возможность руководила 
действиями всех российских ре-
форматоров, не поддававших-
ся соблазнам слепого копирова-
ния западных образцов. Эта вера 
жива и продолжает вдохновлять 
тех, кто видит долг России и ее 
миссию в том, чтобы освободить 
принципы свободы и права от 
диктата принципа власти ради 
власти, который зловещей тенью 
нависает над человечеством.

Пока есть Россия — эта тень не 
станет новым четвертым рейхом. 

Пока есть Россия — жива на-
дежда на подлинную гармонию 
права и свободы, которая и есть 
симфония в нынешнем россий-
ском ее понимании.  

ИТОГИ На Петербургском юрфоруме обсудили 
недостатки однополярного мира

Поиск альтернатив
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
Северной столице завер-
шил работу Петербург-
ский международный юри-

дический форум. В этом году 
в нем приняли участие почти 
четыре тысячи делегатов и спи-
керов из 54 стран и территорий, 
включая Россию. 

Лейтмотивом практически 
всех мероприятий — а их за три 
дня было около 150 — стал госу-
дарственный суверенитет. И как 
правовая категория, и как поли-
тическая.

— В текущей нестабильной 
ситуации только суверенное 
право может стабилизировать 
мир, — отметил советник пре-
зидента РФ, ответственный се-
кретарь Оргкомитета ПМЮФ 
Антон Кобяков. — Уважение су-
веренитета каждой страны, не-
вмешательство в ее внутрен-
ний порядок — вот залог успе-
ха в деле удержания мира от 
крайностей.

Условно деловую програм-
му форума можно было разде-
лить на две части: обсуждение 
общечеловеческих ценностей 
и проблем и дискуссии по про-
фессиональным правовым во-
просам. 

Однако стремительное изме-
нение миропорядка наложило 
свой отпечаток на обе части: 
эксперты постоянно призыва-
ли к модификации правил, в том 
числе международных.

Так, глава Следственного 
комитета Александр Бастрыкин 
усомнился в необходимости ста-
тьи 13 Конституции РФ. Она, на-
помним, запрещает любую госу-
дарственную идеологию, однако 
глава СК напомнил, что общена-
циональная идея в России су-
ществовала практически во все 
времена. В XIX веке министр на-

родного просвещения сформу-
лировал ее как «Православие. 
Самодержавие. Народность».

— Я не призываю говорить 
о том, какая идеология лучше: 
капитализм, социализм, либе-
ральная идеология... Но давайте 
начнем движение в этом направ-
лении, — обратился он к предсе-
дателю КС РФ Валерию Зорьки-
ну, предложив проанализиро-
вать статью 13 Основного Зако-
на страны. 

Если же говорить о сугубо 
правовых вопросах, то и здесь 
юристы и эксперты нашли по-
воды для корректировок. К при-

меру, после 2014-го и особенно 
2022 года стало сложно прогно-
зировать, что решения столь ав-
торитетного ранее Междуна-
родного арбитражного суда со 
штаб-квартирой в Париже будут 
корректными и беспристраст-
ными, отметил начальник отде-
ла по вопросам альтернативного 
урегулирования споров Миню-
ста России Антон Бенов. Выход 
— поворот на Восток, особенно к 
дружественным юрисдикциям. 
Гонконгский, Дубайский, Стам-
бульский арбитражные центры 
— эксперты рекомендуют вклю-
чать в арбитражную оговор-
ку несколько вариантов, чтобы 
расширить выбор для бизнеса.

— Не может быть и речи, что-
бы международные суды опре-
деляли собственную компетен-
цию, как это делали ЕСПЧ, меж-
дународные инвестиционные 
трибуналы и другие подобные 
подмочившие свою репутацию 
структуры, которые придума-
ли себе дела для повышения соб-
ственной значимости и оправда-
ния многомиллионных затрат на 
их существование, обслуживая 
интересы группы западных элит, 
— продолжил тему международ-
ных судебных разбирательств 
заместитель председателя Со-

вета безопасности РФ Дмитрий 
Медведев.

В дискуссии также приняли 
участие представители Ирана, 
Египта, Узбекистана, Индоне-
зии, Индии. И министр юстиции 
Исламской Республики Иран 
Амин Рахими еще раз вывел на 
международный уровень тему 
отмены, на этот раз в сфере фи-
нансов. 

— Необходимо создать санк-
ционный клуб и выработать 
юридические механизмы в рам-
ках суверенитета, закона и меж-
дународного права при сотруд-
ничестве стран-единомышлен-
ников, чтобы начать искать ре-
шение для противостояния санк-
циям. Санкционный клуб дол-
жен подать иск против авторов 
ввода санкций и потребовать 
возмещения ущерба, — заявил 
Рахими. — Также нужно устано-
вить финансовые и экономиче-
ские правила, исключить доллар 
как международную валюту и за-
менить его национальными ва-
лютами. 

А в ходе сессии «Деятельность 
профессиональных взыска-
телей: текущее состояние и век-
торы развития» глава ФССП Рос-
сии Дмитрий Аристов усомнился 
в необходимости существования 
коллекторских агентств. 

По закону профессиональ-
ные взыскатели имеют право 
не взаимодействовать с долж-
никами, а сразу направлять ма-
териалы в суд. В этом случае ре-
шение Фемиды будут исполнять 
судебные приставы. «Зачем та-
кой институт нужен, если он, ис-
пользуя государство, фактиче-
ски решает свои цели — получе-
ние прибыли?» — задал Аристов 
риторический вопрос. Он также 
напомнил, что сегодня к профес-
сиональным взыскателям отно-
сятся не только коллекторы, но 
также микрофинансовые орга-
низации и банки. Пока ФССП 
имеет право контролировать 
только деятельность коллекто-
ров, и нареканий в сторону их 
деятельности стало существен-
но меньше. 

В настоящее время готовится 
закон, согласно которому полно-
мочия службы по контролю бу-
дут распространяться на все три 
варианта, что полностью приве-
дет деятельность в отношении 
должников в правовое русло.    

ПАРТНЕРСТВО Эксперты ожидают бум в сфере 
создания туробъектов при поддержке казны

Устроим курорт

Владислав Куликов

Э
ксперты отметили рост 
проектов, реализуемых 
на условиях государ-

ственно-частного проекта. Бо-
лее того, специалисты ожида-
ют бум подобных проектов в ту-
ристической индустрии: новые 
курорты и места отдыха вырас-
тут буквально на наших глазах. 
Таковы прогнозы. 

Новости прозвучали в ходе 
организованной «Российской 
газетой» сессии «Правовые ас-
пекты реализации ГЧП-проек-
тов», которая прошла в рамках 
Петербургского международ-
ного юридического форума.

Как сообщила управляющий 
директор по юридическому со-
провождению проектов АНО 
«Национальный Центр ГЧП» 
Анна Батуева, сейчас в России 
реализуется 3200 проектов в 
формате концессий и государ-
ственно-частного проекта. На 
общую сумму 4,7 триллиона 
рублей.

«Лидерами по числу та-
ких проектов являются транс-
портная, социальная и жилищ-
но-коммунальная сферы», — со-
общила она.

По ее словам, прошлый год 
показывает рост количества 
запускаемых проектов: всего 

было подписано 337 соглаше-
ний на общей сумму более 830 
миллиардов рублей. 

Государственная полити-
ка, сказала эксперт, сейчас по-
ощряет развитие таких проек-
тов. Например, в рамках госу-
дарственно-частного партнер-
ства активно строятся школы, 
спортивные центры. Реализует-
ся программа по строительству 
международных кампусов. 

В свою очередь, генеральный 
директор «Архыз-Синара-Ин-
вест» Алексей Абрамов предрек  
бум развития проектов государ-
ственно-частного партнерства 
в туристической сфере. Уже 
есть первые примеры: на Ямале 
строится горнолыжный курорт.

«Туристическое направле-
ние — серьезное окно возможно-
стей. Считаем, что туризм мо-
жет стать новым драйвером для 
развития ГЧП-проектов и кон-
цессий — заявил он. — Мы сей-
час ищем ряд локаций, где мог-
ли бы выступить в роли концес-
сионера».

Заместитель руководителя 
Росимущества Михаил Попов 
подчеркнул, что любое разви-
тие инфраструктуры для госу-
дарства —  это хорошо. Особый 
аргумент: инфраструктуру в от-
личие от денег вывезти из стра-
ны невозможно.

Заведующий бюро адвока-
тов «Де-юре» Никита Филиппов 
начал свое выступление с шут-
ки, вспомнив идеи про строи-
тельство частных СИЗО.

«Некоторое время назад Та-
тьяна Минеева — уполномочен-
ный по защите прав предпри-
нимателей Москвы, сообщила 
о поддержке инициативы биз-
неса по созданию в рамках ГЧП 
частных следственных изолято-
ров. Я думаю, что такие проек-
ты будут весьма успешными. 
Любой частный партнер, ко-
торый работает с госзаказом и 
ГЧП, должен заранее позабо-
титься о том, чтобы сидеть было 
комфортно, — сказал он. — А 
если серьезно, то роль юристов 
в заключении и исполнении 
контрактов в сфере ГЧП огром-
на». Он пояснил, что система 
нормативного регулирования 
этих отношений только разви-
вается. Утверждаемые прави-
тельством страны формы согла-
шений являются рамочными. А 
вопросов, требующих не только 
согласования, но и закрепления 
в договорах, огромное количе-
ство. Юристы должны не толь-
ко проработать договор, но и со-
провождать проект.  

Дискуссии на Петербургском юрфо-
руме традиционно проходят 
по-деловому и в корректной форме. 

А К Ц Е Н Т

Даже сейчас мы слышим 
безответственные речи тех, кто призы-
вает к полному свертыванию всего,
что приобретено, ради возвращения 
в какую-то якобы почвенную утопию 

12

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

на территории  
Донецкой Народной Республики:

— председателя Авдеевского городского суда;
— председателя Александровского районного суда;
— председателя Артемовского городского суда;
— председателя Великоновоселковского районного суда;
— председателя Волновахского районного суда;
— председателя Дзержинского городского суда;
— председателя Димитровского городского суда;
— председателя Добропольского городского суда;
— председателя Дружковского городского суда;
— председателя Константиновского городского суда;
— председателя Краматорского городского суда;
— председателя Красноармейского городского суда;
— председателя Краснолиманского городского суда; 
— председателя Новогродовского городского суда;
— председателя Селидовского городского суда;
— председателя Славянского городского суда;
— председателя Угледарского городского суда; 

 на территории  
Луганской Народной Республики:

— председателя Кременского районного суда;
— председателя Лисичанского городского суда;
— председателя Первомайского городского суда;
— председателя Рубежанского городского суда; 
— председателя Сватовского районного суда; 
— председателя Северодонецкого городского суда; 

на территории  
Херсонской области:

— председателя Алешкинского районного суда;
— председателя Белозерского районного суда;
— председателя Бериславского районного суда;
—  председателя Великоалександровского межрайонно-

го суда;
— председателя Великолепетихского межрайонного суда;
— председателя Голопристанского районного суда;
— председателя Каховского районного суда;
— председателя Новокаховского городского суда;
— председателя Чаплынского межрайонного суда;

на территории  
Запорожской области:

— председателя Васильевского межрайонного суда;
— председателя Пологовского межрайонного суда;
— председателя Энергодарского городского суда;
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказан-

ных законах, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресам: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105,106; 344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 
75Б; 295051, г. Симферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 9 июня 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квали-

фикационную коллегию судей Российской Федерации после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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 Условно программу форума можно 
разделить на две части: обсуждение 
общечеловеческих ценностей 
и дискуссии по правовым вопросам 

А К Ц Е Н Т

Игнорирование связей между состояни-
ем общественной жизни и права — это 
проявление чудовищной близорукости
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БАСКЕТБОЛ В четвертом 
матче главной серии 
УНИКС победил «Локо» 
в овертайме и лидирует 3-1 

Эффект 
продолжения

Илья Трисвятский

В финальной серии Единой лиги казанский УНИКС ли-
дирует у«Локомотива-Кубани» с общим счетом 3-1. 
Баскетболисты из столицы Татарстана сумели дважды 
подряд взять верх над «железнодорожниками» на их 
площадке — 82:81 и 90:88 в овертайме. В случае очеред-
ного успеха казанцы смогут праздновать чемпионство 
уже завтра, причем на своей арене.  

Четвертая игра серии прошла по удивительному 
сценарию.«Локо» в присутствии шести тысяч болель-
щиков крайне неудачно провел первую половину игры 
и к большому перерыву уступал 16 очков — 32:48. 

В начале третьей четверти после попадания Нена-
да Димитриевича преимущество гостей выросло до 
«плюс 21» — 53:32. Однако краснодарцы каким-то чу-
дом сумели отыграться, хотя вынуждены были высту-
пать без одного из ключевых баскетболистов — в пре-
дыдущем матче травму получил Окаро Уайт. 

Оказавшись в труднейшей ситуации, кубанцы со-
вершили стремительный рывок 16:2, затем продолжи-
ли погоню за УНИКСом. К окончанию десятиминут-
ки от перевеса казанцев почти ничего и не осталось 
— 62:59. Концовка основного времени получилась эф-
фектной. «Локо» проигрывал три очка, однако за семь 
секунд до сирены ДеВон Акун-Перселл из непростого 
положения совершил дальнее попадание. Он перевел 
матч в овертайм, где чуть удачливее оказались гости. 

Самыми результативными у победителей стали 
Джален Рейнольдс (18 очков), Дэрил Мэйкон (18), Луи 
Лабери (17), у  «Локо» отличились Крис Хортон (23), 
Джейлен Барфорд (22) и ДеВон Акун-Перселл (16). 

В серии за «бронзу» ЦСКА оба раза в Санкт-Петер-
бурге огорчил «Зенит» (71:60 и 77:72). Армейцы лиди-
руют в серии 3-1. Пятый матч, который может оказать-
ся последним, состоится сегодня в Москве.  

ДЗЮДО 

Россияне взяли 
«золото» 
и «серебро» 
ЧМ

ОЦЕНКА 
«ИППОН»
Анна Козина

Российские спортсмены дока-
зали, что по праву заняли место 
среди участников чемпиона-
та мира в Дохе. Арман Адамян 
стал чемпионом мира в весовой 
категории до 100 кг, а Инал Та-
соев завоевал серебряную на-
граду в категории свыше 100 кг.

Оба спортсмена поблаго-
дарили Международную феде-
рацию дзюдо за допуск на тур-
нир, где россияне выступали в 
нейтральном статусе. «Дзюдо 
— это большая дружная семья», 
— сказал Адамян. Это касает-
ся правильного и важного в та-
кой непростой период решения 
IJF (кстати, Европейский союз 
дзюдо (EJU) уже заявил о пол-
ной поддержке этой позиции. — 
Прим. «РГ») и отношения между 
спортсменами из разных стран. 
Например, Адамян во время по-
луфинальной схватки разбере-
дил старую травму соперника, 
тот не смог продолжить поеди-
нок и сдался. Татами канадец 
Эльнахас покидал на коляске — 
такая боль была. Но в раздевалке 
никаких обид. Это спорт. 

Самая главная схватка Ада-
мяна — финальная, в которой 
он одержал тактическую побе-
ду над двукратным чемпионом 
мира и Олимпийских игр чехом 
Лукашем Крпалеком. Арман 
лишь второй в истории России 
после Тагира Хайбулаева (2011), 
чемпиона мира в тяжелом весе.

Накануне Адамян вернулся 
в Москву из Дохи и ответил на 
вопросы журналистов.   

Сразу после победы вы сказа-
ли, что пока не можете осо-
знать весь масштаб случив-
шегося… Какие чувства сей-
час испытываете?

АРМАН АДАМЯН: Думал об этом на 
церемонии награждения. Но 
окончательное осознание при-
шло, когда проснулся утром по-
сле финала. Я стал чемпионом 
мира, все, чего хотел, воплоти-
лось в реальность. Я долго шел к 
этому результату, много работал. 

Самый яркий момент чемпи-
оната мира для вас?

АРМАН АДАМЯН: Финальная схват-
ка. Потому что боролся с таким 
титулованным соперником. Лу-
каш Крпалек — сильный дзюдо-
ист. Но мне удалось победить, 
тактически его переиграть. У 
меня есть командное «золото» 
чемпионата Европы, личное 
чемпионата мира. Теперь моя 
цель — Олимпийские игры. 

На поездку на Олимпиаду 
настраивается и другой наш 
медалист Инал Тасоев, кото-
рый уступил в финале, но кому 
— трехкратному олимпийскому 
чемпиону, теперь уже 12-крат-
ному чемпиону мира французу 
Тедди Ринеру.   

БОКС Российская сборная завоевала шесть медалей
чемпионата мира, две из которых высшей пробы

Пара «золотых»

Артур Нанян, Ташкент 

В 
Ташкенте завершил-
ся чемпионат мира 
по боксу.  Сборная 
России завершила 
его с шестью медаля-
ми — двумя золотыми 
и четырьмя бронзо-
выми. Это на одну на-
граду больше по срав-

нению с предыдущим розыгры-
шем турнира в 2021 в Белгра-
де. При награждении дважды 
звучал наш гимн и поднимался 
флаг.

Дважды чемпион
Капитан нашей сборной Му-

слим Гаджимагомедов (весо-
вая категория до 92 кг) изна-
чально котировался как один из 
фаворитов турнира. Серебря-
ный призер Олимпиады в То-
кио приехал в Узбекистан лишь 
с одной целью — завоевать «зо-
лото». Однако в полуфинале 
против Лазизбека Муллажоно-
ва (Узбекистан) нашему боксе-
ру пришлось сильно понервни-
чать. И вновь в дело вмешались 
судьи. Точнее — девушка-рефе-
ри, которая в третьем раунде не 
разобралась в одном из момен-
тов и приняла очень странное 
решение, отсчитав Гаджимаго-
медову нокдаун. Все шло к пора-
жению россиянина, однако су-
дьи отдали победу Муслиму.

В финале против представи-
теля Италии Азиса Аббеса Му-
хийдина Гаджимагомедову так-
же пришлось очень непросто: 
по ходу боя его начали беспоко-
ить боли, из-за которых он хо-
тел сняться по ходу первенства 
и ездил в больницу. Но Муслим 
выдержал. И не зря: Гаджимаго-
медов стал пятым отечествен-
ным боксером, дважды побе-
ждавшим на чемпионате мира.

— Меня переполняют эмо-
ции! Даже не знаю, как объяс-

нить все. Было очень тяжело, 
еще у меня случилась травма. 
Если честно, она мешала. По-
сле третьего боя хотел снять-
ся, ездили в больницу, ночами 
практически не спали и лечили 
повреждение. Выиграть второй 
чемпионат сложнее, чем пер-
вый, потому что все соперники 
меня уже знают.

Сверхпринципиальным был 
финал для Шарабутдина Атае-
ва (до 86 кг). Мало того, что он 
бился за «золото», так и в оппо-
нентах у него был Лорен Аль-
фонсо, которому Шарабут-
дин проиграл в четвертьфина-
ле чемпионата мира-2021. На 
этот раз Атаев добился своего, 
победив раздельным решением 
судей.

— Счастлив, что стал чемпи-
оном со второй попытки. Это 
был принципиальный реванш, 
я должен был сделать это. Если 
бы я пошел на зрелищный бой, 
он бы обыграл меня как ребен-
ка. Рад, что буду стоять на пье-
дестале и слушать свой гимн, — 
подчеркнул Атаев.

Не хватило мастерства
В полуфинальной стадии би-

лись сразу шесть наших спорт-
сменов, и четверо из них до-
вольствовались «бронзой». 
Можно выделить сразу несколь-
ко причин, почему результаты 
на первенстве планеты остав-
ляют желать лучшего. Одна из 
них — нехватка мастерства. Об 
этом говорил в том числе гла-
ва тренерского совета сборной 

России Эдуард Кравцов. Где-то, 
безусловно, помешали судей-
ские решения, но это доволь-
но частое явление на таких фо-
румах.

Если подходить индивиду-
ально, то обладатель первой 
«бронзы» для российской ко-
манды в Ташкенте Эдмонд Ху-
доян (до 48 кг) где-то даже пре-
взошел ожидания. В Белграде 
в 2021 году он выбыл на стадии 
1/8 финала путем дисквалифи-
кации во втором раунде и сня-
тия трех баллов от рефери. В Уз-
бекистане Худоян уступил чем-
пиону Азии-2022 Санжару Таш-
кенбаеву (Казахстан).

— У меня двоякие впечатле-
ния. С одной стороны, есть оби-
да, с другой — я взял «бронзу». 
Многие ведь вообще остались 
без медалей. Цель-минимум 
выполнена. На данный момент 
это главная награда в моей ка-
рьере. Было «золото» за чемпи-
онат мира среди студентов, но 
это мелочь по сравнению с ны-
нешним результатом, — сказал 
Худоян.

Явно на большее рассчиты-
вал бронзовый призер Олим-
пиады-2020 в Токио (весовая 
категория — 80 кг) Имам Хата-
ев, не совладавший с Нурбеком 
Оралбаем из Казахстана. Росси-
янин признается: в Ташкент он 
приезжал только за золотой ме-
далью.

— Это спорт. Иду дальше, как 
бы ни сложилась жизнь. Я очень 
старался, сделал все для побе-
ды, выкладывался на максимум. 

Невозможно передать словами, 
через что проходят спортсме-
ны, чтобы становиться первы-
ми. Конечно, я приехал сюда не 
за «бронзой», думал о большем. 
Не получилось, — посетовал 
Атаев.

Много вопросов было к ре-
фери после поражений Всеволо-
да Шумкова и Дмитрия Двали: 
Шумков, выступающий в ве-
совой категории до 60 кг, раз-
дельным решением судей усту-
пил французу Софьяну Умиа, 
а Двали (до 54 кг), проиграл 
представителю Узбекистана 
Ойбеку Жураеву. Особенно не 
повезло Двали — сказалось пре-
словутое домашнее судейство. 
Пусть и раздельным решением, 
но победа была отдана Жураеву. 
Вердикт получился, мягко ска-
жем, спорным. Россиянин вла-
дел инициативой на протяже-
нии всего поединка, выглядел 
намного активнее. Однако в фи-
нале оказался местный боксер. 
Двали же на своем первом в ка-
рьере чемпионате мира доволь-
ствовался «бронзой».

Бонусы увеличатся вдвое
Президент Международной 

ассоциации бокса (IBА) Умар 
Кремлев провел 13 мая встречу 
с боксерами российской сбор-
ной на «Хумо Арене», где прохо-
дят поединки чемпионата мира.

В ходе беседы со спортсмена-
ми Кремлев отметил, что призо-
вой фонд следующего розыгры-
ша турнира увеличится чуть ли 
не вдвое — с 5,2 до 10 миллионов 
долларов.

— Я знаю, как для вас важно 
представлять свою страну, но 
нужно и зарабатывать, обеспе-
чивать себя и с в о и  с е м ь и . 
Сейчас впервые будут награ-
ждены ребята, которые заня-
ли пятые места на чемпионате 
мира — они получат по три ты-
сячи долларов. А на следующем 

первенстве планеты боксеры, 
ставшие пятыми, заработают 
по десять тысяч. Также отме-
тил бы, что в ноябре или дека-
бре пройдет командный Кубок 
мира с новым форматом, а при-
зовой фонд составит пять мил-
лионов долларов, — отметил 
Кремлев.

При этом, по словам главы 
IBA, боксеры, попавшие в при-
зеры чемпионата мира, долж-
ны отдать десять процентов от 
полученных бонусов тренеру. 
«Хочу, чтобы наставники тоже 
зарабатывали за счет наших 
турниров. Моя задача — сделать 
чемпионат мира самым глав-
ным соревнованием для боксе-
ров. Мы боремся за честность 
и прозрачность. Если столкне-
тесь с несправедливостью, то 
обязательно сообщайте — бу-
дем разбираться. Можете об-
ращаться лично ко мне», — ска-
зал Кремлев.

Напоследок Умар Назарович 
подчеркнул: в его организации 
нет никакой политики — толь-
ко спорт. «IBA — ваш боксер-
ский дом. Мы будем защищать 
интересы боксеров, тренеров 
и федераций», — подытожил 
Кремлев.

Напомним, что в апреле USA 
Boxing заявила о выходе из IBA 
и намерении стать членом аль-
тернативной организации 
World Boxing, которую IBA счи-
тает мошеннической и на ко-
торую она пожаловалась в Не-
зависимый отдел по обеспече-
нию честности в боксе (BIIU). 
Теперь всем представителям 
USA Boxing, включая боксеров, 
официальных лиц и тренеров, 
запрещается иметь какие-ли-
бо отношения с IBA и участво-
вать в любых турнирах под ее 
эгидой 

Красивые и мощные удары
подарили Муслиму Гаджимагомедову 
победу в финале. 

Для Шарабутдина Атаева финал был сверхпринципиальным.

А К Ц Е Н Т

Муслим Гаджимагомедов стал пятым 
отечественным боксером, дважды
побеждавшим на первенстве планеты

Вслед за 
Международной 
федерацией 
отстранение 
российских 
и белорусских 
спортсменов отме-
нил Европейский 
союз, подтвердив, 
что дзюдо — 
это большая 
дружная семья

Авторитетно

Арсен Галстян, олимпийский 
чемпион, старший тренер 
мужской сборной:
— С Арманом Адамяном мы хоро-

шо изучили соперника, он про-

явил хладнокровие и одержал по-

беду. Инал Тасоев в Катаре был 

не в лучшей форме, но боролся 

как настоящий мужчина. Уверен 

на сто процентов, что совсем ско-

ро он возьмет у Ринера реванш, — 

приводит слова наставника 

пресс-служба Федерации дзюдо 

России. — Впереди команду ждут 

новые сборы, работа над ошибка-

ми. Нам надо становиться силь-

нее. Отсутствие международных 

стартов отрицательно сказалось 

на ребятах — не все смогли спра-

виться с эмоциями, с напряжени-

ем. Без регулярной практики 

происходит закономерный откат, 

и после такого простоя две завое-

ванные награды в Дохе — это про-

сто отличный результат.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 мая, понедельник, «Матч! Игра»
19.25. ЦСКА — «Зенит» (Санкт-Петербург). За третье место. 

Пятый матч (счет серии 3-1). Прямая трансляция.

16 мая, вторник, «Матч ТВ»
19.00. УНИКС (Казань) — «Локомотив-Кубань» (Краснодар). 

Финал. Пятый матч (счет серии 3-1). Прямая трансляция 

(с получасовым превью). 

Комментарии

Велимир Перасович, главный тренер УНИКСа:
— Мы понимали, что «Локо» — команда, умеющая держать 

удар, способная отыгрывать много очков. В нынешнем се-

зоне краснодарцы это не раз демонстрировали. Но даже 

зная многое о сопернике, всего не просчитаешь, ведь бас-

кетбол — не шахматы. УНИКС был хорош в первой полови-

не, хозяева — во второй. Вот мы и подошли к концовке при 

равном счете. Барфорд и Акун-Перселл забросили нам 

несколько невероятных мячей. Благо, это не сломило ко-

манду. Под занавес я бросил в бой всех высокорослых иг-

роков — надо было остановить «Локо» на подборах. 

В овертайме ни одной из команд не удавалось набирать 

очки легко, мы в этой игре преуспели больше.

Крис Хортон, игрок «Локомотива-Кубани»: 
— Забрались в яму с самого начала четвертой встречи. 

Слишком много сил потребовалось потратить, чтобы вый-

ти наверх. И в овертайме дожать соперника не получилось. 

К сожалению, уже несколько матчей подряд у нас плохая 

реализация бросков. Но здесь некого винить, только 

самих себя. И вообще, пора заканчивать с таким плохим 

баскетболом в дебюте. Шанс выиграть финальную 

серию еще остается, будем биться в Казани, постараемся 

вернуться в Краснодар. Жаль, что травмирован Уайт, он 

один из ключевых игроков, и его явно не хватает.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Международная ассоциация бок-

са (IBA) отстранила представи-

телей Федерации бокса США (USA 

Boxing) после выхода американ-

цев из состава организации, а так-

же пожаловалась на альтернатив-

ную компанию World Boxing как на 

мошенническую.

В IBA лишили членства USA Boxing 

и обвинили ее в причинении ущер-

ба собственным же спортсменам, 

которые из-за бойкота США 

не смогли принять участия в чем-

пионате мира в Ташкенте.

Напомним, что в апреле USA 

Boxing заявила о выходе из IBA 

и намерении стать членом альтер-

нативной организации World 

Boxing, которую IBA считает мо-

шеннической и на которую она по-

жаловалась в Независимый отдел 

по обеспечению честности в бок-

се (BIIU). Теперь всем представи-

телям USA Boxing, включая боксе-

ров, официальных лиц и тренеров, 

запрещается иметь какие-либо от-

ношения с IBA и участвовать в лю-

бых турнирах под ее эгидой.

При этом, боксерские ассоциации 

нескольких стран, в том числе 

США и Великобритании сообща-

ют, что намерены поддерживать 

создаваемую организацию World 

Boxing.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей мировых судей г. Москвы:
Гагаринский районный суд: 

— мирового судьи судебного участка № 220 Академического 
района — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 102 района Замоскво-

речье — 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 398 района Замоскво-

речье — 1 должность;
Зюзинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность;
Измайловский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 295 района Восточ-

ный — 1 должность;
Кузьминский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 132 района Выхино-
Жулебино — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судья районного суда — 2 должности;
— мирового судьи судебного участка № 198 района Кунцево — 

1 должность;
Лефортовский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность;
— мирового судьи судебного участка № 271 района Лефорто-

во — 1 должность;
Останкинский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности;
— мирового судьи судебного участка № 413 района Марьина 

Роща — 1 должность;
Перовский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности;
— мирового судьи судебного участка № 285 района Ива-

новское;
Преображенский районный суд: 

— мирового судьи судебного участка № 121 района Гольяново;
Симоновский районный суд:

— судья районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:

— судья районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность;
Щербинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с по-
недельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу — с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского город-
ского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8,  
каб. 624 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 1 июня 2023 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакан-
тной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.A
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ЭКСКЛЮЗИВ Сергей Карякин — о настоящем и будущем 
российских шахмат

Должны играть 
под своим флагом
Николай Долгополов 

К
огда страсти по по-
воду неудачного для 
нас матча за шахмат-
ную корону между 
Яном Непомнящим и 
Дин Лижэнем (КНР) 
несколько улеглись, 
пришло время дать 
спокойную и взве-

шенную оценку случивше-
муся. Мы попросили сделать 
это гроссмейстера Сергея Ка-
рякина:

— Матч был очень сложный. 
Если говорить по-шахматно-
му, то шел он с преимуществом 
Непомнящего. Но, к сожале-
нию, в спорте случаются самые 
разные неожиданности. Быва-
ет, один шахматист ведет в сче-
те, играет лучше, а побеждает — 
другой.

Выделю несколько важ-
ных моментов. Матч — супер-
результативный, чего не было 
в подавляющем большинстве 
прошлых поединков. Напри-
мер, когда я играл с Магнусом 
Карлсеном, было всего лишь 
две результативных партии, 
а когда Карлсен встречался  с 
американцем Фабиано Кару-
аной — ни одной. А здесь — сра-
зу шесть! И могло бы быть еще 
больше.

Обращу внимание: Непо-
мнящий был лучше подготов-
лен. Его команда проделала 
большую работу. Это неудиви-
тельно, потому что Ян готовил-
ся и к прошлому матчу на пер-
венство мира, и к двум турни-
рам претендентов, в которых 
он сыграл за два года. Поэто-
му его преимущество в дебюте 
было абсолютно ожидаемо. И 
когда Ян выиграл вторую пар-
тию матча, я подумал, что он 
наверняка фаворит. Ведь сделал 
то, чего не удалось ему против 
Карлсена. Знаю, и это логич-
но, что для Яна было очень важ-
но победить первым. И он дей-
ствительно захватил инициати-
ву. Но Дин Лижэнь раз за разом 
отыгрывался, возвращался из 
тяжелой матчевой ситуации.

Самые ключевые моменты — 
это 12-я партия, когда Ян лиди-
ровал — плюс один, играл чер-
ным цветом и пару раз в этой 
партии у него была выигрыш-
ная позиция. Если бы победил, 
это была бы решающая партия 
всего матча, вел бы плюс два 
и ему было бы достаточно на-
брать пол-очка в двух остав-
шихся. И нет у меня сомнений, 
что матч завершился бы до-
срочно. К несчастью для Яна, 
он этот важнейший момент 
упустил. Более того, партию 
проиграл, чего не стоило делать 
ни в коем случае. Даже сыграй 
он вничью, Дину пришлось бы 
очень сложно отыгрываться. А 
тут Лижэнь почувствовал: шан-
сы есть.

Еще один ключевой мо-
мент — в 14-й партии. Ян вновь 
играл черными и вновь пере-
играл грозного соперника. Тут 
у него был один, даже два шанса 
победить. У Непонящего очень 
хорошая эндшпильная техника, 
и в другое время, в другой ситу-
ации он бы наверняка эту пар-
тию выиграл. Но нервы были 
на пределе, ситуация сложней-
шая для хода всего матча — вы-
игрываешь одну партию и ты — 
чемпион мира. Ответствен-
ность стала сильно довлеть. 
Лижэнь как мог выкручи-

вался и в итоге таки выкрутил-
ся. На самом деле удача была, 
безусловно, на стороне Дина.

Потом соперники перешли 
в быстрые шахматы, а это уже 
некая лотерейная часть. И тут 
важно не только то, что все идет 
очень быстро, а что перед этим 
весь матч соперники провели в 
классике. Надо поскорее пере-
страиваться, переходить на но-
вый ритм. По себе знаю, что это 
исключительно сложно. Но и 
тут Ян все равно оставался фа-
воритом. В быстрых шахматах 
у него большой опыт и  нема-
лое преимущество в их преды-
дущих с Дином противостоя-
ниях. Однако никаких гарантий 
уже никто дать не мог. Первые 
две партии складывались тра-
диционно с превосходством 

Яна. Причем во второй у него 
был очень большой перевес. Но 
поспешил,  и Дин выкрутился. 
Потом третья шла достаточно 
спокойно — ничья. А четвертая 
партия, где Лижэнь играл чер-
ным цветом, была очень слож-
ной, с переменными шансами: 
в какой-то момент перевес у 
китайского гроссмейстера, по-
том — у Яна. Затем положение 
стало ничейным, все ожида-
ли повторения ходов, думали, 
предстоит уже дополнитель-
ный тай-брейк.  И в этот момент 
Лижэнь  решил рискнуть, отка-
зался от ничьей. У обоих остава-
лось приблизительно по две ми-
нуты. И Ян дрогнул. Сказалось 
напряжение, достигло оно куль-
минации. Непомнящий ошибся, 
и несколько раз. А Дин Лижэнь 
довел партию и матч до победы.

Ну, конечно, можно долго 
рассуждать на тему, что Яну не 
повезло. С другой стороны, все 
карты были у него в руках. Ду-
маю, он винит в первую оче-
редь самого себя. Шансы были 
огромные.

Можно сказать и по-иному: 
в течение всего цикла розы-
грыша звания чемпиона мира 
Дину Лижэню, как говорится, 
везло как первому призеру...

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Безусловно. А на-
чало везти даже раньше. Он 
же попал в турнир претенден-
тов из-за моего отстранения: я 
прошел отбор, а меня дисква-
лифицировали за мою пози-
цию — гражданскую, с шахмата-
ми вообще никак не связанную. 
У Лижэня была еще одна ситу-
ация. Ему надо было сыграть 
фактически 30 партий за месяц, 
чтобы его могли номинировать. 
Китайская шахматная федера-
ция очень быстро организовала 
необходимые турниры. Впро-
чем, после моего отстранения я 
уже ничему не удивляюсь.

Дин попал в турнир претен-
дентов в самый последний мо-
мент. И начал он очень плохо, 
проиграл личную встречу Яну. 

Потом уступил, 
н а с к о л ь к о 

помню, еще 

в одной партии, шел в мину-
се и ничто не предвещало, что 
он сможет отобраться. Но ки-
тайский гроссмейстер принялся 
выигрывать партию за партией. 
Удача была однозначно на его 
стороне. Достаточно вспомнить 
его парию с Фабиано Каруаной, 
когда американец всю партию 
стоял лучше, пытался найти вы-
игрыш. Но проиграл на ровном 
месте. Бывает, видимо, что чело-
веку суждено чего-то добиться и 
к нему Бог благоволит.

Бывает. Голландец Макс Эйве 
вот так же выиграл в 1935 
году у Александра Алехина и 
стал чемпионом мира. Ве-
зение.

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: В какой-то степе-
ни — да.

Отметим все же, что Дин 
Лижэнь, которому сопут-
ствовала удача, умел в нуж-
ные моменты концентриро-
ваться, держал себя в необхо-
димым тонусе, возвышался  
над обстоятельствами.

 СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Безусловно! И в 
этом смысле очень показатель-
на история, случившаяся на 
турнире в норвежском Ставан-
гере. Пошли мы гулять с моим 
тренером Денисом Хисматул-
линым и видим:  сидит Дин на 
земле, рядом валяется его ве-
лосипед, а он показывает нам  
знаками и объясняет на лома-
ном английском, что с него он 
упал. Но все нормально, и ника-
кая помощь ему не нужна. Мы 
пошли дальше, забыли про эту 
историю. На следующий день — 
выходной. А китаец еле-еле 
передвигает ноги, видно было, 
что ему очень-очень тяжело. Но 
тем не менее Дин мужественно 
все выдержал, был с нами, с ор-
ганизаторами. А на следующий 
день, к сожалению, выбыл: вра-
чи диагностировали перелом 
бедра.

Боль же дикая.
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Получил тяже-
лейшую травму, долго после 
нее восстанавливался. История 
для Дина неприятная, но лиш-
ний раз показывает, что чело-
век он исключительно волевой 
и смелый.

Таким проявил себя и в 
матче.

С Е Р Г Е Й  К А Р Я К И Н :  Несгибаемый 
боец. Хоть в министры оборо-
ны. А без шуток — китайская 
сила воли и духа.

И теперь в мире шахмат — 
новая ситуация. Магнус 
Карлсен долгие годы был силь-
нейшим. Сегодня, несмотря 
на все попытки вернуть ко-
рону в Россию, чемпион — Дин 
Лижэнь. Как вы оценивае-
те перемену мест на пьеде-
стале?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Высоко ценю ки-
тайскую шахматную школу. 
Победа Дина привлечет к игре 
немало шахматистов. Если они 
всерьез возьмутся за эту игру, 
то лет через пять—десять  будут 
занимать все больше мест на 
пьедесталах.

 А как все-таки будет скла-
дываться в шахматах сей-
час, где наши 11 раз выигрыва-
ли корону?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Наш переход в 
Азиатскую федерацию шах-
мат достаточно символичный. 
Здесь в первую очередь поли-
тический момент. В Европе к 
россиянам относятся плохо. А 
парадокс, или, хотите, суть, в 
том, что азиатская шахматная 
школа сейчас сильнее. Китай, 
Индия, а есть еще Узбекистан, 
Казахстан… Вот где растет пле-
яда молодых шахматистов, ко-
торые могут со временем по-
пытаться вытеснять предста-
вителей других континентов. В 
Азии много турниров. А что ка-
сается нас, то Россия — страна 
с глубокими шахматными тра-
дициями. Но, во-первых, в  раз-
витии, это надо признать, мы 
несколько отстаем. Во-вторых, 
с переходом в Азию надо про-
водить, насколько это макси-
мально возможно, шахматные 
турниры с участием иностран-
ных спортсменов. В-третьих, 
поддерживать молодых. Я та-
ких вижу. На освобожденных 
территориях, к примеру, в До-
нецке, играл с мальчиком — та-
лантом чемпионского масшта-
ба. Его, всех молодых необхо-
димо поддерживать.

И здесь возникает вопрос. На-
чнется новый цикл. Навер-
няка на турнир претенден-
тов будут отбираться на 
Кубках мира, на Гран-при… 
Но как туда попасть шах-
матистам, которые хотят 
играть не под нейтраль-
ным, а под своим российским 
флагом?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Вопрос правиль-
ный. Я не раз говорил: участие 
под другими флагами неприем-
лемо. Ситуация сложная. ФИДЕ 
от решения,  скорее всего, 
устранится. Скажут, что мы и 
так делаем все, что можем, рос-
сияне могут участвовать под 
флагом ФИДЕ, под нейтраль-
ным флагом.

Но в чем тогда смысл? Всего 
лишь в том, что я хочу играть 
под флагом своей страны, в ко-
торой живу и за которую вы-
ступаю. Здесь вопрос откры-
тый. Как будут развиваться со-
бытия, не знаю. В любом слу-
чае Кубок мира в дружествен-
ном нам Азербайджане уже со-
всем скоро. Я бы там с удоволь-
ствием сыграл, в Кубках мира 
у меня хорошие результаты. В 
прошлый раз, в Сочи, дошел 
до финала, до этого выигры-
вал Кубок мира в том же Баку 
в 2015-м. А вопрос флагов — 
очень важен.  Руководство 
ФИДЕ, проявив опреде-
ленную политическую 
волю, могло бы стать 
на сторону россий-
ских шахматистов. 
Все же, хочется на-
деяться, что с пере-
ходом в Азию воз-
можности для уча-
стия в крупнейших 
турнирах у нас расши-
рятся.

Давайте перейдем к де-
лам внутренним. Срав-
нительно недавно вы 
возглавили Федерацию 
шахмат Московской 
области. Чего удалось 
добиться за короткое 
время?

С Е Р Г Е Й  К А Р Я К И Н :  Благодарю 
всех делегатов, за меня про-
голосовавших. В прошлом 
руководстве состояли очень 
хорошие люди. Но не очень ак-
тивные. Не выстроены отноше-
ния ни с областным минспор-
том, ни со спонсорами, бюд-
жет фактически нулевой. Так 
что впереди огромная работа 
по созданию структуры феде-
рации, по привлечению финан-

совых средств 
д л я  о р г а -

низации хороших турниров. 
Сейчас девять наших команд — 
мужские, женские, юношей и 
девушек до 15 лет — благода-
ря поддержке минспорта Мо-
сковской области и спонсо-
рам поехали на чемпионаты 
и первенства России в Сочи. 
Собрали сильный состав, в де-
легации больше 60 человек. 
Как итог проделанной в крат-
чайшие сроки работы — сразу 
пять наших заняли призовые 
места! В Премьер-лиге муж-
ская команда, за которую я 
выступал на первой доске, за-
воевала бронзовые медали. 
В Высшей лиге такими же на-
градами порадовала команда 
Областной гимназии имени 
Примакова. Юноши до 15 лет 
в упорнейшей борьбе сумели 
пробиться на второе место. А в 
женском чемпионате сразу две 
команды Московской области 
попали на пьедестал и завое-
вали серебряные и бронзовые 
медали. Для нас это блестящие 
результаты! Летом состоится 
Кубок губернатора: в турни-
ре смогут участвовать и взрос-
лые, и дети. С удовольствием 
сыграю с победителями в сеан-
се одновременной игры.

Тоже хороший стимул.
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Планируем из-
менить структуру проведения 
школьного турнира «Белая ла-
дья» и других соревнований на 
местах. Громких обещаний да-
вать не буду, а постараюсь де-
лать для развития шахмат все, 
что в моих силах.  

Вы упомянули о талантли-
вом мальчике, с которым 
встретились в Донецке. Если 
не ошибаюсь, недавно вы по-
бывали на Донбассе в каче-
стве своеобразного шахмат-
ного посла?

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: На Донбасс я ез-
дил в этом году несколько раз и 
собираюсь поехать еще. Если о 
последней поездке, то вместе с 
руководством Федерации шах-
мат Свердловской области мы 
планируем помогать развитию 
игры в этом регионе. Привезли 
в Луганск и Донецк комплекты 
шахмат: часов и фигур. Пусть 
шахматистам будет на чем иг-
рать. Надеемся провести дет-
ский турнир. Есть и другие 
планы. В любом случае будем 
стараться возрождать шахмат-
ную жизнь на Донбассе. Регион 
мне дорог, я там три года жил. 
Вместе с исполнительным ди-
ректором Федерации шахмат 
Свердловской области Аль-
бертом Степаняном встреча-
лись с временно исполняющим 

обязанности главы ДНР Де-
нисом Пушилиным. 

Инициативы наши 
он обещал под-

держивать.  

Нашим гроссмейстерам растет достойная смена, в том числе и в Луганске, где Сергей Карякин провел сеанс одновременной игры.

Гола Александра Соболева (№7) для победы «Спартаку» оказалось недостаточно.

А К Ц Е Н Т

Сергей Карякин: Думаю, Ян Непомнящий 
винит в первую очередь самого себя. 
Шансы в борьбе за мировую корону 
были огромные

ФУТБОЛ «Спартак» неожиданно потерял 
важные очки в борьбе за медали РПЛ

Ожог от «Химок»

ТВ Поединки первенства планеты 
можно посмотреть на «Матч ТВ»

Хоккей — на экране 
и вне политики

Илья Соболев

Ч
емпион России уже известен: титул 
в прошлом, 26-м туре оформил пи-
терский «Зенит». А вот борьба за «се-

ребро» и «бронзу» — в самом разгаре.
В круг реальных претендентов на меда-

ли входят три команды. Чуть оторвался от 
конкурентов ЦСКА, у которого после 27 ту-
ров 54 очка. «Ростов» и «Спартак» идут вро-
вень — у них по 50 баллов.

ЦСКА и «Спартак» в 27-м туре встреча-
лись с главными аутсайдерами чемпиона-
та — столичным «Торпедо» и подмосковны-
ми «Химками» соответственно. Армейцы 
обошлись без неожиданностей: дубль Федо-
ра Чалова и гол Ивана Облякова принесли 
«красно-синим» уверенную победу — 3:0, 
а заодно официально оформили возвраще-
ние «Торпедо» в Первую лигу. «Черно-бе-
лые» уже ни при каких условиях не смогут 
выбраться из зоны вылета (15—16-е места).

Такой же легкой победы ждали и от 
«Спартака», но «красно-белые» неприятно 
удивили: всего лишь ничья — 1:1. По тради-
ции для спартаковских матчей не обошлось 
без судейской ошибки. На 47-й минуте при 
счете 1:0 в пользу «Химок» главный арбитр 
встречи Евгений Кукуляк показал вторую 
желтую карточку защитнику «красно-бе-
лых» Даниилу Денисову за фол... которо-
го не было. На повторе хорошо видно, что 
в единоборстве Денисова и химчанина Жа-
ниу Бикела игроки даже не коснулись друг 
друга. Но так или иначе «Спартаку» при-
шлось целый тайм играть в меньшинстве.

— Честно, раньше думал, что нас убива-
ют, но сегодня понял, что некоторым судьям 
просто не хватает квалификации, и они не 
чувствуют ту грань, которую они могут 
позволить в каких-то моментах. Бывает, 
они теряют контроль над игрой, вот и все, — 
констатировал после игры форвард «Спар-
така» Александр Соболев.

Напомним, что Евгений Кукуляк при-
обрел печальную известность после матча 
Кубка России «Зенит» — «Динамо» (1:1,4:5), 
в котором не назначил «железный» пе-
нальти в ворота питерцев. За ту ошибку Ку-
куляк больше месяца не судил в российской 

Премьер-лиге. Похоже, новое наказание бу-
дет не менее строгим.

Что касается «Спартака», качество судей-
ства совершенно не отменяет тот факт, что 
качество игры «красно-белых» в последних 
играх значительно ухудшилось. Две победы 
в последних 11 матчах вряд ли можно объ-
яснить только ляпами арбитров. Гильермо 
Абаскаль сколько угодно может отказывать-
ся отвечать на вопросы журналистов (его 
пресс-конференция после игры с «Химками» 
длилась всего 40 секунд), но, простите за ка-
ламбур, вопросы к нему действительно есть.

Возможно, какие-то ответы на них даст 
следующий тур, в котором «Спартаку» 
предстоит встретиться с ЦСКА. По сути, для 
«красно-белых» это будет последний шанс 
зацепиться в борьбе за «серебро».

Осечкой «Спартака» мог воспользовать-
ся и «Ростов», но дончане обиднейшим об-
разом уступили на выезде «Сочи», пропу-
стив на последней минуте основного време-
ни — 0:1.

А вот столичное «Динамо» реально на ме-
дали не претендует уже давно. А после вче-
рашнего разгромного поражения на своем 
поле от «Ахмата» со счетом 0:3 сезон «бе-
ло-голубых» уже можно назвать проваль-
ным. И это в год столетия клуба. Первые 
меры уже последовали: член совета дирек-
торов клуба Дмитрий Гафин объявил об от-
ставке главного тренера команды Славиши 
Йокановича.

Результаты других матчей тура: «Зе-
нит» — «Краснодар» — 2:2, «Урал» — «Орен-
бург» — 2:1, «Крылья Советов» — «Локо-
мотив» — 1:1, «Факел» — «Пари НН — 1:0».  

Михаил Щербань

О
дна из сильнейших хоккейных сбор-
ных мира — российская — второй год 
подряд пропускает чемпионат мира 

из-за санкций. Но, несмотря на это, мат-
чи первенства планеты наши болельщи-
ки могут наблюдать на каналах холдинга 
«Матч ТВ».

Конечно, у некоторой части аудитории 
эти показы вызывают раздражение и даже 
полное неприятие. Зачем показывать такой 
хоккей, ведь без сборной России чемпио-
нат, конечно же, неполноценный.

Однако на канале уверены:  спорт, и в 
частности хоккей, должны быть и будут — 
вне политики. Хоккей для телеканала — один 
из самых рейтинговых видов спорта и, по 
оценкам специальной группы мониторин-
га, входит в число самых востребованных 
наряду с футболом. 

Кроме того, как объяснил нам источник 
на телеканале, есть еще и контрактные обя-
зательства. Так, согласно действующему 
договору приоритетное право на показ мат-
чей чемпионатов мира остается за Первым 
каналом. Но из-за того, что акционер веща-
теля — Национальная медиа группа — попа-
ла в санкционные списки Евросоюза, Пер-
вый не может работать с контрагентами в 
ЕС и Швейцарии. В их число входят меж-
дународная федерация хоккея и компания 
Infront, распространяющая права на показ 
соревнований.

В прошлом году на помощь Первому 
пришли коллеги из «Матч ТВ», который по-
казывал встречи мирового первенства, не-
смотря на отстранение сборной России. В 
этом году ситуация аналогичная. 

Интерес к матчам держится на высоком 
уровне, хотя глава Федерации хоккея Рос-
сии Владислав Третьяк об уровне турнира 
высказался скептически:

— Допускаю, что чемпионат мира сейчас 
не так интересен нашим болельщикам. Без 
российской команды, наверное, актуаль-
ность турнира теряется. И многие не смот-

рят, потому что болеть не за кого... Думаю, 
той популярности, что обычно, у чемпио-
ната мира в этом году не будет. Ну, а насчет 
запрета на флаги... Это вопрос к организа-
торам — латышам, финнам. Если помните, в 
Риге уже были случаи, когда снимали флаги. 
Я считаю, что это неправильно. Нельзя по-
литику смешивать с хоккеем. 

Напомним, что турнир, проходящий в 
Тампере (Финляндия) и Риге (Латвия), за-
вершится 28 мая. 

На групповом этапе 16 сборных разбиты 
на две группы по восемь команд.

Всего каждый участник ЧМ-2023 на 
групповой стадии проведет по семь мат-
чей, после чего сформируются итоговые 
турнирные таблицы. Худшие сборные из 
каждой группы покинут элитный диви-
зион ЧМ, по четыре лучших команды про-
должат борьбу за чемпионский титул уже в 
плей-офф.

Группа «A» (все матчи в Тампере): Фин-
ляндия, Швеция, США, Германия, Дания, 
Франция, Австрия, Венгрия.

Группа «B» (все матчи в Риге): Канада, 
Чехия, Швейцария, Словакия, Латвия, Нор-
вегия, Казахстан, Словения.

Главным фаворитом турнира считает-
ся команда-хозяйка — сборная Финляндии, 
хотя они и начали турнир с поражения от 
американцев — 1:4. Зато во втором матче 
переиграли Германию — 4:3.  

Две победы «Спартака» 
в последних 11 матчах 
вряд ли можно объяснить 
только судейскими
ошибками

Несмотря на отсутствие 
сборной России, интерес 
к чемпионату мира 
по хоккею в нашей стране 
остается на стабильно 
высоком уровне
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Проблема трудоустройства не-
совершеннолетних («РГ», 4-я 
полоса) сегодня стоит особенно 
остро. Рынку труда не хватает 
кадров. В связи с этим некото-
рые работодатели стали охотнее 
приглашать на вакансии, не тре-
бующие каких-то специальных 
знаний и подготовки, подрост-
ков в возрасте от 14 до 18 лет. 
Однако называть это явление 
массовым я бы не стала. Все дело 
в сложности процедуры трудоу-
стройства несовершеннолет-
них. Хотя буквально месяц на-
зад Госдума рассматривала за-
конопроект, предлагающий 
упростить этот процесс. Рассма-
тривается и вопрос введения на-
логовых льгот для работодате-
лей, нанимающих несовершен-
нолетних. Но пока подростку 
устроиться на работу не так-то 
просто.

Во-первых, нет каких-то спе-
циальных ресурсов с вакансия-
ми именно для несовершенно-
летних. Эту информацию при-
ходится собирать буквально по 
крупицам из разных источни-
ков. Я считаю, что необходимо 
создать единую государствен-
ную площадку, на которой будут 
размещаться объявления о ра-
боте исключительно для под-
ростков. И в каждом крупном 
городе каждого региона должны 
быть созданы молодежные бир-
жи труда. Ведь естественно, что 
подростки ищут работу рядом 
с домом. Переезжать в какой-то 
другой населенный пункт они 
не будут. Я точно знаю, что мно-
гие школьники хотят работать. 
Кто-то хочет финансово помочь 
своей семье, кто-то хочет стать 
более самостоятельным и не 
просить каждый раз у родите-
лей деньги на карманные расхо-
ды, а зарабатывать их самостоя-
тельно. Мотивы разные. Дети хо-
тят работать, но не знают, с чего 
начать — где найти работу, на ко-
торую их возьмут.

Во-вторых, эффективному 
трудоустройству несовершен-
нолетних мешает множество 
бюрократических процедур, ко-
торые нужно пройти. Если часть 
из них отменить, то процесс ста-
нет гораздо удобнее. Но, естест-
венно, вопрос безопасности 
подростка при выполнении им 
трудовых обязанностей должен 
остаться в приоритете.

Есть еще такой момент: неко-
торые подростки вроде и не 
прочь подработать, но не реша-
ются на это из-за опасений, что 
не справятся, не будут чего-то 
понимать на первых порах, не 
смогут влиться в коллектив. 
И тут, мне кажется, очень помо-
гли бы своего рода наставники — 
профессионалы своего дела, ко-
торые вышли на пенсию, но не 
желают сидеть дома, а хотят про-
должать трудиться, передавать 
знания молодежи. Если бы такие 
наставники были в каждой орга-
низации, предлагающей работу 
несовершеннолетним, подрост-
кам было бы гораздо проще ос-
воиться в новых для них услови-
ях и, как следствие, работать го-
раздо продуктивнее. Но это 
в идеале, конечно.

А вообще, желание детей 
трудиться, получать свой пер-
вый профессиональный опыт 
я считаю очень ценным. Трудо-
устроившись, дети на собствен-
ном опыте поймут, что деньги 
не берутся из воздуха, а порой 
достаются не так-то легко. Плюс 
к этому — работающие подрост-
ки смогут значительно повы-
сить свою финансовую грамот-
ность.  

Подготовила Анна Кольдина

Минстрой 
прорабатывает 
введение 
обязательного 
страхования жилья
Марина Трубилина • rg.ru/art/2557045
Я давно застраховал свою квартиру и не совсем по-
нимаю людей, которые до сих пор этого не сделали. 
Пожар, ограбление, взрыв газа, затопили соседи — 
во всех этих ситуациях вы рискуете понести боль-
шие убытки или вовсе потерять свой дом или квар-
тиру. Тема страхования жилья особенно актуальна 
и в случае стихийных бедствий. Наводнения и ле-
сные пожары могут уничтожить сотни домов. Уже 
было много таких примеров. И тогда людям остает-
ся рассчитывать только на помощь государства. Но 
лучше — нести ответственность самим и спать, как 
говорится, спокойно. Главное — выбрать по отзы-

вам надежную страховую компанию, тщательно 
прочитать договор и обратить особое внимание на 
условия получения страховой выплаты. Но, конеч-
но, хотелось бы, чтобы региональные власти ак-
тивнее вводили доступное страхование жилья, осо-
бенно от чрезвычайных ситуаций.

Игорь

В российских школах 
появятся уроки 
информационной 
безопасности 
и цифровой 
грамотности
Мария Агранович,
Олег Капранов • rg.ru/art/255672
Это предусмотрено Концепцией информационной 

безопасности детей, которую утвердило прави-
тельство. Учить этому будут, скорее всего, на уро-
ках информатики и ОБЖ, есть и подходящие учеб-
ники. Предложение в целом хорошее, но возникает 
вопрос: кто эти предметы будет преподавать? 
Нужны молодые кадры, которые в этой теме разби-
раются. Вряд ли дети будут прислушиваться к учи-
тельнице, которая не то что не разбирается в со-
цсетях, но даже медленнее, чем ее подопечные, по-
падает по клавишам. В идеале я предложил бы при-
глашать в школы экспертов из, например, крупных 
IT-компаний. Они могли бы проводить мастер-
классы. Объяснять, как интересно писать тексты 
для соцсетей, эффектно монтировать видео, созда-
вать видеоигры. Они же могут рассказывать и о 
правилах безопасного использования интернета. 
Думаю, к таким спикерам дети будут прислуши-
ваться и начнут более осознанно вести себя в Сети. 
Да, неподобающий для ребенка контент в группах 
в соцсетях тоже стоит ограничивать, но запреты не 
всегда работают, нужно постоянно искать другие 
способы обезопасить детей в интернете.
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На избирательных участках в ходе выборов президента Турции 
наблюдалась необыкновенно высокая явка. Люди проявили огром-
ный интерес к голосованию. Очевидцы рассказывают, что на некото-
рых участках возникли длинные очереди, а урны к концу дня оказа-
лись заполнены бюллетенями под завязку. Отдельные граждане 
даже стали переживать, что не успеют поддержать своего кандидата.
Действующий глава республики Реджеп Тайип Эрдоган со своей 
супругой проголосовал по месту прописки в азиатской части 
Стамбула, после чего пообщался с населением и отправился на 
самолете в Анкару дожидаться подведения итогов электорального 

процесса. Его основной соперник Кемаль Кылычдароглу, пред-
ставляющий оппозиционные силы, в первой половине дня прие-
хал на автомобиле к своему избирательному участку в Анкаре. 
Политика встречала толпа сторонников. «Все будет очень хоро-
шо!» — скандировали люди. Из окрестных домов за происходя-
щим наблюдали местные жители, которые высыпали на свои бал-
коны. Одновременно с выборами главы государства в Турции голо-
суют за депутатов парламента. За кресла в законодательном орга-
не борются 36 партий, часть из которых объединилась в альянсы 
для повышения своих шансов. Для прохождения в парламент им 

необходимо преодолеть 7-процентный барьер. Несмотря на при-
сутствующий даже в воздухе накал борьбы, голосование прошло 
в целом спокойно, без серьезных происшествий. Вместе с тем 
не обошлось без курьезов. Один мужчина пришел на участок 
в одежде времен Османской империи и с попугаем. Другой при-
бывший на избирательный участок житель Турции использовал 
в качестве транспорта лошадь, что сразу же подметили ищущие 
сенсаций журналисты. 

Подготовил Александр Ленин

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валентина Петренко,
общественный 

и политический деятель
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